
Para evitar dengue,
cidades proíbem

vasos em túmulos
l Cidades B3

Vacina contra
aftosa é fornecida
ao pequeno produtor
l Cidades B3
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Indefinição da Assembleia leva governo a adiar eleições escolares
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Os paranaenses que 
discordam dos resultados 

de exames médicos e 
psicológicos do Detran 

não terão mais que viajar 
a Curitiba para recorrer da 

decisão. Ontem a Assembleia 
Legislativa aprovou projeto do 
governo para criação de mais 
12 Juntas Recursais, seis no 

interior do Estado.

l Última Hora A8

União repassa apenas
R$ 3 mil por quilômetro
à segurança da fronteira
Falta de investimentos favorece o tráfico de drogas no Oeste do Paraná
O baixo investimento em segurança pública 
por parte do governo federal é um forte aliado 
do crime organizado. Mesmo com uma das mais 
importantes estruturas do País, o Exército tem 
recebido repasses insignificantes para operações 

na fronteira paranaense. Neste ano, por exem-
plo, a União repassou apenas R$ 1,2 milhão. Para 
2015, estima-se que sejam liberados R$ 3 milhões 
para manter a segurança em 400 quilômetros de 
fronteira terrestre. l Policial B2

Os cinco municípios no 
entorno da Usina do Baixo 
Iguaçu sentem os efeitos 
da suspensão das obras, 

ocorrida há cinco meses. A 
arrecadação de impostos 

teve queda de R$ 700 
mil na região. “Saímos 

do auge ao fundo do 
poço”, lamenta o prefeito 

de Capitão Leônidas 
Marques, Ivar Barea.

l Cidades B4

Fundo do poço
AÍLTON SANTOS

Recursos 
no Detran
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Um projeto piloto proporciona 
ao produtor rural de Tupãssi 
o aumento da produtividade. 
A maior parte do trabalho 
é custeada pelo Município. 
Com o investimento, a 
previsão é de que as lavouras 
produzam até 30 sacas a 
mais por alqueire.

l Caderno Paraná Oeste

Agricultura de precisão
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RESULTADOS
COPA DO BRASIL

 Cruzeiro  1 x 0 Santos
 Flamengo  2 x 0 Atlético-MG

Araupel 
suspende 
extração 
em área 
invadida 

pelo MST
l Cidades B4

Banco Central
eleva taxa de

juros a 11,25%
l Última Hora A8

Ex-prefeito de
Cafelândia é alvo
de investigações
no TCE e no MP

l Política A6
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3 de
outubro
de 1982
A empresária
cascavelense
Edith Prá
Marcelino
resolve fazer
justiça por conta
própria, amarra
o ladrão que
roubou sua loja e
o obriga a
desfilar com um
cartaz
assumindo a
autoria do crime.
O Conselho
Estadual de
Educação
conclui parecer
favorável à
transformação
da Fecivel em
universidade.

Seria positivo para o segundo gover-
no da Sra. Dilma Rousseff ter a cora-
gem de calar os populistas que a asse-
diam e começar fazendo a lição de casa
que a hora grave exige, promovendo
um ajuste fiscal em regra. O cenário
está cheio de complicadores: um quar-
to dos papéis da dívida venceu este
ano e a emissão de novos papéis com
taxa Selic elevada, por exemplo, redun-
daria em uma dívida ainda mais alta.

Os ajustes necessários vão impor sa-
crifícios a alguns setores da população,
exigência ditada pela seriedade do mo-
mento histórico da economia mundial. A
presidente precisará refrear os populistas
porque eles vão tentar ajustes mitigados,
mornos, maquiados pela propaganda e
sem eficácia, como é seu hábito.

Será preciso também que a oposi-
ção patriótica desestimule os arroubos
golpistas malucos, para que a Nação
possa enfrentar a tempestade com o
máximo possível de união, como bem
propôs o senador Aécio Neves. A pala-

vra desta hora só pode ser esta: pacifi-
cação. Ela será necessária para pactu-
ar um programa anticrise.

Considerando os interesses mais
destacados no Paraná e especialmen-
te de seu Oeste, esse pacto deve mirar
a melhoria da infraestrutura, ampliar
significativamente o seguro rural, ativar
com mais qualidade a defesa sanitária
e aumentar os investimentos em pes-
quisas e plantas, da sementinha à gran-
de agroindústria.

Não chegaremos a conquistas tão
necessárias com melindres pós-campa-
nha ou gritarias inconsequentes. Se a
presidente conseguir silenciar os popu-
listas tresloucados e a oposição não
incitar a sanha golpista irresponsável,
haverá uma grande possibilidade para
que os remédios amargos sejam toma-
dos de vez e o País possa em período
mais curto receber os bons efeitos da
recuperação. Ela já se desenha pelo
mundo afora, mas em nenhum lugar
está sendo feita sem sacrifícios.

Pela terceira vez em eleições ge-
rais, a rede de diários do interior abri-
gada na ADI-BR (Associação dos Diá-
rios do Interior do Brasil) e CDI (Cen-
tral de Diários do Interior) realizou o
seu Projeto Eleições. A primeira edi-
ção ocorreu em 2006 e se repetiu
em 2010. O Projeto Eleições 2014
foi desenvolvido, com a publicação
de entrevistas exclusivas com os can-
didatos à Presidência da República
Aécio Neves e Dilma Roussef f em
quase 150 diários de dez estados
brasileiros e seus por tais, com ime-
diata repercussão em emissoras de
rádio e TV, locais e regionais.

Os diários associados à ADI-BR, or-
ganizada em dez estados (BA, ES, RJ,
MG, MS/MT, GO, RO, PR, SC e RS), rea-
lizaram esse mesmo trabalho em 2006
e em 2010, com resultados muito po-
sitivos. Isso porque há a percepção por
parte de vocês, leitores, de que não
se trata de conteúdo de agência ou de
assessoria de imprensa, mas algo fei-
to especialmente para o público dos
diários do interior do País.

Em alguns estados, diários associ-

Um grande trabalho, realizado pela
Polícia Federal e concluído pelo Minis-
tério Público e Justiça Federal, trouxe-
ram à luz os escândalos da Petrobras
e, na sua esteira, o comprometimento
dos par tidos políticos. Os casos da
petrolífera tendem a se tornar coisas
pequenas diante da indicação, já de-
nunciada, de que a roubalheira tam-
bém se estende às obras de hidrelétri-
cas, rodovias, hidrovias e outros seto-
res vitais onde as empreiteiras super-
faturam os serviços e pagam propinas
desde a realização das licitações até
a liberação dos recursos.

Mais do que tumultuar a campanha
eleitoral, independente de quem ven-
ça o pleito, o Brasil tem nesse momen-
to um grande lucro: identificar a gêne-
se da corrupção, os corruptores e os
corrompidos. A partir daí é só desmon-
tar os esquemas e promover as devi-
das apurações e penalizações.

Todos os recursos públicos, sejam
resultantes dos impostos ou de em-
préstimos, são “carimbados”. Desti-
nam-se especificamente ao empreen-
dimento contratado. Sua contabilida-
de é auditada por organismos e tribu-
nais especializados e, via de regra,
está correta. As investigações, no en-
tanto, revelam que a negociata acon-
tece antes do processo de contrata-
ção das obras, com os preços majo-
rados e a destinação da propina para
os próprios responsáveis pela deci-
são contratual, que a dividem com
aqueles que os indicaram politicamen-
te para os cargos na administração
pública ou estatal. É uma chaga que
turva a imagem e compromete a pró-
pria democracia de que tanto se or-
gulham os brasileiros.

ados a ADIs estaduais cumpriram pro-
jetos similares, entrevistando especi-
almente candidatos ao Executivo es-
tadual e ao Senado, trabalho que foi
complementado com as entrevistas
dos presidenciáveis. Mostramos ser
uma engrenagem que funciona melhor
se estiver ajustada aos vários pares,
numa relação inequívoca de ganha-
ganha: ganham os estados cujos diá-
rios do interior estão integrados pela
ADI-BR, com a democratização e a des-
centralização da informação; ganham
os leitores dos diários do interior, que
tiveram à disposição informações não
só relevantes e exclusivas, mas confi-
áveis; ganha o mercado publicitário,
com projetos inovadores de integração
e fortalecimento de mídia.

As entrevistas com os candidatos à
Presidência da República, fruto do tra-
balho da coordenadora de Integração
Editorial da Central de Notícias Regio-
nais (CNR/ADI-BR/CDI), jornalista An-
dréa Leonora, e do jornalista Nícola
Martins, geraram visibilidade para can-
didatos em regiões nas quais teriam
dificuldade em chegar com suas cam-
panhas. E isso foi reconhecido por par-
tidos e por lideranças políticas de to-
das as regiões.

Os diários do interior saíram ainda
mais fortalecidos e valorizados do pro-
cesso eleitoral. Mais uma vez cumpri-
mos o nosso papel de bem informar
algo que, independentemente do resul-
tado das urnas, continuaremos tratan-
do como prioridade.

Esse dinheiro roubado, canalizado
para campanhas eleitorais milionári-
as e enriquecedor das quadrilhas, é
o mesmo que falta para educação,
saúde, infraestrutura, segurança pú-
blica, transpor te e muitos outros ser-
viços públicos que são negligencia-
dos à população.

Polícia, Ministério Público e Justiça
Federal têm se comportado exemplar-
mente na apuração do car tel que co-
meçou pela Petrobras e sabe-se lá onde
vai chegar. Comportam-se como verda-
deiras instituições de Estado (não de
Governo). O Estado é perene e perten-
ce a todos os brasileiros; já o Governo,
é instituição temporária, que recebe o
aval do povo para gerir o Estado.

Os malfadados acontecimentos nos
remetem a uma conclusão lógica: Pre-
cisamos for talecer o Estado e redefi-
nir a função do Governo. O Estado tem
de ser equipado para desenvolver a
administração por seus próprios mei-
os, sem a inter ferência dos políticos
e de seus cabos eleitorais. O Gover-
no, em nome do povo, deve ser o en-
carregado por apenas definir as prio-
ridades do Estado, mas jamais “por a
mão na massa”...

Espera-se que o mesmo critério e
o empenho empregados no caso Pe-
trobras se façam presentes em todas
as outras falcatruas (mensalões es-
taduais, propinodutos, car téis de
trens e metrôs, ONGs inconformes,
sanguessugas) ainda presentes no
cenário político-administrativo nacio-
nal. O Brasil precisa disso...
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Derrota à Justiça brasileira
O procurador-geral da República, Rodrigo Janot, admitiu

ontem que a decisão da Justiça italiana de negar a
extradição do ex-diretor do Banco do Brasil Henrique

Pizzolato foi uma “derrota” para o Judiciário brasileiro e
mostra os graves problemas do sistema carcerário do País.

POR LEANDRO MAZZINI
colunaEsplanada

Twitter @colunaesplanada

www.colunaesplanada.com.br - contato@colunaesplanada.com.br - Caixa Postal 1980 - CEP 70254-970 - Brasília DFCom  Luana Lopes, Equipe de DF e SP
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Titulares de Minas e Energia e Agricultura irão à comissão

Brasília - Menos de 24 ho-
ras depois de impor a primei-
ra derrota da presidente ree-
leita Dilma Rousseff após a
eleição presidencial, a Câma-
ra dos Deputados convocou
ontem os ministros Edison
Lobão (Minas e Energia) e
Neri Geller (Agricultura) a
prestar esclarecimentos à Co-
missão de Agricultura da
Casa. Ainda
não há previsão
de quando eles
irão ao Con-
gresso Nacio-
nal.

Lobão terá
de dar deta-
lhes aos depu-
tados sobre a venda de 51%
da Celg D (Centrais Elétri-
cas de Goiás) à Eletrobrás.
Já o titular da Agricultura
terá de esclarecer por que
sua pasta decidiu transferir
para o Lanagro (Laboratório
Nacional Agropecuário) de
Minas Gerais a tarefa de re-

alizar as provas de controle
de qualidade oficiais em va-
cinas contra a febre aftosa.

Na terça-feira à noite, na
primeira sessão da Casa após
a reeleição de Dilma, a Câma-
ra dos Deputados derrubou o
decreto presidencial  que es-
tabelece a consulta a conse-
lhos populares por órgãos do
governo antes de decisões so-

bre a imple-
mentação de
políticas pú-
blicas. Por
meio de vota-
ção simbóli-
ca, os parla-
m e n t a r e s
a p r o v a r a m

um projeto de decreto legis-
lativo apresentado pelo DEM
que susta a aplicação do tex-
to editado por Dilma.

As decisões dos últimos
dois dias refletem o clima de
insatisfação na base gover-
nista por conta das disputas
eleitorais nos estados. Alas

dos partidos aliados estão
descontentes com a falta de
apoio de Dilma durante a
corrida eleitoral.

Um dos episódios que ten-
sionaram a relação do Planal-
to com a base ocorreu no Rio
Grande do Norte. Derrotado
no último domingo (26) na
disputa pelo governo poti-
guar, o presidente da Câma-
ra, Henrique Eduardo Alves
(PMDB-RN), atribuiu parte
do revés ao fato de o ex-presi-
dente Lula ter gravado um
vídeo em apoio ao candidato
do PSD, Robinson Faria.

Outro tema incômodo ao
Palácio do Planalto que pode
representar mais uma derro-
ta para Dilma é a votação do
Orçamento Impositivo, que
torna obrigatório o paga-
mento das emendas parla-
mentares. Os líderes dos par-
tidos ainda irão se reunir
para decidir se votam a pro-
posta, que afeta diretamente
os cofres da União.

PMDB dá aval à candidatura
de Cunha e articula isolar PT

Brasília - A bancada do
PMDB na Câmara se reuniu
ontem e deu aval à pré-can-
didatura do líder do partido,
Eduardo Cunha (RJ), para a
disputa pela Presidência da
Casa em 2015.

A reunião ocorreu um dia
depois dos deputados aplica-
rem a primeira derrota à pre-
sidente reeleita Dilma Rous-
seff. Deputados aprovaram
projeto que susta efeito de de-
creto presidencial sobre con-
selhos populares.

Para evitar uma espécie de
antecipação da briga, os peeme-
debistas aprovaram oficialmen-
te, por unanimidade, apenas a
recondução de Cunha para a
liderança do PMDB. A banca-
da também lançou uma autori-
zação para que ele articule a
formação de um bloco para atu-
ar na Câmara no próximo ano.

Os gestos foram interpreta-
dos pelos peemedebistas como
o fortalecimento da candida-
tura de Cunha. Com isso, ele
vai começar a costurar uma
aliança com outros partidos
em torno do seu nome e, tam-
bém, para a composição de um
“blocão”, capaz de se impor
numericamente em votações
na Casa, além de ter peso para
conquistar espaços na cúpula
e nas comissões importantes.

As conversas devem envol-
ver principalmente PR, PP,
PSC, PTB e Solidariedade. A
ideia do PMDB é de isolar o
PT, maior bancada da Casa
com 70 parlamentares na pró-
xima formação – quatro a
mais que os peemedebistas.
Peemedebistas dizem que há
incômodo com o PT não só
pela relação com o Planalto,
mas também pela atuação da
bancada petista na Casa.

Youssef tem alta
Internado em um hospital de
Curitiba desde a tarde de sá-
bado (25), após um episódio
de síncope (perda rápida da
consciência), o doleiro Alberto
Youssef recebeu alta ontem e
foi levado para a carceragem
da Polícia Federal, também na
capital paranaense.
De acordo com boletim médico
do Hospital Santa Cruz, Yous-
sef deixou o local por volta das
8h30. Foi a terceira vez que ele
precisou de atendimento médi-
co desde que foi preso pela
Operação Lava Jato, da PF, em
março. O doleiro é acusado de
participar de um esquema de
desvio de recursos públicos da
Petrobras, pagamento de propi-
na a agentes políticos e lava-
gem de dinheiro. Segundo a PF,
o esquema movimentou mais
de R$ 10 bilhões.

Na terça-feira à
noite, deputados

derrubaram decreto
sobre conselhos

populares

Falência no DF: Governo proíbe
novos gastos com servidores

Começou a vir à tona no Distrito Federal o tamanho do rom-
bo nos cofres e a crise financeira que espera o governador
eleito Rodrigo Rollemberg (PSB). O governador derrotado Ag-
nelo Queiroz (foto), PT, proibiu novos gastos em todas as se-
cretarias e entidades do governo com pessoal. Cortou paga-
mento de horas-extras, férias, antecipa-
ções de gratificações ou salariais, via-
gens e até treinamento de pessoal. O

Decreto 35.943, publicado no último dia
24, é só uma mostra do tamanho do

rombo nos cofres. Como a Coluna ante-
cipou dia 8, o GDF tem R$ 1,3 bilhão

em dívidas represadas.

$ilêncio
Procurado para se pronunci-
ar pela assessoria desde a
denúncia do rombo, o gover-
no do DF não se manifestou
sobre as dívidas represa-
das. Os fornecedores estão
desesperados.

Prato vazio
O DFTV, da Globo, denunciou
há duas semanas que faltava
comida para servidores em
16 hospitais, porque os for-
necedores não receberam.

Foi, voltou
O ex-secretário de Saúde Ra-

Ponto Final
A violência é tamanha em Alagoas que alguém matou até um
peixe-boi a tiros, denunciou uma leitora. Alô, autoridades! O

alagoano não merece isso.

fael Barbosa, responsável pe-
los hospitais, candidatou-se a
federal e foi devolvido para o
GDF. Agora, ele toca a UTI do
governo de transição..

Nem tanto
O Brasil tem 201 milhões de
habitantes. Pelos dados do Tri-
bunal de Contas da União, ob-
tidos ontem, 47.854.606 es-
tão cadastrados para receber
o benefício mensal do Bolsa
Família. A maioria em Estados
do Nordeste e Norte. Mas daí
indicar que isso tudo se con-
verteu em votos para a Dilma
é exagero. Ou uma ofensa à
inteligência do eleitor.

Meia-volta
O deputado derrotado para o
governo Luís Pitiman (PSDB) é
cotado para reassumir a Se-
cretaria de Obras do futuro
governador Rodrigo Rollem-
berg (PSB). Pitiman foi secre-
tário no primeiro ano do go-
verno Agnelo Queiroz (PT),
que deixa o cargo.

Tá bom..
O primogênito do saudoso
Eduardo Campos, João, ga-
rante que não vai se candida-
tar nas próximas eleições. En-
trou na Executiva do PSB em
Pernambuco para aprender.
Tido como herdeiro político
da família, será o secretário
de Organização na Executiva

Primeiro degrau
Nos bastidores não é segredo
de que João Campos vai se
candidatar a vereador no Re-
cife em 2016. A família tem
espólio de votos a explorar
para a Câmara.

Em campo
A seleção de Guiné Equatorial
está hospedada num hotel de
Brasília. Todos vacinados e auto-
rizados a entrar no País, claro. A
Guiné sofre com surto de ebola.

Sem xerife
O diretor-geral da PF, delega-
do Leandro Daiello, tem dito
a todos que acabou a figura
do xerife centralizador na cor-
poração. É um por todos e to-
dos por um. E isso inclui os
agentes, que vivem em rus-
gas discretas com os delega-
dos. E vice-versa.

Recado e amém
O recado foi bem dado na fre-
quentada missa dominical ce-
lebrada meio-dia na Paróquia
Santo Antonio, na Quadra 911
Sul, em Brasília. Na bênção, o
pároco recomendou aos fiéis
que fossem às urnas e cum-
prissem com o dever cívico de
votar, e surpreendeu a todos
lembrando da possibilidade
de impeachment, caso o go-
vernante não corresponda.

Sobrevida...
Uma medida cautelar (nº
23.224) do ministro Napo-
leão Nunes Maia Filho, do
STJ, concedeu efeito sus-

pensivo à ordem de despe-
jo contra o Aeroclube do
Brasil em hangares do Ae-
ropor to de Jacarepaguá.
Briga com a Infraero, que
quer o local.

... e Sobrevoo
Aliás, os cursos de forma-
ção de pilotos continuam no
AeroClube, tradicional ponto
de formação de profissio-
nais, há décadas, para as
companhias aéreas.

Botafogo é tetra
Para um País que adora o fu-
tebol, curiosidade: O Botafo-
go foi o time que mais ele-
geu governadores: Flávio
Dino (MA), Rollemerg (DF),
Renan Filho (AL), Pezão (RJ).

Radar potente
O DETRAN do DF comprou
radares de última geração
que registram a velocidade
de veículos a 2 km de dis-
tância. Num só dia foram
mais de 600 multas.
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Novos assaltos
Preocupado, o pai de um aluno procurou a Secretaria de Se-
gurança e relatou o caso para um assessor direto do titular

da pasta, Leon Grupenmacher, que prometeu solução para o
caso. Nada aconteceu. Ontem de manhã, a gangue assaltou
novamente três alunos, entre eles o filho do pai preocupado

que relatou o fato.
De duas, uma: ou as forças de segurança da Capital não

obedecem ordens da cúpula, ou aguardam ocorrer um crime
mais grave para tomar providências.

Recuo presidencial
Dois dias depois de reeleita, a presidente Dilma Rousse-
ff já percebeu que o mar não tá pra peixe. A Câmara Fe-
deral já derrubou aquele decreto presidencial dos tais

conselhos populares em políticas sociais, uma falácia do
PT para controlar a distribuição de benesses governa-

mentais para os mais pobres.

Sem plebiscito
E com as críticas do PSDB –
ontem reprisamos aqui a po-
sição do deputado federal tu-
cano Alfredo Kaefer, frontal-
mente contra o plebiscito
para a reforma política, como
a maioria da oposição – e
sem o apoio do aliado PMDB,
a presidente recuou. Admite,
quem sabe, talvez, trocar a
consulta por um referendo.
É, a vida, não tá fácil pra nin-
guém. Nem pra presidente ree-
leita. Ou principalmente para ela.

Palavras
Do governador Beto Richa,
ainda na alegria da reeleição,
conquistada com o apoio de
17 partidos: “Não tenho com-
promisso com os par tidos
que me elegeram de acomo-
dá-los em cargos”.
Tem.

Austeridade total
O prefeito de Curitiba, Gustavo
Fruet, anunciou uma série de
medidas de austeridade. Entre
elas, o corte de 10% nas des-
pesas de custeio de todas as
secretarias e órgãos da admi-
nistração direta e indireta, a
extinção de secretarias – Rela-
ções com a Comunidade e Ha-
bitação – e a devolução de ve-
ículos oficiais.

Novo Brasil
Os governos atuais, todos eles, só sabem cortar custos e ante-
cipar receitas, lançando os Refis da vida, dando descontos no
IPVA, etc, etc.
Chega um dia em que a conta não bate, o cofre fica vazio e
adivinha quem será chamado para cobrir o rombo dos gover-
nos, todos os governos? O povo, ora essa.

Mais austeridade
O governador reeleito Beto
Richa anunciou cor te de
30% nas despesas em to-
dos os órgãos estaduais.
E a presidente reeleita Dil-
ma Rousseff não autorizou
aumentos de energia e
combustíveis por causa da
campanha eleitoral, mas
vai autorizar.

Aniversário
Como também é tradição, o
grande ágape será no Clube
Olímpico de Maringá, no dia
20 de novembro, data do
aniversário de Ricardo Barros.
Mais de mil pessoas são es-
peradas. E só vai entrar quem
tiver um car tão eletrônico,
que acompanha o convite
com a sigla RB.

Assaltos na escola
As questões da segurança
pública no Paraná podem ser
avaliadas na condução do
dia-a-dia da população. Há
duas semanas, esta coluna
alertou para os assaltos diá-
rios contra alunos pré-adoles-
centes que uma gangue es-
tava promovendo no Colégio
Dom Bosco, no Bairro do Ahú,
em Curitiba.

Os Barros comemoram
Sob o slogan “Comemorar faz parte da vitória”, começam a
ser distribuí-
dos em todo
o Paraná os
c o n v i t e s
para a tradi-
cional Paella
Valenciana
que a famí-
lia Barros
promove há
25 anos em
Maringá.

Bons motivos
E especialmente neste ano, a
família tem o que apresentar
porque fez barba, cabelo e bi-
gode. O chefe do clã, Ricardo
Barros, elegeu-se deputado fe-
deral, a mulher dele, Cida Bor-
ghetti, é a vice-governadora de
Beto Richa e a filha do casal,
Maria Victória, vai para a As-
sembleia Legislativa.
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Oposição deixa plenárioOposição deixa plenárioOposição deixa plenárioOposição deixa plenárioOposição deixa plenário
e sessão é suspensa na ALe sessão é suspensa na ALe sessão é suspensa na ALe sessão é suspensa na ALe sessão é suspensa na AL
Governo baixa resolução adiando eleição de diretores de escolas

Curitiba – A sessão de on-
tem à tarde da AL (Assembleia
Legislativa) foi suspensa por
uma manobra da oposição
para impedir, dentre outras
coisas, a votação do projeto do
Governo do Paraná que pror-
roga por um ano o mandato
dos atuais diretores das esco-
las públicas estaduais.

A proposta suspendendo a
eleição marcada para no-
vembro próximo e estenden-
do os mandatos dos direto-
res atuais até dezembro de
2015 foi incluída na pauta
diante do interesse do gover-
no em garantir sua votação
o mais rápido possível.

Os parlamentares oposici-
onistas, porém, se retiraram
do plenário no momento da
votação, derrubando a sessão
por falta de quórum. Como
não havia o número mínimo
de 28 parlamentares presen-
tes, a presidência não teve
outra alternativa que não de-
cretar o fim da sessão.

Contrária ao projeto, a
APP Sindicato arregimen-
tou um grupo de professores
e lotou as galerias do plená-
rio da Assembleia para pres-
sionar os deputados. Mas
um grupo de diretores favo-
ráveis à prorrogação tam-

Os professores lotaram as galerias para a sessão de ontem

SANDRO NASCIMENTO

Antecipação do IPVA
Reunida ontem à tarde, a Comissão de Finanças da Assem-
bleia Legislativa aprovou uma pauta com seis projetos de
lei, quatro dos quais oriundos do Poder Executivo. Dentre
eles está o projeto que altera dispositivos da Lei nº
14.260/2003 para permitir, entre outras inovações, o paga-
mento do IPVA com redução de até 10% “em parcela única e
em prazo diferenciado, nos termos estabelecidos em ato do
Poder Executivo, com a finalidade de estimular a antecipa-
ção do pagamento e o seu recolhimento à vista”.
Também foram aprovados o projeto que autoriza a reativação
dos termos de acordo de parcelamento concedido com base
na Lei 17.082, de 2012, para regularização e créditos tributá-
rios pendentes relativos ao ICMS, ao IPVA e ao ITCMD.

bém marcou presença para
apoiar a proposta.

O governo alega que a pror-
rogação tem o objetivo de me-
lhorar o processo de escolha
dos diretores, estabelecendo
regras para a capacitação dos
mesmos. A APP e a oposição,
no entanto, entendem que
mudar as regras agora é

uma medida golpista.
Diante da falta de defini-

ção por parte dos deputados,
o secretário estadual de
Educação, Paulo Schmidt,
assinou resolução na tarde
de ontem suspendendo a elei-
ção, marcada para 24 de no-
vembro, “até a votação final
na Assembleia Legislativa”.

MP e TCE investigam denúncias
contra ex-prefeito de Cafelândia

Cafelândia - O prazo para
que o Legislativo investigue as
supostas irregularidades na
gestão do ex-prefeito, Estanis-
lau Mateus Franus, expira em
pouco menos de um mês. A ex-
pectativa popular é de que a
Câmara Municipal inicie uma
CEI (Comissão Especial de
Inquérito) diante suspeita de
danos aos cofres públicos es-
timados em R$ 1,3 milhão.

Os relatórios analisados pelo
TCE (Tribunal de Contas do
Estado) indicam que o ex-pre-
feito autorizou a Copacol (Co-
operativa Agrícola Consolata)
a repassar diretamente às em-
presas que teriam prestado ser-
viços ou fornecido materiais ao
município. O dinheiro não pas-
sou pelos cofres públicos, o que,
para o TCE, indica uma tran-
sação ilegal. Uma ação civil
pública foi aberta pelo MP (Mi-
nistério Público) de Corbélia
para apurar a irregularidade.
Além disso, o TCE cobra o res-
sarcimento integral do dano
aos cofres públicos.

A administração 2009/2012
firmou convênio onde a Copa-
col deveria repassar valores ao
município como contrapresta-

Denúncia há sete meses na Câmara
As sessões da Câmara estão com o plenário cheio desde que
o caso veio à tona em Cafelândia. Porém, vereadores aliados
ao ex-prefeito se esquivam da apuração. Charles Roling (DEM)
alega que quando houve a votação da apreciação dos gastos
da gestão anterior, os demais parlamentares aprovaram sem
ressalvas. A denúncia que resultou na comprovação de irregu-
laridades pelo TCE já havia chegado, segundo o vereador, em
março no Legislativo de Cafelândia, porém, os demais legisla-
dores se recusaram a investigar o caso.
A proposta do parlamentar é fazer a CEI por meio de audiênci-
as públicas, para que a população acompanhe os trabalhos. O
presidente da Câmara, Ozeias Sousa da Silva (PDT), foi procu-
rado pela reportagem para comentar o caso, no entanto, não
foi encontrado. A próxima sessão será na terça-feira, às 19h,
porém não há ainda a confirmação de que a CEI será aberta.

ção da Secretaria de Educação.
É que os filhos dos funcionári-
os utilizam as vagas no Cmei
(Centro Municipal de Educa-
ção Infantil) Rosália Motter.

Nos quatro anos, conforme a
denúncia, o ex-prefeito teria
autorizado o repasse de quase
R$ 1,3 milhão. Apuração feita
pela atual administração não
localizou depósitos para paga-
mento do convênio entre a coo-
perativa e a Prefeitura de Cafe-
lândia para a manutenção do
Cmei. Diante a cobrança de do-
cumentos para investigar o con-
vênio, o TCE foi informado que
ele era “verbal”, o que, segun-

do o conselheiro e corregedor
Ivan Bonilha, “demonstra a in-
tenção do ex-gestor em benefici-
ar-se das verbas repassadas”.

Franus chegou a se explicar,
após intimação, e dizer que
nunca existiu o tal convênio,
porém, admitiu que a Copacol
prestava serviços visando me-
lhoramento na oferta dos ser-
viços. Ele reiterou ainda que
não houve instrumento públi-
co ou particular que gerasse
obrigação legal ou convencio-
nal entre as partes. O ex-pre-
feito apresentou defesa prelimi-
nar, mas as justificativas foram
consideradas insuficientes.

Cafelândia
A Promotoria de Corbélia está com três denúncias relacio-
nadas ao mandato do ex-prefeito de Cafelândia, Estanis-

lau Mateus Franus. Um inquérito civil aponta que a gestão
anterior arcou com despesas de diárias irregulares de se-
cretários municipais. Outro trata de eventuais irregularida-
des em processos licitatórios para contratação de empre-

sa no ramo da construção civil. Já um procedimento prepa-
ratório busca apurar desvio ou aplicação indevida de ver-

bas públicas pelo ex-prefeito.

TCE de folga
Hoje é o último dia da sema-
na para que prefeituras e de-
mais instituições públicas irão
contar com os serviços do
TCE (Tribunal de Contas do
Estado). Portaria assinada
pelo presidente Artagão de
Mattos Leão determina que
nesta sexta haverá recesso
no órgão, por conta da come-
moração do Dia do Servidor
Público.
 

Dirimindo dúvidas

O TRE (Tribunal Regional Elei-
toral do Paraná) realizou na
terça-feira uma reunião desti-
nada a tirar dúvidas sobre a
prestação de contas da cam-
panha eleitoral. O encontro foi
aberto pelo presidente Edson
Vidal Pinto (foto) e conduzido
pela secretária de Controle In-
terno e Auditoria, Hillene Mei-
ra. A data final para que can-
didatos, partidos e comitês
financeiros prestem contas
é terça-feira próxima
(4 de novembro).

Desejo I
Mal terminou o pleito 2014 e
já tem político se posicionan-
do para a eleição municipal
de 2016. É o caso do ex-vere-
ador Juarez Berté, que tem
confidenciado a amigos que,
ser for convocado pelo DEM,
aceita o desafio de disputar a
cadeira de prefeito.

Desejo II
Outro que também não es-
conde o desejo de disputar o

* O Palácio Iguaçu confirmou ontem que o governador Beto
Richa tirará férias de duas semanas a partir do dia 7 de no-
vembro. * O período será oportuno para refletir sobre a
mudança do secretariado, cuja nova composição deverá

ser anunciada no fim de dezembro. * No entanto, o governa-
dor já adiantou que as mudanças serão pontuais.

cargo de prefeito é o ex-ve-
reador Léo Mion, que atu-
almente exerce a função
de coordenador regional da
Juventude do PSDB.

Plenário vazio
Fora os vereadores que in-
tegram a Comissão de Eco-
nomia, Finanças e Orça-
mento, nenhum parlamen-
tar acompanhou a reunião
que definiu os pareceres às
emendas da LDO (Lei de Di-
retrizes Orçamentária) para
o próximo ano.

Repasses federais
Em setembro, os repasses
do governo federal à Pre-
feitura de Cascavel soma-
ram R$ 13.346.222,56.
Dentre os maiores valores
estão o Fundeb, com R$
5.997.034,41; o FPM
(Fundo de Par ticipação dos
Municípios), com R$
3.334.286,24 e transfe-
rência para o SUS (Siste-
ma Único de Saúde), com
R$ 1.497.752,57.

Recuo
O vereador Pedro Mar ten-
dal (PSDB) retirou de pau-
ta ontem o projeto de lei
de sua autoria que proíbe
fabricação, venda, comer-
cialização e distribuição
de armas de brinquedo
ou réplicas em Cascavel.
A proposta já havia sido
derrubada em plenário na
terça-feira e as duas
emendas apresentadas
também tiveram parece-
res contrários das comis-
sões técnicas.

Licença ambiental
Foi aprovado na sessão
de ontem requerimento
do vereador Jaime Vasat-
ta (PTN) pedindo ao IAP
(Instituto Ambiental do
Paraná) cópia do proces-
so de licenciamento ambi-
ental para construção do
Condomínio Golf, da Coo-
perativa Habitacional Coli-
nas de Cascavel.

DIVULGAÇÃO
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Cobra em pacote do Sedex
Uma cobra da espécie Corn Snake foi encontrada viva na Central de Distribuição
dos Correios, em Londrina, ontem. O animal foi descoberto por funcionários dos

Correios, que acionaram a Polícia Militar Ambiental para fazer a apreensão dele.
A polícia descobriu que um adolescente comprou a cobra pela internet. O menor e

os seus pais foram encaminhados para esclarecimentos.

PESQUISA
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Cartão de crédito é a dívida mais comum, representando 66%

Curitiba - O número de en-
dividados no Paraná teve uma
leve queda em outubro, em re-
lação à setembro deste ano. De
acordo com a Peic (Pesquisa de
Endividamento e Inadimplên-
cia do Consumidor, divulgada
ontem, 87,5% das famílias pos-
suem alguma espécie de dívi-
da. No mês anterior, o percen-
tual estava em 88,4%.

O Paraná segue na lideran-
ça como o estado brasileiro
com o maior percentual de

endividados - sendo que para
10,1% dos consumidores as
dívidas assumiram propor-
ções que os fazem afirmar que
não terão condições de quitá-
las ainda neste mês.

Conforme a pesquisa, entre
os endividados, 23% têm con-
tas atrasadas, e 54% possu-
em débitos atrasados há mais
de 90 dias. Nestes casos, o
consumidor é considerado
inadimplente. O montante é
superior ao registrado em se-

tembro (45,9%) e inferior ao
percebido em outubro do úl-
timo ano (57,5%).

Nas famílias com renda de
até 10 mínimos (R$ 7.240), o
percentual de endividamento
acima de 90 dias, é de 55,7%.
Ao se analisar as famílias com
renda superior a 10 salários
mínimos, tem-se uma redução,
e o percentual fica em 45,8%.
O tempo médio de comprome-
timento com dívidas ficou em
7,2 meses em outubro.

Arrecadação total da RF
bate recorde para setembro

Lançado edital da dragagem
do Porto de Paranaguá

Curitiba - A Secretaria de
Portos da Presidência da Repú-
blica publicou, esta semana, o
edital de licitação da dragagem
de aprofundamento do Porto de
Paranaguá. O processo foi pos-
sível graças ao cumprimento de
todas as condicionantes ambi-
entais realizadas pela Appa
(Administração dos Portos de
Paranaguá e Antonina).

“Cumprimos todos os pré-
requisitos exigidos pelas au-
toridades ambientais e obtive-
mos a licença prévia, indispen-
sável para a realização deste
processo licitatório. Há mui-
to tempo esperávamos pela
realização deste trabalho, que
permitirá que o Porto de Pa-

ranaguá torne-se ainda mais
competitivo”, explicou o dire-
tor-presidente da Appa, Luiz
Henrique Dividino.

A licitação está marcada
para acontecer no dia 19 de
novembro. Será feito um lei-
lão eletrônico e a sessão será
aberta às 10 horas. O valor
máximo do certame é de R$
368.635.339,62 e a licitação
terá abrangência internacio-
nal. Poderão participar do pro-
cesso empresas isoladas ou
consórcio de empresas.

A dragagem de aprofunda-
mento prevê a retirada de 14
milhões de mmetros cúbicos
de sedimentos que permitirão
o aprofundamento do canal.

Brasília - A arrecadação to-
tal de impostos federais totali-
zou R$ 90,722 bilhões no mês
passado, alta real de 0,92% em
relação a setembro de 2013. O
valor do recolhimento de tribu-
tos, divulgado ontem pela Re-
ceita Federal do Brasil, é um
recorde para meses de setem-
bro devido à entrada de R$
1,637 bilhão do Refis. Sem
correção inflacionária, a re-
ceita com impostos e contri-
buições teve alta de 7,73% em
setembro, ante o mesmo mês
do ano passado, quando so-
mou R$ 84,212 bilhões.

No ano, o recolhimento de
tributos federais até setembro
soma R$ 862,510 bilhões, au-
mento real de 0,67% sobre
igual período do ano passado.
Nesse período, a arrecadação

com parcelamentos como o
Refis somou R$ 8,767 bilhões.

A arrecadação das receitas
administradas registrou alta
real de 1,01%, para R$
88,700 bilhões, na compara-
ção com mês passado de
2013. A alta nominal ficou
em 7,82%. No ano, essas re-
ceitas atingem R$ 831,564
bilhões. Esse valor represen-
ta alta real de 0,52% em re-
lação a igual período de 2013
e avanço nominal de 6,79%.

Já a receita própria de outros
órgãos federais foi de R$ 2,023
bilhões no mês passado, redu-
ção em termos reais de 2,65%
na comparação com o mesmo
mês de 2013. No acumulado do
ano, a arrecadação é de R$
30,947 bilhões, alta real de
4,96% no comparativo anual.

PorkExpo 2014 destaca o ótimo
momento da suinocultura no País

Foz do Iguaçu - Quase
1.500 congressistas de várias
regiões do Brasil e do exteri-
or participam desde terça-fei-
ra de mais uma edição da
PorkExpo e do VII Congres-
so Internacional de Suinocul-
tura, no Mabu Resort Hotel,
em Foz do Iguaçu. O evento,
que está divulgando e deba-
tendo as necessidades do seg-
mento, encerra-se nesta quin-
ta-feira, em meio ao otimis-
mo do setor em razão da va-
lorização de mercado atual
da carne suína.

Temas como Bem estar ani-
mal, Gestão de mão de obra,
Gerência equilibrada do ne-
gócio, além do relato de ex-
periências da suinocultura
brasileira e de vários países
têm sido o foco da atenção
dos congressistas, atentos às
palestras e aos painéis técni-
cos, com a participação de pa-
lestrantes e pesquisadores re-
nomados como Tim Loula,
Roberto Guedes, Daniel Li-
nhares, Calvin Gunter, John
Deen, Mike Mohr e Ricardo
Segundo. Isso sem falar nos

debates em torno do Pork-
Summit, envolvendo o futu-
ro do mercado brasileiro e
internacional de carne suína,
com especialistas destaca-
dos, entre eles Osler Desou-
zart, Marcos Fava Neves,
Marcelo Lopes, Rui Vargas,
Mário Faccin, Valter Zanella
e Jurandi Machado.

Na tarde de ontem, outro
destaque foi a palestra do es-
pecialista em saúde Márcio
Atala, do programa “Medida
Certa” do Fantástico, propor-
cionada pela ABCS (Associa-
ção Brasileira de Criadores de

Suínos), bem como o Festival
da Carne Suína, com show ao
vivo de Walter Louis Iguaçu.

Nos últimos dez anos, a
PorkExpo já realizou mais
de 500 palestras, recebendo
cerca de 20 mil congressis-
tas e 300 mil visitantes. E
desde 1978 a carne suína vem
se destacando como a mais
importante fonte de proteí-
na animal. Nos últimos 46
anos, a produção mundial
cresceu a cada ano, 3,1% e a
nacional, 2,2%.

Congresso Técnico da PorkExpo reúne palestrantes e
pesquisadores renomados. Evento se encerra nesta quinta-feira

CESAR DA LUZ

DIVULGAÇÃO
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Senado aprova reabertura do Refis e desoneração
O Senado aprovou ontem a medida provisória que reabre o prazo de adesão

ao Refis (programa de refinanciamento de dívidas com a União) e torna
permanente a desoneração da folha de pagamento para 59 setores, entre
outras medidas. Para entrar em vigor, a MP precisa ser sancionada pela

presidente da República.
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Parcialmente nublado com
chuvas e trovoadas

Sábado
01/11/2014

Sexta
31/10/2014

Parcialmente nublado com
chuvas e trovoadas

max 28
min 20

Parcialmente nublado com
chuvas e trovoadas a partir
da tarde

Quinta
30/10/2014

Curitiba - Um projeto de
lei do governo do Paraná vai
facilitar o acesso dos moto-
ristas paranaenses às Juntas
Recursais Médicas e Psicoló-
gicas de Trânsito. A propos-
ta, aprovada em segunda
votação ontem na Assem-
bleia Legislativa, prevê a cri-
ação de até 12 Juntas no Es-
tado e beneficiará principal-
mente os moradores do in-
terior, que hoje só encon-
tram o serviço em Curitiba.

“A mudança é para soluci-
onar, em definitivo, o proble-
ma de deslocamento dos
motoristas ou candidatos à
primeira habilitação que não
concordam com o resultado
alcançado nos exames médi-
cos especiais ou nas avalia-
ções psicológicas. Assim, o

governo do Estado garante
que os serviços fiquem mais
próximos do cidadão, que
não vai mais precisar fazer
viagens longas, pode econo-
mizar recursos e ganhar co-
modidade”, explica o dire-
tor-geral do Detran em exer-
cício, Ivaldo Patrício.

O projeto segue para reda-
ção final e depois para san-
ção do governador Beto Ri-
cha. A lei entra em vigor na
data da publicação e, até 90
dias depois da sanção, o go-
vernador aprova via decreto
o regulamento da estrutura,
competência e organização.

Pelo projeto, podem ser
criadas seis juntas médicas
e seis psicológicas, sendo
quatro delas na capital e oito
em cidades do interior.

Brasília - A Petrobras en-
viou um esclarecimento ao
mercado ontem, negando
que haja decisão sobre rea-
juste de preços. A afirmação
vem em resposta a reporta-
gem do Broadcast, serviço
de notícias em tempo real da
Agência Estado, publicada
no último dia 27 e que tam-
bém saiu na edição do jor-
nal O Estado de S.Paulo no
dia seguinte, sob o título

“Governo prepara reajuste
da gasolina”.

“Este assunto é frequente-
mente discutido pela Direto-
ria Executiva e pelo Conse-
lho de Administração da
Companhia, mas, até o mo-
mento, não há decisão quan-
to a reajuste no preço da ga-
solina e do diesel”, afirmou
a companhia, em comunica-
do disponível na Comissão
de Valores Mobiliários.

Ampliação de Juntas Médicas e
Psicológicas de Trânsito é aprovada

Governo nega decisão
sobre reajuste da gasolina

Sucessor de Costa diz que nunca
ouviu falar de corrupção na estatal

Brasília - O diretor de Re-
fino e Abastecimento da Pe-
trobras, José Carlos Cosen-
za, que substituiu Paulo Ro-
berto Costa no cargo, disse
ontem à CPI mista que in-
vestiga a petroleira que
“nunca” ouviu falar “abso-
lutamente nada” sobre su-
posto esquema de pagamen-
to de propina e lavagem de
dinheiro dentro da empresa.

“Desconheço. Nunca ouvi
falar absolutamente nada
sobre isso”, afirmou o dire-
tor quando questionado pelo

relator da CPI mista, depu-
tado Marco Maia (PT-RS).

Em depoimento à Justiça
Federal do Paraná no início de
outubro, Paulo Roberto Cos-
ta, preso em regime domicili-
ar no Rio, afirmou que havia
um esquema de pagamento de
propina a partidos com dinhei-
ro de contratos da estatal com
fornecedores. Segundo Costa,
as diretorias da Petrobras co-
mandadas por PT, PMDB e
PP recolhiam propinas de 3%
do valor de todos os contra-
tos. As legendas negam.

APÓS ELEIÇÕES

Copom surCopom surCopom surCopom surCopom surprprprprpreende e sobeeende e sobeeende e sobeeende e sobeeende e sobe
jurjurjurjurjuros paros paros paros paros para 1a 1a 1a 1a 111111,25% ao ano,25% ao ano,25% ao ano,25% ao ano,25% ao ano
Mercado acreditava que juros seriam mantidos em 11% ao ano

Brasília - Em sua primei-
ra reunião após a reeleição da
presidente Dilma Rousseff, o
Copom (Comitê de Política
Monetária), colegiado forma-
do pelo presidente e diretores
do Banco Central, surpreen-
deu ao elevar a taxa básica de
juros da economia brasileira
de 11% para 11,25% ao ano.
Foi a primeira elevação desde
abril deste ano.

A decisão surpreendeu a
maior parte dos economistas
do mercado financeiro, que
apostavam maciçamente em
nova manutenção da taxa bá-
sica da economia em 11% ao
ano. A decisão acontece em um
momento de fraca atividade
econômica, embora a inflação
em doze meses até setembro
tenha somado 6,75% - acima
do teto de 6,5% do sistema de
metas brasileiro.

O próprio Banco Central ha-

via sinalizado, na ata da últi-
ma reunião, que os juros não
deveriam ser reduzidos. Na
ocasião, informou que seria
plausível afirmar que, levando
em conta estratégia de não re-
dução do instrumento de polí-
tica monetária (juro), a infla-
ção tenderia a entrar em traje-
tória de convergência para a
meta nos trimestres finais do

horizonte de projeção (2016).
Segundo analistas, vários fa-

tores que influenciam a infla-
ção se contrapõem neste mo-
mento. O baixo nível de ativi-
dade e a queda dos preços das
“commodities” (produtos bá-
sicos com cotação internacio-
nal) atuam para conter a in-
flação, ao mesmo tempo em
que a alta do dólar e dos pre-
ços administrados continuam
pressionando os preços.
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Segurança no Natal em pauta
Os comandos das polícias vão participar do encontro empresarial da
Acic, na noite de hoje. A finalidade será informar sobre programação

especial para garantir a segurança de consumidores, lojistas e
colaboradores nas semanas que antecedem o Natal. O tema está

associado à campanha “Natal Presentão Acic, 54 anos, 54 prêmios”.

CEMITÉRIOS

AAAAAcesc e fcesc e fcesc e fcesc e fcesc e familiaramiliaramiliaramiliaramiliares res res res res realizam últimos prealizam últimos prealizam últimos prealizam últimos prealizam últimos preparepareparepareparativativativativativososososos
Além da limpeza, muitas pessoas aproveitaram para antecipar suas homenagens aos entes queridos

Cascavel - A quarta-feira
foi de muito trabalho para os
funcionários da Acesc (Admi-
nistração dos Cemitérios e
Serviços Funerários de Cas-
cavel) e também para várias
pessoas que realizaram a lim-
peza nos túmulos e aprovei-
taram para antecipar suas
homenagens.

A aposentada Terezinha
Cazarotto, acompanhada do
esposo, fez questão de lavar e
organizar o túmulo da famí-
lia. Segundo ela, o costume da
visita já dura mais de 15 anos.

“Já virou tradição. Todos os
anos fazemos questão de la-
var, limpar e se precisar re-
formamos o túmulo da nossa
família. Aproveitamos a visi-

ta também para homenagear
meu pai, mãe e irmão faleci-
dos. É uma data que remete
tristeza, mas lembranças que
não se apagam. Este é o últi-
mo lugar que iremos morar e
acho correto poder homena-
geá-los”, ressalta.

Além de limpeza, últimos
reparos como pinturas foram
realizadas ontem no cemitério
central. As tendas onde serão
celebradas as missas e cultos
também já estão prontas.

Do lado de fora os comerci-
antes também estão fazendo
os últimos ajustes nas tendas
onde irão comercializar flores,
velas, lanches e bebidas.

“Há 17 anos nós trabalha-
mos com vendas de milho co-

zido e pamonha no Dia de Fi-
nados. No ano passado comer-
cializamos 120 sacas de milho
verde e a expectativa é boa
para este ano. Nós fizemos o
cadastramento junto à Acesc
e acredito que com a organi-
zação dos expositores ficará
melhor o atendimento aos vi-

sitantes”, relata o comercian-
te Cleber Bernardo Almeida.

A comercialização dos produ-
tos este ano será realizada du-
rante três dias e tem início já
nesta sexta-feira. A Acesc espe-
ra aproximadamente 150 mil
pessoas neste fim de semana nos
34 cemitérios na cidade, sendo

os quatro na área urbana.
No domingo a Cettrans

(Companhia de Engenharia de
Transporte e Trânsito) irá fis-
calizar e orientar motoristas
no trânsito ao redor dos qua-
tro principais cemitérios.

 ELIANE ALEXANDRINO

Seminário traz reflexão
sobre religiosidade e etnias

Cascavel - Para contri-
buir com uma sociedade li-
vre de preconceito, o NRE
(Núcleo Regional de Educa-
ção) de Cascavel promoveu
ontem o “Seminário por uma
escola sem racismo”. Pales-
tras e apresentações foram
realizadas no auditório da
Unipar no sentido de trazer
mudanças comportamentais
em relação às etnias afro-
brasileira, africana e indíge-
na incluindo a religiosidade.

O professor Euclides de Ma-
chi ministrou palestra sobre
Estado Laico e Diversidade
Religiosa. Segundo ele, desde
a separação de Igreja e Esta-
do houve possibilidade de as
pessoas terem a sua crença e a
sua fé e por isso é importante
respeitar a diversidade dos po-
vos. “O africano tem seus ri-
tuais e são tão importantes
quanto uma religião tradicio-
nal. É preciso respeitar a di-
versificação de todas essas prá-
ticas e garantir que possam ser
exercidas na sociedade sem

preconceito”, ressalta.
Para o professor, o racis-

mo deve ser combatido pri-
meiramente fora da escola.
“Se ele continuar pela socie-
dade, será levado sempre
para dentro da sala de aula”.

Como parte da programa-
ção do seminário, a sacerdo-
tista Cleunice Siqueira ori-
entou sobre as religiões afri-
canas candomblé e umban-
da e por meio de uma apre-
sentação de dança falou so-
bre o significado dos orixás
e seus símbolos.

Segundo a coordenadora
do evento, Clarice Drehmer,
a proposta do NRE é fazer
com que as escolas eliminem
as raízes nocivas de precon-
ceitos e trabalhem para cons-
truir uma sociedade mais
igualitária. “Embora muitas
vezes o racismo esteja vela-
do, ele atrapalha as questões
educacionais, sociais e polí-
ticas”, acrescenta.

 ROMULO GRIGOLI
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panorama
policial

Carreta tomba na rodovia
Uma carreta Scania, placas de Vitorino, no Paraná, tombou na tarde de
ontem, na BR-163, trecho que vai de Mercedes a Guaíra. O condutor do
veículo, que estava carregado com bobinas, perdeu o controle da direção
e tombou o veículo, parando a aproximadamente 100 metros do local

do acidente. Ele foi socorrido com ferimentos leves.

Cascavel - Com mais de 400
quilômetros de fronteira com
o Paraguai e Argentina, o Pa-
raná recebeu do Governo Fe-
deral para o Exército, duran-
te todo este ano, R$ 1,2 mi-
lhão. O valor pode parecer
alto, mas se dividirmos o mon-
tante por cada quilômetro que
precisa ser fiscalizado, o valor
é de apenas R$ 3 mil.

Os números foram apresen-
tados ontem, em uma reunião
na sede do Comando do Exér-
cito em Cascavel, que contou
com a presença do vice-go-
vernador, Flávio Arns.

O valor, segundo o coman-
dante do 15º Brigada de In-
fantaria Mecanizada, general
Altair José Polsin, foi destina-
do às operações desenvolvidas
principalmente na fronteira,
como a Operação Ágata e da
Copa do Mundo. “Para o pró-
ximo ano temos a previsão de
um investimento de R$ 3 mi-
lhões, que serão usados para
o Centro de Operações, que
terá sua base em Cascavel”.

De acordo com o general,
contando com os blindados
que foram entregues em
março, a Brigada conta com
39 tanques e, até o fim do
ano, outros mais virão. “Dos

MIGALHAS DA UNIÃO

FFFFFrrrrrontontontontonteireireireireira ra ra ra ra recebeu apenas R$ 1ecebeu apenas R$ 1ecebeu apenas R$ 1ecebeu apenas R$ 1ecebeu apenas R$ 1,2 milhão,2 milhão,2 milhão,2 milhão,2 milhão
Dados referentes a 2014 foram apresentados a Flávio Arns

que já foram entregues eles
estão divididos em Cascavel,
Foz do Iguaçu e Apucarana,
13 para cada local. E até de-
zembro mais 13 serão enca-
minhados pelo Ministério da
Defesa à Cascavel”.

Diante da ineficiência de
combate ao tráfico nas fron-
teiras, os traficantes se pro-
fissionalizam em cidades
próximas a Foz do Iguaçu.
É o caso de Hernandárias,
no Paraguai, onde um avan-
çado laboratório foi fechado.
A estrutura clandestina era
usada para o processamen-
to de cocaína, que tinha
como destino o Brasil. Nes-
ta semana, um paraguaio de
23 anos, membro de uma das
maiores facções da tríplice
fronteira, foi detido na es-
trutura criada para a fabri-
cação de droga. Esse é ape-
nas um exemplo das cente-
nas existentes na fronteira
desprotegida entre Brasil,
Paraguai e Argentina.

SISFRON
Durante o encontro, tam-

bém foi apresentado os proje-
tos estratégico do Exército, as
características e os equipa-
mentos usados pelos militares.

Conforme o comandante,
dentre os projetos está o Sis-
fron (Sistema Integrado de
Monitoramento de Frontei-
ra), que está sendo desenvol-
vido em todo País. “O foco
principal desse projeto é fa-
cilitar a cooperação com as
demais forças policiais, as-
sim como as que já fizemos
com a Polícia Federal, Rodo-
viária Federal, Militar, Civil
e também com a Receita”.

Questionado a respeito da
operacionalidade do projeto,
o general disse que o Sisfron
não pretende assumir o con-
trole das fronteiras do Bra-

sil, mas proporcionar um
respaldo para que todos tra-
balhem de forma cooperada
e coordenada para coibir ilí-
citos. “São as chamadas ope-
rações interagências. Com a
instalação do Centro de Ope-
rações em Cascavel, ele será
ainda mais atuante”. A pre-
visão, segundo Polsin, é de que
até o fim de 2015 tudo esteja
operando. “São projetos que
já estão em andamento, o Cen-
tro, por exemplo, está em fase
de licitação, mas que são de
médio e longo prazo”.

TISSIANE MERLAK

Arns conheceu estrutura da Brigada em Cascavel e projetos que
serão implantados na região de fronteira

LORENA MANARIN

“Muito importante não só
para o Paraná, mas para o
Brasil”. Assim Flávio Arns
avaliou o Sisfron, apresenta-
do pelo Exército. Segundo
ele, o Governo do Estado
está apoiando o projeto. “Ele
será um divisor de águas no
combate à criminalidade.
Sabemos que nosso Estado é
a porta de entrada para dro-
gas, armas, munições, entre
outros tipos de ilícitos”.

Para Arns, o monitora-
mento que será desenvolvi-
do nas áreas de fronteira
auxiliará na fiscalização.
“Na terça-feira fizemos
uma reunião em Curitiba
com representantes da Fiep
[Federação das Indústrias
do Estado do Paraná] para
que haja suporte de infra-
estrutura e logística para
que operações desse porte
sejam desenvolvidas no Es-
tado”. Segundo ele, esse
respaldo vai desde alimen-
tos até softwares. “De nada
adianta termos os projetos,
as pessoas, sem ter essa es-
trutura. E agora vamos tra-
balhar nesse sentido, visan-
do garantir que o Sisfron
seja desenvolvido com a

maior qualidade possível”.
Questionado a respeito da

possibilidade de integrar as
polícias do Estado, Brasil e
Exército, Arns disse que
isso já vem sendo feito. “E
tivemos bons resultados,
prova disso são as constan-
tes apreensões de drogas
que são feitas diariamente.
Sabemos que, só de maco-
nha, em todo Paraná, são
retiradas de circulação cer-
ca de 500 quilos”.

Outro “acessório” para
coibir o tráfico apontado
pelo governo do Paraná é a
instalação de aparelhos de
scanner, semelhante ao que
existe na Ponte Internaci-
onal da Amizade, da Recei-
ta Federal. “Nossa ideia é
fazer com que em várias
partes do Estado tenham
equipamentos como esse.
Assim não precisaríamos
fiscalizar carro por carro,
o que demanda tempo e
pessoal”. Após a visita à
Cascavel,  a comitiva do
Exército seguiu para Gua-
íra e Foz do Iguaçu para
conhecer as atividades.

TISSIANE MERLAK

Em uma reunião a portas
fechadas, com a alta cúpula
do Exército e representantes
do Governo do Estado, as
ações dos militares na área
da 15ª Brigada foram apre-
sentadas a Flávio Arns.

Segundo o general Altair
José Polsin, essa é uma medi-
da normal na instituição.
“Trabalhamos basicamente
com estratégia e cuidamos de
um país todo. Muitas coisas
que são feitas não podem ser
divulgadas”. Conforme o mi-
litar as chamadas “estratégi-
as sensíveis” são fundamen-
tais para garantir a sobera-
nia nacional. “É como a polí-
cia avisar, por exemplo, que
vai fazer uma blitz ou uma
operação. Perde-se o sentido”.

Polsin comentou ainda que
o vice-governador conheceu
os resultados e ações de to-
das as operações que foram
realizadas ao longo do ano.
“Além disso ele pode conhe-
cer nossa brigada, toda a es-
trutura que possuímos, os
trabalhos que estamos de-
senvolvendo e muito do que
ainda vamos realizar”.

Um desses projetos é a che-
gada, em dezembro, de qua-
tro equipamentos aquáticos
que devem auxiliar no patru-
lhamento fluvial. “Serão lan-
chas com tudo o que é neces-
sário para que o profissional
tenha condições de fiscalizar
a fronteira com o Paraguai”.

TISSIANE MERLAK

Pai mata filha
Uma barbárie chocou a po-
pulação de Curitiba e região
Metropolitana no fim da tar-
de de terça-feira. Marco An-
tônio Vieira Leal, 36 anos, é
acusado de matar a filha, Vi-
tória Emanuelle, de 2 anos,
com um tiro na cabeça, e jo-
gar o corpo da menina em
uma ribanceira. Ele foi pre-
so em flagrante e disse à
polícia que cometeu o crime
para se vingar da mãe da
criança, que queria se sepa-
rar dele. O acusado teria ati-
rado na menina na frente
dos outros dois filhos, de 7
e 5 anos, e os teria amea-
çado matar caso contassem
do crime. O assassinato
ocorreu no Bairro Roça Gran-
de, em Piraquara.

Cocaína em
cápsulas
Na noite de terça-feira, poli-
ciais federais e servidores
da Receita Federal apreen-
deram mais de um quilo de
cocaína em cápsulas, pron-
tas para serem engolidas. A
ação ocorreu na Ponte Inter-
nacional da Amizade. Os
servidores abordaram um
táxi e solicitaram à passa-
geira, uma paraguaia de 24
anos, que entregasse sua
sacola para ser revistada.
Dentro da bolsa, estavam
96 cápsulas. A ocorrência
foi encaminhada à Delega-
cia de Polícia Federal em
Foz do Iguaçu.

Recompensa
Um empresário está ofere-
cendo R$ 5 mil por um ca-
minhão guincho de sua pro-
priedade, que foi furtado na
madrugada de ontem em
frente a uma empresa em
Ubiratã. O dono registrou o
crime na Polícia Civil e disse
que oferece recompensa
porque precisa do veículo
para trabalhar.

Medianeira
Pela quinta vez em 20 dias,
policiais civis da Delegacia
de Medianeira e agentes car-
cerários flagraram na terça-
feira um adolescente de 17
anos tentando arremessar ilí-
citos para dentro da cadeia.
Na sacola do adolescente fo-
ram encontrados 500 quilos
de maconha, dois aparelhos
de celular, três carregadores,
três baterias e três folhas de
papel carbono, provavelmen-
te para que fossem usadas
para “camuflar” algum ilícito
no detector de metais da
carceragem.

Espingarda calibre 36
Uma espingarda calibre 36
de dois canos foi apreendida
ontem, em Lindoeste. A arma
foi encaminhada à Polícia Ci-
vil de Cascavel. A espingarda
foi encontrada dentro da
casa de um homem, que foi
preso em flagrante, mas não
teve o nome divulgado.

Arns avalia como
positivo Sifron

Exército apresenta “estratégias
sensíveis” ao governo do PR

“CONVIDADOS” A SE RETIRAR
Apesar de receber convite para acompanhar a visita de Flá-
vio Arns, a repor tagem de O Paraná foi “convidada a se
retirar” da sala de reuniões no Comando da 15ª Brigada de
Infantaria Mecanizada. O motivo seria a apresentação de
dados sigilosos dos militares ao governo. Na ocasião, o
responsável pelo setor de comunicação social da Brigada,
Cesar Augusto Cruz Schittler, exigiu que a reportagem iden-
tificasse quem teria “autorizado” a entrada da equipe, ale-
gando que iria “prender” a pessoa que levou os repórteres
até a sala de reuniões. Somente após encerrada a discus-
são com o governo, a reportagem foi autorizada a registrar
a reunião. (TM)
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Palotina - A partir de se-
gunda-feira uma equipe da
Secretaria Municipal de
Agricultura e Gestão Ambi-
ental percorrerá pequenas
propriedades rurais para
vacinar bovinos contra a fe-
bre aftosa. Um programa
desenvolvido no município
garante a vacinação gratui-
ta para produtores que pos-
suem até cinco animais.

O secretário Carlos Piove-
san estima que cerca de 200
propriedades devam ser vi-
sitadas e 800 animais sejam
imunizados na campanha.
Para ter direito ao benefício
basta que o produtor faça
um cadastro na prefeitura e
aguarde a equipe de vacina-
ção. “O cadastro é importan-
te para que possamos esta-
belecer o roteiro e o contro-
le dos animais a serem vaci-
nados. O município mantém
esse programa para contri-
buir com a sanidade animal
e garantir que nenhum pro-
dutor deixe de imunizar o
seu rebanho”, frisa.

A campanha de vacinação
contra febre aftosa no Esta-
do ocorre de 1° a 30 de no-
vembro. Essa será a segun-
da etapa no ano e todos os
animais devem ser imuniza-
dos. Na primeira etapa, re-
alizada em maio, apenas os
animais com até 24 meses
foram vacinados. O rebanho
de bovinos de Palotina é for-

Vacinação contra aftosa é oferecida
para evitar doença em rebanhos

mado por 13,5 mil animais.
O médico veterinário res-
ponsável pela Adapar (Agên-
cia de Defesa Agropecuária
do Paraná em Palotina), José
Carlos Pereira, alerta que
quem não vacinar e não com-
provar a vacinação estará su-
jeito a multa. “A multa mí-
nima hoje é de R$ 752 e esse
valor pode ser maior confor-
me a quantidade de animais
não vacinados. Os produto-
res devem vacinar o gado e
comprovar a vacinação”,
orienta José Carlos ao reco-
mendar aos produtores que
no período da campanha de
vacinação não façam a mo-
vimentação de animais de

uma propriedade a outra
sem a vacinação.

Segundo a Adapar de Paloti-
na, na primeira etapa da cam-
panha, em maio, 12 produto-
res foram multados porque não
vacinaram ou não comprova-
ram a vacinação na área de atu-
ação do órgão que engloba
também os municípios de Ma-
ripá e Nova Santa Rosa.

Mais informações sobre a
campanha municipal de imu-
nização contra a febre afto-
sa podem ser obtidas pelo
(45) 3649-7800. O cadastro
pode ser feito até esta sexta-
feira. O lançamento munici-
pal da campanha ocorrerá
na segunda-feira.

9,2 MILHÕES NO PARANÁ
A previsão, segundo a Adapar, é de imunizar 9,2 milhões de
bovinos e búfalos no Estado. Na regional de Cascavel, nos
28 municípios que integram a Adapar, serão 660 mil ani-
mais. Apenas em Cascavel, a estimativa é de imunizar 88
mil. Nessa segunda etapa, todos os animais deverão receber
a dose. Em maio passado, 99,12% do rebanho (37.880)
com até 24 meses foram imunizados.

Vacinação contra aftosa começa na segunda-feira em Palotina

Assis Chateaubriand -
Com a intenção de prevenir a
dengue e motivada pela gran-
de aglomeração de pessoas no
feriado de Finados, a Secre-
taria Municipal de Saúde, por
meio da equipe de Combate a
Endemias, deu início a uma
campanha de conscientização
sobre como evitar a prolife-
ração de larvas do mosquito
da dengue em Assis.

As agentes de Endemias
conscientizam a população
para não deixar objetos que
acumulem água sobre os tú-
mulos. A iniciativa prevê
orientações, junto à popu-
lação, sobre forma de dis-
por o destino dos materiais
levados aos cemitérios.
Amanhã será feita uma pan-
fletagem nos comércios, flo-
riculturas e mercados, em
relação ao tipo de embala-
gens usadas para envolver
as flores naturais.

De acordo com o secretá-

ASSESSORIA DE IMPRENSA

FINADOS
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rio de Saúde, Marcos Linar-
tevis, apesar de o LirAa (Le-
vantamento de Infestação
Rápido de Aedes aegypti) es-
tar bem abaixo em Assis, é
imprescindível que a popula-
ção fique alerta, especialmen-
te nesse período de tempera-
turas elevadas e a volta das
chuvas mais frequentes.
“Agora as condições são pró-
prias para a proliferação do
mosquito, e precisamos da
mobilização de todos no com-
bate a qualquer condição de
água parada”, reforça.

PALOTINA
Por meio de decreto, Palo-

tina proibiu o uso de recipi-
entes no interior do cemité-
rio que possam servir de de-
pósito de água. A medida visa
a combater a proliferação do
mosquito que transmite a
dengue. Diante do feriado, a
limpeza de jazigos poderá ser
feita até amanhã, das 7h às

19h30, em Palotina. O prazo
para construções e melhori-
as terminou na terça.

MARECHAL RONDON
Marechal Cândido Ron-

don conta com o cemitério
na sede, que já recebeu 22
mil corpos, além de possuir
também outros 18 cemité-
rios no interior. Para facili-
tar a identificação rápida de
túmulos, um sistema infor-
matizado é usado pelo mu-
nicípio. O programa está
sendo testado e já está dis-
ponível no setor administra-
tivo. “Quem não souber a lo-
calização de alguma carnei-
ra de parente ou amigo po-
derá buscar esta informação
no setor administrativo,
junto ao cemitério. Antes
esta informação estava dis-
ponível apenas de forma im-
pressa o que demorava mui-
to”, esclarece o secretário de
Obras, Adriano Cottica.

Balanço em Medianeira
O prefeito de

Medianeira, Ri-
cardo Endrigo
(PSDB), e a
vice-prefeita,
Delcir Berta

Aléssio, reuni-
ram os secretá-
rios municipais
para avaliar os trabalhos realizados nos últimos meses e de-
finir a programação do Dia do Servidor Público, que será co-

memorado nesta sexta-feira, no município. A reunião também
serviu para discutir a programação dos festejos de fim de

ano, como decoração e apresentações.

Coleta em Maripá
A Secretaria de Agricultura,
Meio Ambiente e Infraestru-
tura comunica que a coleta
de sacarias, normalmente
realizada nas sextas-feiras,
nesta semana ocorrerá hoje
em Maripá. Amanhã não ha-
verá expediente devido ao
feriado municipal da Refor-
ma Protestante.

Isenção de IPTU
Nova Santa Rosa recebe os
pedidos de isenção de IPTU
(Imposto Predial e Territorial
Urbano), mas para requerer
o direito os contribuintes de-
vem preencher alguns pré-re-
quisitos e comparecer de 1º
de novembro a 20 de de-
zembro no Departamento de
Tributação. Os aposentados,
pensionistas, pessoas com
mais de 65 anos e aquelas
de extrema pobreza ou pe-
núria, desde que tenham
parecer da Secretaria de As-
sistência Social, poderão
ser isentados. Outros pré-re-
quisitos são possuir um úni-
co imóvel residencial, utili-
zando-o como moradia pró-
pria; não possuir outros imó-
veis e ter renda familiar
mensal de até dois salários
mínimos (R$ 1.448).

Fronteira em
discussão
Hoje às 14h, na 6ª SDP
(Subdivisão Policial), será
realizada reunião do GGI-
FronPR (Gabinete de Gestão
Integrada de Fronteira). Está
prevista apresentação sobre
a estrutura, ações e boas
práticas exercidas na região
contra a criminalidade. Tam-
bém haverá a apresentação
de um comparativo nos cri-
mes cometidos na fronteira
entre 2013 e 2014. Além
disso, haverá análise das
ações para segurança públi-
ca da população indígena do
Oeste do Paraná. O secretá-
rio de Estado da Segurança
Pública, Leon Grupenmacher,
estará na reunião em Foz.

Ambulâncias de sobra
Em contrapartida ao leilão, o Estado já planeja gastar – e

bastante – com a compra de ambulâncias. O Departamento
de Administração de Material da Secretaria de Estado da Ad-
ministração e da Previdência fará uma licitação para o regis-
tro de preços, por um período de um ano, para futura e even-
tual aquisição de veículos ambulâncias, para atender as ne-
cessidades da Secretaria de Estado da Saúde. A estimativa

é gastar até R$ 14,5 milhões na compra.

Correios do Paraná
Os Correios recebem até dia 14
inscrições a 12 vagas de está-
gio de ensino superior e duas
de nível técnico no Paraná,
além de cadastro reserva. Há
oportunidades para Curitiba,
Londrina, Maringá e Ponta Gros-
sa. Além de bolsa-estágio, a
empresa também oferece bene-
fícios como auxílio-transporte,
vale-alimentação/refeição e se-
guro contra acidentes pessoais.
A jornada do estágio é de qua-
tro horas diárias. Informações
www.correios.com.br, no link So-
bre os Correios.

Arrancadão
Uma das atrações em Maripá
entre 15 e 16 de novembro é
o Arrancadão de Tratores. O
evento esportivo terá apresen-
tações de tratores adaptados
de alto nível com participantes
de todo o Estado. Os melhores
colocados receberão troféus e
premiação em dinheiro.

Exportação em alta
A exportação de carne suína
deverá obter alta de 15% no
Paraná. O volume total expor-
tado entre janeiro a setembro
deste ano já é 4,4% maior
comparado a 2013. Ao todo,
mais de 347 toneladas foram
comercializadas. A Rússia é o
principal comprador da produ-
ção paranaense.

Leilão no Paraná
Diante da contenção de gastos
com custeio, o Estado busca
meio para levantar verbas e es-
pera obter quase meio milhão
de reais por meio de um leilão. O
Departamento de Transporte Ofi-
cial da Secretaria de Estado reali-
zará um leilão de veículos inserví-
veis e sucatas, divididos em 151
lotes, desses, 136 de inserví-
veis, 14 de sucatas e um de su-
cata de máquinas e equipamen-
tos. O valor mínimo estimado de
R$ 451.500. A Junta Comercial
foi autorizada a indicar um leiloei-
ro oficial, pela secretária de Esta-
do em exercício, Samira Celia
Neme Tomita.
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Quedas – A gerente da
Araupel, Renata Pizoni, con-
firmou ontem que os serviços
florestais e de extração de
madeira estão temporaria-
mente suspensos na região do
Projeto 14/Lambari, em Que-
das do Iguaçu. A medida re-
sulta de ação dos invasores,
que bloquearam as principais
estradas que levam às áreas
de corte. “Há informações de
que os sem-terra teriam libe-
rado os trechos ontem, porém
até agora não temos confir-
mação nem autorização dos
comandos policiais de voltar
a circular por essas regiões da
propriedade”, diz Renata.

Com a reeleição da candida-
ta petista à Presidência, Dil-
ma Rousseff, os sem-terra es-
tão confiantes de que perma-
necerão na área e que a rein-
tegração de posse, já sinaliza-
da, não vá ocorrer. As atitu-
des dos invasores soam como
provocação entre líderes e mo-
radores de Quedas do Iguaçu,
que há muito cobram a rein-
tegração da área para que suas

TENSÃO EM QUEDAS
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Local de extração da propriedade que responde por 60% da necessidade de madeira do grupo está parado

vidas possam, o mais depressa
possível, voltar ao normal. As
regiões com suspensão de cor-
te respondem por mais de 60%
das necessidades de matéria-
prima do grupo, que tem atu-
ação em outros municípios da
região Sudoeste e divisa com o
Oeste do Paraná.

A gerente Renata afirma
que não é possível precisar o
número de empregados afe-
tados, mas sem
corte justa-
mente na re-
gião em que as
árvores estão
prontas para
ser extraídas,
há funcionários
sem ter o que
fazer. A direção do grupo
Araupel esteve reunido ontem
em Curitiba para debater
sobre as novas circunstânci-
as da invasão do MST, que
ocorreu em julho e é a quar-
ta à propriedade em 18 anos.
Mais de 51 mil hectares da
propriedade original, de cer-
ca de 85 mil, já estão em mãos

Há notícias de que alguns trechos de estradas rurais já teriam sido
liberados pelos sem-terra, mas polícia ainda não confirma

DIVULGAÇÃO

do MST. E o pior de tudo,
conforme o sócio-proprietá-
rio Tarso Giacomet, é que até
agora as indenização não fo-
ram honradas.

REINTEGRAÇÃO
A Araupel entrou com pe-

dido de reintegração logo de-
pois da invasão. A solicitação
foi atendida pela Justiça e
agora cabe ao Estado fazer

cumprir a de-
terminação.
Essa é a se-
gunda vez
que o grupo é
obrigado a
suspender os
serviços flo-
restais. A pri-

meira ocorreu na época na in-
vasão, mas os trabalhos fo-
ram retomados logo depois.
Além de bloquear acessos às
áreas de corte, membros do
MST têm dito que agora “a
Araupel é nossa”, em uma
demonstração de que não
confiam no cumprimento da
ordem judicial.

Outro sinal de resistência
a uma possível reintegração
da área acaba de ser confir-
mado. Em vez de centraliza-
das em um único ponto como
ocorria, agora as famílias es-
tão distribuídas por vários
pontos da área. Os barracos
foram dispersos em uma se-
quência que lembra a forma-
ção de um assentamento.
Quem entende das estratégi-
as do MST diz que a tática é
simples: espalhar para difi-
cultar a ação da polícia em

Curitiba - Por oito meses,
exportações de miúdos e so-
bras de bovinos por ECDs
(Entrepostos de Carnes e De-
rivados) compartilhadas com
os pequenos e médios frigorí-
ficos estavam impedidas no
País. Ontem, a Abrafrigo (As-
sociação Brasileira de Frigo-
ríficos) foi oficialmente comu-
nicada de uma decisão da 8ª
Vara Federal de Brasília rees-
tabelecendo as operações no
mercado externo.

A comercialização foi trava-
da por meio de instrução nor-
mativa da Secretaria de Defe-
sa Agropecuária, que impôs
dificuldades, exigindo dos pe-
quenos e médios frigoríficos,
sem nenhum embasamento
técnico, a obrigação de prévia
habilitação para o comércio
internacional. “O Ministério
da Agricultura editou ‘ofício
circular’ para beneficiar exclu-
sivamente o interesse das
grandes empresas. Entramos
na Justiça contra essa medi-
da, que confundiu os frigorí-
ficos em todo o País. Agora,

Capanema – Os cinco muni-
cípios afetados pelas obras da
Usina do Baixo Iguaçu sofrem
uma sucessão de problemas des-
de que o empreendimento foi
suspenso, há quatro meses. São
o desemprego de cerca de 1,5
mil pessoas que trabalhavam
no projeto, a suspensão das ne-
gociações com as mais de mil
famílias que terão áreas de ter-
ra atingidas pela hidrelétrica,
a redução do ritmo de obras
construídas em parceria com o
Consórcio Geração Céu Azul
(que venceu a licitação) e a sus-
pensão dos repasses do ISSQN,
o Imposto Sobre Serviço de
Qualquer Natureza.

O quadro é de dificuldades e
a expectativa é que, por meio
do STJ (Supremo Tribunal de
Justiça), os trabalhos possam
ser retomados, dizem os pre-
feitos de Capanema, Capitão
Leônidas Marques, Nova Pra-
ta, Planalto e Realeza. “Em
poucas semanas, saímos do
auge para o fundo do poço”,
lamenta o prefeito de Capitão,
Ivar Barea (PDT), que confia
em uma reversão da proibição
nas instâncias superiores da
Justiça e o retorno da implan-
tação da hidrelétrica. Somen-
te de ISSQN, dinheiro que en-
trava, em maior e menor pro-
porção no caixa dos cinco mu-
nicípios, o valor que deixou de
ser repassado é de aproxima-
damente R$ 700 mil por mês.

SUSPENSÃO
A paralisação dos serviços

por parte da Geração Céu

Azul (consórcio formado pela
Neoenergia e Copel) atendeu
a uma determinação do
TRF4, Tribunal Federal Re-
gional de Porto Alegre. Ele
suspendeu na metade de ju-
nho a licença de instalação do
canteiro de obras. A alegação
é que ressalvas apresentadas
pelo Instituto Chico Mendes,
que gere o Parque Nacional
do Iguaçu, não foram consi-
deradas. O maior questiona-
mento é quanto aos riscos
que o empreendimento pode-
rá trazer à reserva, que abri-
ga as Cataratas do Iguaçu.

A assessoria jurídica do
Consórcio busca reverter a
decisão. Ela recorreu em Por-
to Alegre e perdeu e agora o

assunto depende de delibera-
ção do STJ, em Brasília. O
tema entrou e saiu de pauta
duas vezes – inclusive nesta
semana – e agora uma nova
data é aguardada. A usina é
uma das obras previstas no
PAC, o Programa de Acelera-
ção do Crescimento, com sua
primeira versão lançada em
2007. Com capacidade para
abastecer cidade com mais de
um milhão de habitantes, ela
está em obras no rio Iguaçu,
entre Capanema e Capitão. O
valor é de R$ 1,7 bilhão e a
previsão, caso a decisão do
TRF4 seja reformada, é de que
a hidrelétrica opere em 2016.

 JEAN PATERNO

a Justiça entendeu que o Mi-
nistério da Agricultura des-
cumpriu a determinação e
terá que cumprir o que esta-
va determinado anteriormen-
te, autorizando as operações”,
ressalta Péricles Salazar, pre-
sidente da Abrafrigo.

Pela sentença, o descumpri-
mento da decisão acarretará
em multa diária de R$ 100
mil ao Ministério da Agricul-
tura. Porém, a restrição trou-
xe prejuízos ao setor e deixou
um legado de insegurança
por parte de empresários que
pretendiam fazer novos inves-
timentos. “Tivemos casos de
empresas que enfrentaram di-
ficuldades, algumas fecha-
ram e outras suspenderam
temporariamente as ativida-
des. A questão moral é o mai-
or prejuízo, pois para benefi-
ciar uma empresa, a Secreta-
ria de Defesa Agropecuária,
por questão política, prejudi-
cou os demais frigoríficos.
São milhões de dólares de
prejuízo e muitos empregos
em jogo”, explica Salazar.

uma eventual reintegração.
Os números de famílias que
estão na área são divergen-
tes. Para a Polícia Militar,
elas seriam cerca de 400, já a
liderança do Movimento
Sem-Terra afirma que são
perto de duas mil. Boa parte
das famílias tiradas pela PM
da Bom Sucesso, fazenda en-
tre Cascavel e Corbélia que es-
tava invadida há dez anos, ago-
ra se soma às da Araupel.

 JEAN PATERNO

Famílias que foram
retiradas da Bom

Sucesso, em Cascavel,
agora somam força
com as da Araupel

Com usina parada há quatro meses,
cidades deixam de receber ISSQN

Restrição fecha frigoríficos e
impõe insegurança na exportação

EXPORTAÇÃO
Os miúdos e despojos de bovinos, que não são considerados
consumíveis no Brasil, representam um mercado de US$
300 milhões ao ano que é alvo de uma disputa entre as
grandes empresas exportadoras, que desejam dominar esse
mercado e as ECDs. Eles são destinados principalmente ao
mercado chinês, que não exige essa habilitação prévia para
o comércio internacional, o que possibilitou a criação dos
entrepostos, empresas que adquirem esses subprodutos de
pequenos e médios frigoríficos com inspeção federal e que
dão escala ao negócio, evitando que sejam descartados no
meio ambiente e criando uma fonte de receita para pecuaris-
tas, frigoríficos e o próprio País.
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Rimbano campeão da Seletiva
O paulista Pietro Rimbano sagrou-se ontem campeão da Seletiva Petrobras de
Kart de 2014 ao vencer a prova final disputada em Guaratinguetá (SP). Ele
somou 45 pontos nas três provas, contra 40 de Vinicius Papareli (SP) e 30 de
Matheus Leist (RS). O carioca Zaiya Fontana, com 25 pontos, classificou em

quinto. Ele tem como preparador o cascavelense Fernando Leme.

CascaCascaCascaCascaCascavvvvvel de Ourel de Ourel de Ourel de Ourel de Ouro conto conto conto conto contararararará comá comá comá comá com
cinco sul-matcinco sul-matcinco sul-matcinco sul-matcinco sul-mato-go-go-go-go-grrrrrossensesossensesossensesossensesossenses

A cada dia cresce a agita-
ção em torno da Cascavel de
Ouro, competição que será
disputada no dia 15 de no-
vembro, no Autódromo Zil-
mar Beux. Cinco sul-mato-
grossenses confirmaram par-
ticipação na prova. Eles es-
tarão em dois carros. No Ford
Fieste, que pertence ao cas-
cavelense Thiago Klein, esta-
rão Rafael Smozinski, Rafael
Bortoli e Fernando Sheffer
Maggi. O outro carro terá
como pilotos Sandro Moura
e Mauro Smozinski.

Rafael Bortoli, Rafael Smo-
zinski e Fernando Maggi com-
petem nas provas de terra no
Mato Grosso e Mato Grosso
do Sul, ao passo que Sandro e
Mauro disputam a Fórmula
Uno no Mato Grosso do Sul.
Mauro é o atual campeão.

Cascavelenses disputam a
final do Rali de São Paulo

Totti espera comemorar
o bi da F-Truck em casa

Integrando o grid do Cam-
peonato Brasileiro de Fórmu-
la Truck desde a metade da
temporada de 2003, Leandro
Totti construiu uma das car-
reiras mais vitoriosas da ca-
tegoria. O paranaense de 37
anos tem o quinto maior nú-
mero de vitórias, 16, obteve
o título nacional de 2012 e,
liderando a atual temporada
depois de ganhar seis das oito
corridas já disputadas, vive
a expectativa de poder come-
morar o segundo título dian-
te de sua torcida.

Totti é piloto de Londrina,
cidade onde domingo será dis-
putada a nona e penúltima
etapa do campeonato de 2014.
Piloto do Volkswagen-MAN
número 73, ele terá o bicam-
peonato assegurado se finali-
zar a prova à frente do pau-
lista Giaffone, seu companhei-
ro na RM Competições e vice-
líder da competição. “Confor-

Turismo
O Campeonato Brasileiro de
Turismo chega ao fim domingo
no Autódromo de Tarumã, em
Viamão, na Grande Porto
Alegre.

Caus
Edoli Caus Júnior voltou ao
trabalho ontem depois das
férias com a família em
Sinop, no Mato Grosso, e
confirmou participação na
Cascavel de Ouro. Ele terá
como parceiro seu primo
Juliano Bastos. Eles vão
competir com um Celta.

História
A família Caus faz parte da
história da Cascavel de Ouro.
Saul Caus, falecido em 27 de
julho de 2009, ganhou a
prova em 1985, pilotando um
Opala. Saul é tio de Edoli.

Sandro Moura e Mauro
Smozinski irão pilotar um Gol

DIVULGAÇÃO

Os cascavelenses Irineu
Pedroso e Robson Schuinka
viajam hoje para São Paulo
para disputar a final do Rali
de São Paulo. A prova será
entre Itararé e Bom Sucesso,
com pilotos de nove estados.

O roteiro tem 400 quilôme-
tros e passará por proprieda-
des destinadas ao cultivo de
eucalipto, adentrando tam-
bém as trilhas de Itapeva.
Serão dois dias de disputas,

com aproximadamente 160
quilômetros de trechos cro-
nometrados cada um.

Irineu e Robson ocupam
a sexta colocação na clas-
sificação da categoria Gra-
duados. Com os descartes
sobe para quarto. “Temos
chances de conquistarmos
o terceiro lugar se andar-
mos bem”, afirma Irineu da
equipe Metal Nobre/Geny-
nius Pneus.

Irineu Pedroso e Robson Schuinka estão entre os cotados à
vitória no Rali de São Paulo

ORLEI SILVA

Gurgacz disputa Catarinense de Kart

Pedro Gurgacz será um dos paranaenses que disputarão a categoria Júnior Menor no Catarinense

Depois de ter conquistado o
título de vice-campeão gaúcho
no último dia 19, em Farrou-
pilha, o cascavelense Pedro
Gurgacz busca mais um títu-
lo neste fim de semana. Ama-

MARIO FERREIRA

nhã e sábado ele disputa o
Campeonato Catarinense de
Kart, no Kartódromo Beto
Carrero World, em Penha.

Pedro irá disputar a catego-
ria Júnior Menor e está entre
os cotados a vitória. “O meu
equipamento vem melhorando

a cada prova e eu também es-
tou melhorando minha perfor-
mance. O Catarinense prome-
te ser muito equilibrado, pois
conta com vários participan-
tes da Copa Brasil. Vou fazer
o melhor e buscar o título”,
conclui Pedro Gurgacz.

me o resultado dele na prova
eu posso até ficar uma ou
duas posições atrás para ser
campeão”, faz as contas.

Após oito das 10 etapas,
Totti é o líder do Campeonato
Brasileiro, com 183 pontos.
Em segundo aparece Felipe
Giaffone (SP), 149; 3º) We-
llington Cirino (PR), 120; 4º)
Roberval Andrade (SP), 93; e
5º) Geraldo Piquet (DF), com
83 pontos.
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esportivo

COPA SUL-AMERICANA
20h15 São Paulo x Emelec
22h30 Boca Juniors x Cerro Porteño

ITALIANO
17h45Hellas Verona x Lazio

Palmeiras tem nova data para inaugurar estádio
Mesmo sem ter todos os laudos necessários, o Palmeiras encaminhou à Federação

Paulista de Futebol o pedido de mudança da partida contra o Atlético-MG do
Pacaembu para sua nova casa. No entanto, a troca não será possível, pela falta

dos alvarás de liberação. Assim, a inauguração do novo estádio, no lugar do
antigo Palestra Itália, deverá ser no jogo contra o Sport, no dia 20 de novembro.

FUTEBOL PARANAENSE

EsEsEsEsEstttttádio Olímádio Olímádio Olímádio Olímádio Olímpico depico depico depico depico devvvvverererererá será será será será ser
palco de obrpalco de obrpalco de obrpalco de obrpalco de obras na 1ª Divisãoas na 1ª Divisãoas na 1ª Divisãoas na 1ª Divisãoas na 1ª Divisão
Semel tentará acordo para reformas começarem na área externa

Cascavel - Com o FCC (Fu-
tebol Clube Cascavel) confirma-
do na Primeira Divisão do
Campeonato Paranaense de
Futebol e a diretoria da equipe
já ter definido que a meta para
o ano que vem é alcançar uma
vaga na Série D do Campeona-
to Brasileiro, a Semel (Secre-
taria Municipal de Esporte e
Lazer) de Cascavel tenta encer-
rar o ano com pelo menos duas
definições em relação as obras
de reforma do Estádio Olímpi-
co Regional Arnaldo Busatto:
as empresas que serão respon-
sáveis pelas melhorias estrutu-
rais e pela instalação das cadei-
ras de arquibancada e bancos
de reserva, e dos armários nos
vestiários e rouparia.

Esses dois processos licita-
tórios já foram iniciados, mas
o primeiro, com valor de R$
5.790.410,67 milhões, não
atraiu interessados e precisou
ser refeito sem o fornecimento
e a instalação do telão, o que
diminuiu o valor máximo em
cerca de R$ 500 mil. Já a se-
gunda licitação foi revogada
pelo Município por interesse
público, uma vez que as duas
empresas vencedoras arrema-
taram os lotes sem concorrên-
cia e com o valor integral pro-
posto (R$ 673,079 mil para os
bancos de reserva e R$ 206,860
mil para os armários).

De acordo com o secretário
da Semel, Wanderley Faust,

São Paulo abre
quartas da

Sul-Americana
nesta noite

HANDEBOL| Cascavel estreia em casa pela Liga Nacional
O Ginásio Sérgio Mauro Festugatto, no
Ciro Nardi, será palco de uma partida
de alto nível técnico nesta noite, com
o confronto entre Cascavel/FAG e
Concórdia (SC), às 19h30, pela Liga
Nacional. O time catarinense é a atual
campeão brasileiro e conta com
diversas jogadoras que acumulam
passagem pela seleção do País. Já a
equipe cascavelense, maior vencedora
do Estado, volta ao palco da conquista
dos Jogos Abertos do Paraná, no ano
passado - uma vez que sua “casa” é
a Neva -, empolgada com a vitória
por apenas um gol de diferença
contra o Espírito Santo, por 34 a 33,
no fim de semana, fora de casa.
Será a estreia do time cascavelense
em casa na Liga Nacional. A entrada
é gratuita ao público.
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essas duas licitações deverão
ser reabertas ainda em 2014.
“A ideia é até o fim do ano ter-
mos definido as empresas ven-
cedoras, e principalmente qual
será a responsável pelas prin-
cipais reformas, para tentar-
mos um acordo para que as
obras comecem pelo lado exter-
no do estádio, como o estacio-
namento, as adequações de
acessibilidade e as bilheterias.
Com isso o FCC poderia jogar
a Primeira Divisão no local, já
que as obras internas inviabi-
lizariam o uso do estádio, pois
contemplam inclusive a troca
do gramado. Já para a Série D
do Brasileiro pode ser que o
time não comece as disputas
aqui, mas há a possibilidade de
terminar o campeonato no

Estádio Olímpico”, diz Faust,
lembrando que o prazo previs-
to em edital para conclusão da
reforma é de oito meses.

Para o ano que vem, o ca-
lendário de competições da
Confederação Brasileira de
Futebol prevê os estaduais de
1º de fevereiro a 3 de maio. Já
a Série D do Nacional está
marcada para iniciar em 12 de
julho e terminar em 15 de no-
vembro. Principal palco do
futebol de Cascavel, o Estádio
Olímpico está liberado para
receber até 10 mil torcedores.
Os últimos alvarás a vencer
serão os do Corpo de Bombei-
ros e de Engenharia, com va-
lidade até 26 de agosto de
2015. Já os laudo da Polícia
Militar e da Vigilância Sani-
tária estarão em vigência até
30 de julho do ano que vem.

Estádio Olímpico Regional só deverá ter a troca do gramado no
segundo semestre de 2015

São Paulo - Vice-líder
do Brasileirão e única
equipe do País na Copa

Sul-Americana, o São Pau-
lo entra em campo hoje

para enfrentar o Emelec,
às 20h15, no Morumbi,
pela partida de ida das

quartas de final da compe-
tição continental.

Será o primeiro confron-
to da história das equipes,
apesar de o time equatoria-
no ser bastante conhecido
do torcedor brasileiro – já
foram 31 confrontos entre
Emelec e equipes do Brasil,
incluindo Flamengo, Corin-
thians, Internacional, Grê-
mio, Atlético-PR, Cruzeiro,
Palmeiras, Botafogo, Goiás,

Fluminense e Vasco.
Tentando confirmar em

campo a condição de favo-
rito, o São Paulo contará
com seu bom retrospecto

diante de equipes equatori-
anas dentro do Morumbi,
que mostra duas vitórias e
dois empates em quatro jo-
gos disputados (Barcelona,

LDU de Quito e LDU de
Loja). Em confrontos no
Equador, no entanto, o

histórico pode preocupar
os torcedores tricolores.
Em seis partidas no país
vizinho, o Tricolor soma

três derrotas, dois empates
e apenas uma vitória. O
jogo de volta contra o

Emelec está marcado para
quarta-feira da semana
que vem, em Guayaquil.
Disposto a abrir boa van-

tagem em casa para admi-
nistrar o jogo no duelo de

volta, o técnico Muricy Ra-
malho mandará força máxi-
ma a campo hoje. Em rela-
ção ao time que enfrentou
o Goiás, duas novidades

são certas: Rafael Toloi na
zaga e Kaká no meio-cam-

po. Em compensação, o
treinador não poderá con-
tar com o volante Denílson
nem com o atacante Luís

Fabiano. O primeiro foi ex-
pulso diante do Huachipa-
to, no Chile, e terá de cum-
prir suspensão. Já o segun-
do estará fora pelo segundo
jogo seguido após ter sido
punido com três duelos de
gancho pelo cartão verme-
lho recebido diante dos chi-
lenos, na capital paulista.

Série C
Nem o mais pessimista
dos torcedores da Portu-
guesa acreditava que em
8 de dezembro de 2013,
quando o meia Heverton
entrou em campo contra o
Grêmio, a Portuguesa es-
taria começando a escre-
ver sua passagem para a
Série C do Campeonato
Brasileiro. Mas foi isso
aconteceu, e com cinco ro-
dadas de antecedência.
Também pudera. Mesmo
os 94 anos de história do
time paulista não conse-
guiram minimizar a campa-
nha pífia na Série B deste
ano: apenas três vitórias,
18 derrotas e 12 empa-
tes. Ou seja, 21 pontos
conquistados em 33 roda-
das e sem chances mate-
máticas de sair do Z-4.

Liga Futsal
O Marechal se despediu
da Liga Futsal com nova
derrota no Grupo B da se-
gunda fase. Em casa, o
time rondonense foi batido
pelo Concórdia (SC) por 6
a 4, na noite de terça.
Com isso, a equipe para-
naense encerrou as dispu-
tas da fase de grupos sem
nenhum vitória, ao contrá-
rio da primeira fase, na
qual havia sido a sétima
melhor equipe e vencido
todos os adversários que
posteriormente perdeu no
Grupo B, Corinthians e Jo-
inville, além do Concórdia,
que assim como o Mare-
chal, ficou de fora das
quar tas de final.

Grupo C
Já o Grupo C da Liga Fut-
sal terá um dia de defini-
ções nesta quinta-feira.
Única classificada às quar-
tas de final pela chave, a
atual campeã Intelli (SP)
recebe o vice-líder Umuara-
ma, que precisa da vitória
para não seguir de fase
sem depender de um em-
pate em Guarapuava e Flo-
ripa (SC), também na noi-
te de hoje. Caso o Umua-
rama perca, quem vencer
do duelo entre guarapua-
vanos e florianopolitanos
seguirá de fase. Ambos os
duelos estão marcados
para as 20h15.

Terceirona
A quarta rodada do returno
da Terceira Divisão do Cam-
peonato Paranaense de Fu-
tebol foi aberta ontem com
dois jogos, dentre eles o do
CCR (Cascavel Clube Recre-
ativo), que foi a Campo
Mourão e acabou derrotado
pelo time da casa por 1 a 0.

LORENA MANARIN/ARQUIVO



B8|OPR |Jornal O Paraná
Quinta-feira, 30 de outubro de 2014



variedades
variedades@oparana.com.br

C1 - O Paraná     Quinta-feira, 30/10/2014

Cinema na Capital
Segue até 8 de novembro, o Festival Internacional de Cinema da

Bienal de Curitiba. Serão exibidos mais de cem filmes, entre curtas,
longas, além de documentários tanto nacionais quanto estrangeiros.

A programação é totalmente gratuita e também contará com
exposição de arte.

Foz  - O Ca-
taratas Country
Festival, que vai
trazer os canto-
res Gusttavo

Lima, Paula Fer-
nandes, Santorine,

Naiara Azevedo e as
duplas João Neto &
Frederico e Matheus
& Kauan, será realiza-

do no dia 20 de de-
zembro, no CTG

Charrua, de
Foz do Igua-
çu. Serão 12
horas de
música sem
parar e o

Foz realizará um dos maiores
eventos do Brasil

evento musical vai atrair fãs de
diferentes cidades da região Oes-
te, mas também das cidades pró-
ximas da Argentina e do Para-
guai, que são grandes admira-
dores do sertanejo brasileiro.

O Cataratas Country Festival
foi lançado em Foz do Iguaçu no
dia 21 de outubro e contou com
jornalistas e empresários das
duas cidades fronteiras, Ciudad
Del Este/PY e Puerto Iguazu/AR,
além de dezenas de convidados
da Terra das Cataratas.

INFRAESTRUTURA
O Festival promete movimen-

tar várias cidades, mas princi-
palmente de Foz do Iguaçu, uma
vez que será montada uma gran-
de infraestrutura para melhor re-
ceber os participantes no CTG
Charrua e protegê-los no caso de
chuva, serão centenas de hospe-
dagens em hotéis da cidade, uma
vez que cada cantor vem com
seu staff, transportes, além dos
passeios nos atrativos turísticos
e consumo de alimentação por
parte dos artistas e equipe.
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Gusttavo Lima
será uma das
atrações do
Festival

Os portões do CTG Char-
rua vão abrir a partir das 17h,
e contarão com locais para
venda de alimentação, bebi-
das e banheiros. Ainda terá se-
gurança, atendimento ambu-

latorial, se necessário e esta-
cionamento. As apresentações
devem começar por volta das
21h, e cada artista vai se apre-
sentar de acordo com o perfil
do publico fã de cada cantor.
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HOJE NA TV
TV TAROBÁ

CATVE

Programações sujeitas a alterações

RIC TV

REDE MASSA

RPC TV
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As facas são instrumentos fundamentais
em qualquer cozinha do mundo! E não
importa se a pessoa é uma dona de casa
que cozinha diariamente para a família ou
um renomado chef que trabalha num grande
restaurante, é importante que a faca esteja
sempre afiada, para que “possa cumprir
bem sua função”. Afiar uma lâmina pode ser
um ato simples, que qualquer pessoa pode
fazer, por exemplo, na beirada da pia, ou
uma arte mais complexa, que exige muito
conhecimento e anos de prática. Tudo
depende, basicamente, do resultado que se
espera e, também, um pouco, do valor do
instrumento que se está afiando. De acordo
com o chef de cozinha Gennaro Cannone, é
um tanto subjetivo falar sobre amolação de
facas, pois cada profissional utiliza um tipo
diferente de faca. “O sushiman, por
exemplo, utiliza facas de lâminas mais finas
que a daqueles que trabalham com carnes
nobres, que requerem lâminas mais
grossas. Cada faca tem uma função, um
ponto diferente”, comenta. Mas, apesar das
particularidades de cada faca, abaixo você
conhece algumas das maneiras mais
conhecidas de se afiar esses instrumentos.
(Dicas de Mulher)

Como afiar facas: algumas
maneiras infalíveis e seguras

06h00 – Café com Jornal
07h00 – Primeira Hora
08h00 – Café com Jornal
09h00 – Dia Dia
10h10 – Band Kids
11h10 – Atualidades com Olga Bongiovanni
12h10 – Jornal Tarobá / 1ª Edição
12h50 – Tarobá Esportes
13h05 – Tempo Quente
14h00 – Vitrine Revista
15h00 – Sabe ou Não Sabe
15h30 – Tá na Tela da Band com Luiz Bacci
17h00 – Brasil Urgente Nacional
17h40 – Brasil Urgente Regional
18h40 – Ponto de Vista
18h50 – Jornal Tarobá / 2ª Edição
19h20 – Jornal da Band
20H25 – Show da Fé
21h20 – Zoo
21h25 – Os Simpsons
22h45 – Polícia 24H
00h20 – Agora é TardeitmaHi
00h00
01h20 – Jornal da Noite
02h10 – Que Fim Levou?
02h15 – Trip TV
02h40 – Minúsculos
03h00 – Igreja Universal

05h00 – Telecurso Educação Básica
05h20 – Telecurso Profissionalizante
05h35 – Telecurso Ensino Médio
05h50 – Telecurso Ensino Fundamental
06h05 – Globo Rural
06h30 – Bom Dia Paraná
07h30 – Bom Dia Brasil
08h40 – Mais Você
10h00 – Bem Estar
10h40 – Encontro com Fátima Bernardes
12h00 – Paraná TV 1ª Edição
12h50 – Globo Esporte
13h20 – Jornal Hoje
14h00 – Vídeo Show
14h45 – Sessão da Tarde /
Aprendendo a Amar
16h20 – Vale a Pena Ver de Novo / Cobras
& Lagartos
17h40 – Malhação
18h20 – Boogie Oogie
19h10 – Paraná TV 2ª Edição
19h30 – Geração Brasil
20h30 – Jornal Nacional
21h10 – Império
22h30 – The Voice
23h50 – Amor & Sexo
00h35 – Jornal da Globo
01h00 – Programa do Jô
02h20 – Corujão / Fama

05h50 – Negócios da Terra
06h00 – Jornal SBT Manhã
07h00 – Tribuna da Massa: Manhã
08h00 – Notícias da Manhã
09h00 – Bom Dia & Cia.
10h45 – Pitadas do Tempero
11h00 – Destaque
11h45 – Show de Bola
12h00 – Tribuna da Massa/ 1ª Edição
13h30 – Naipi Comunidade
14h15 – Casos de Família
15h15 – Esmeralda
16h15 – Sortilégio
17h00 – Meu Pecado
17h30 – A Feia Mais Bela
18h30 – Chaves
18h45 – Tribuna da Massa / 2ª Edição
19h15 – SBT Paraná
19h45 – SBT Brasil
20h30 – Chiquititas
21h15 – Rebelde
22h00 – Programa do Ratinho
23h00 – A Praça é Nossa
00h15 – The Noite com Danilo Gentili
01h15 – Jornal do SBT
02h00 – Okay Pessoal!
03h00 – RR Soares

06h45 – Record Kids
07h30 – Paraná no Ar
08h45 – Fala Brasil
10h00 – Hoje em Dia
12h00 – Balanço Geral
13h45 – Ver Mais
14h30 – Programa da Tarde
17h20 – Cidade Alerta
19h00 – Cidade Aler ta Paraná
20h00 – RIC Notícias
20h40 – Jornal da Record
21h35 – Vitória
22h30 – A Fazenda
23h30 – Super Tela

06h00 – Telecurso
07h00 – Bate Rebate
08h00 – O Causo do Dia
08h15 – Inglês com Música
08h30 – Os Sete Monstrinhos
09h00 – Mecanimais
09h30 – Quintal da Cultura
11h00 – B.O.
12h00 – Giro de Notícias
12h05 – Hora do Esporte
12h20 – Jornal da Catve / 1ª Edição
13h00 – JC Debate
13h40 – Mais Cultura
14h10 – Os Sete Monstrinhos
14h50 – As Aventuras de Tintim
15h15 – Quintal da Cultura
17h40 – Sinais do Sagrado
17h55 – Giro de Notícias
18h00 – Esporte, Política & Cidadania
19h00 – Jornal da Catve / 2ª Edição
19h30 – Bate Rebate
20h30 – Inglês com Música
21h00 – Jornal da Cultura
22h00 – Clube do Filme
00h00 – Metrópolis

NA PEDRA
Primeiramente, é necessário molhar a pedra por uns cinco minutos.

Uma sugestão é deixá-la em um recipiente com água. Depois, vale notar
que a pedra tem dois lados: um mais poroso e outro mais liso. Quem afia
as facas regularmente pode, geralmente, utilizar somente o lado mais fino
da pedra (menos poroso). Deslize a faca por toda a pedra. Isso com ela em
um ângulo de aproximadamente 30 graus. “É como cortar a pedra de ma-
neira bem fina, ao longo dela inteira”, explica Wilson Kano.

NO ESMERIL
Esmeril é uma “roda de pedra” girada por

um motor. A peça é fixada em uma bancada. Este
é um método que exige maiores cuidados. Passe
óleo lubrificante na lâmina da máquina, pois aju-
dará a proteger a lâmina enquanto for afiada. Li-
gue o esmeril, segurando a faca em um ângulo de
45 graus nele. Mova a faca pelo esmeril, da base
até a ponta, com cuidado. Repita esse processo
três ou quatro vezes. Vire a faca e repita o proces-
so para afiar o outro lado. Wilson Kano destaca
que afiar facas com um esmeril exige uma habili-
dade maior devido ao risco de se machucar. “Sugi-
ro não utilizar essa técnica se não tiver total con-
trole do equipamento e do ato”, alerta.

COM AFIADOR
Os afiadores/amoladores de facas são facilmente encontrados à

venda e a forma de usá-los também é bastante simples. Encaixe a faca no
afiador. Deslize para frente e para traz a faca e deixe que o equipamento
cumpra o que promete. “Não costumo utilizar afiador, pois considero os ou-
tros dois métodos – pedra e chaira – muito mais eficientes. Porém, para
quem deseja usá-lo, é simples”, comenta Wilson.

COM CHAIRA
Segure a chaira com a ponta para

cima. Deslize a faca por todo o comprimento
da chiara em um ângulo de cerca de 20 graus,
fazendo movimentos de fora para dentro, to-
mando sempre cuidado para não se machu-
car. Repita o mesmo movimento e número de
movimentos dos dois lados da faca. “A ideia é
a ilusão de tirar uma fatia bem fina da chiara”,
comenta Wilson Kano.

DIVULGAÇÃO
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Curitiba - O MON (Mu-
seu Oscar Niemeyer) recebe
a partir do próximo dia 6,
às 19h, nas salas 4 e 5, a ex-
posição “Genesis”, de Sebas-
tião Salgado. A mostra segue
até o dia 15 de março de
2015.  No mesmo dia, às
16h30, haverá palestra com
o fotógrafo no auditório do
Centro de Convenções de
Curitiba. A entrada para a
palestra também é gratuita.
Não é necessário fazer ins-
crição e a capacidade do au-
ditório é de 1,3 mil pessoas.

Com curadoria de Lélia
Wanik Salgado, a mostra é o
resultado de oito anos de
trabalho e reúne 245 ima-
gens selecionadas. Dentro de-
las, o visitante pode obser-
var as fotografias com temas
como montanhas, desertos,
florestas, tribos, aldeias, ani-

MON recebe a exposição
de Sebastião Salgado

mais. Seu trabalho se man-
tém forte, focado na temáti-
ca social, fotografias em pre-
to e branco e bastante con-
trastadas.

Fruto de mais de 30 via-
gens, o objetivo do fotógra-
fo com esta mostra é trazer
ao público ambientes que
ainda não tenham sido atin-
gidos pela vida moderna e
que se mantêm intactos na
natureza.

SEÇÕES TEMÁTICAS
A mostra “Genesis” é divi-

dida em cinco partes, em seus
respectivos ecossistemas:

Planeta Sul - A Antárti-
ca, suas paisagens congela-
das e seus destemidos ani-
mais, como pinguins, leões
marinhos e baleias, fotogra-
fados inclusive em suas zo-
nas de reprodução na Penín-

sula Valdés.
Santuários - Abrindo com

as singularíssimas paisagens
vulcânicas e a fauna das Ilhas
Galápagos, engloba ainda as
populações anciãs da Nova
Guiné e Irian Jaya, os Men-
tawai da Ilha Siberut (nos
arredores da província de
Sumatra, na Indonésia), e
paisagens, vida selvagem e
vegetação dos diferentes
ecossistemas de Madagascar.

África - A impressionante
variedade de imagens: da ex-
traordinária vida selvagem do
Delta de Okavango, na Botswa-
na, até os gorilas do Parque
Virunga, na divisa de Ruanda,
Congo e Uganda ; do grupo
Himba, da Namíbia, e dos tri-
bais Dinkas do Sudão, até a
população do Deserto Kalaha-
ri em Botswana; das tribos do
Omo Sul, na Etiópia, até as

antigas comunidades cristãs do
norte da Etiópia.

Terras do Norte - Mos-
tra as visões do Alasca e do
Colorado, nos Estados Uni-
dos; as paisagens naturais do
Parque Nacional Kluane, no
Canadá; estão aqui também
o extremo Norte da Rússia,
incluindo o local de reprodu-
ção do urso polar na ilha
Wrangel, a população indí-
gena Nenet, no norte da Si-
béria, e também a península
Kamchatka, na ponta mais
oriental da Rússia.

Amazônia e Pantanal - A
enorme floresta tropical, vis-
ta do céu, é cortada pelo rio
Amazonas e seus afluentes –
e o desenho lembra uma gi-
gantesca árvore da vida, com
braços e mãos se estendendo
do coração do Brasil em di-
reção aos países vizinhos.

Sebastião Salgado
O artista, nascido em

Minas Gerais, emigrou para
Paris com Lélia Salgado

durante a ditadura militar
no Brasil. Em suas viagens
a trabalho para a África,

começou a fotografar, sem
intenções profissionais,
com a Leica de Lélia,

descobrindo assim sua
paixão pelo fotojornalismo.

Em 1979, o fotógrafo
entrou para a Magnum –

agência de fotografia
criada por Robert Capa e
Henri Cartie Bresson. No

dia 30 de março de 1981,
Salgado estava

fotografando uma série
sobre os primeiros dias de

Ronald Reagen e
documentou o atentado a

tiros contra o então
presidente. Com

exclusividade, a venda das
fotos para diversos jornais

foi o que financiou seu
primeiro projeto de
fotografia autoral e

documental, uma viagem à
África. Seu primeiro livro
publicado foi em 1986,
“Outras Américas”. No
mesmo ano, lançou o
“Homem em Pânico”,

sobre a seca no Norte da
África. Hoje, Sebastião

Salgado é embaixador da
Boa Vontade da Unicef e

membro honorário da
Academia de Artes e
Ciências dos EUA.

As mulheres das tribos africanas Mursi e Surma são as últimas
do mundo a usar discos para estender os lábios

Uma baleia franca-austral entre o golfo San Jose e o golfo
Nuevo, na península Valdés, na Argentina

FOTOS: @SEBASTIÃO SALGADO/AMAZONAS IMAGES

Medianeira – Foram re-
alizados na Cooperativa Lar,
de Medianeira, cinco encon-
tros regionalizados para pro-
porcionar às mulheres coo-
peradas, esposas e filhas de
cooperados, habilidades cu-
linárias por meio de um con-
junto de elementos, produ-
tos e técnicas.

Coordenados pela profes-
sora Maria de Fátima Sga-
rioni, os encontros visaram
qualidade no preparo de
pratos e cardápios, a partir
de receitas selecionadas, ga-
rantindo mais alternativas
no dia a dia das donas de
casa, auxiliando na econo-
mia e na qualidade dos ali-
mentos e refeições. Mais de
120 mulheres participaram,
e elogiaram a iniciativa.

Carmem Teresa Zagheti
dos Reis, assessora de ação
educativa, ressaltou que quer
seja como atualização culiná-
ria, melhoramento e qualida-
de na alimentação, economia
ou ação por parte do grupo,
é valioso que haja inovação.
“Pois os tempos são novos,
mas tudo continua tendo a
mesma raiz, que é a terra e a
sobrevivência da humanida-
de e dos demais seres”.

Já para Gelci Wilsmann Sil-
veira, coordenadora das mães
da Unidade de Itaipulândia,
em entrevista ao programa de
rádio Lar, falou com satisfa-
ção do encontro, da oportu-
nidade em atualizar seus co-
nhecimentos na culinária.

Ação Educativa e
cursos culinários

Cascavel - O forró arretado
do Trio Magujé, de Maringá,
com certeza colocará o público
que for ao Sesc (Serviço Social
do Comércio) de Cascavel ama-
nhã à noite, para dançar. A apre-
sentação, que faz parte da Sema-
na do Comércio em Movimento,
está marcada para as 19h15.

Segundo Lysiane Balbo, téc-
nica de atividades culturais do
Sesc, a Semana do Comércio
em Movimento foi lançado em
outubro de 2013 pelo Sesc/PR
para promover a qualidade de
vida e ampliar os repertórios
educacional e sociocultural dos
empresários e trabalhadores do
comércio de bens, serviços e tu-
rismo. “Atualmente, 283 estabe-
lecimentos são atendidos por
27 unidades de serviços do
Sesc em todo o estado, que de-
senvolvem, não só durante a
Semana do Comércio, mas sim
o ano todo, ações educativas,
culturais, esportivas, de saúde
e de lazer”, esclarece ela.

E para fechar a programação
da Semana do Comércio, nada
melhor que trazer para Casca-
vel a alegria do forró. “Quere-
mos, que todos que vierem à
nossa unidade nesta sexta-fei-
ra, literalmente arraste o pé,

Vera Cruz - A Secre-
taria Municipal de Saú-
de e o Conselho da Mu-
lher Empresária reali-
zam hoje, das 7h30 às

12h, no salão paroquial,
uma série de atividades
relacionadas à campa-
nha “Outubro Rosa”.
Serão oferecidos gratui-

tamente os seguintes ser-
viços: exames de sangue,
palestras, distribuição de
brindes, avaliação bucal e
nutricional, coleta de pre-
ventivo no período notur-
no, a partir das 18h, nas

unidades de saúde e agen-
damento de mamografia.
“Será um dia dedicado

aos cuidados com a saú-
de das mulheres do mu-
nicípio, por isso convida-
mos a todas para presti-
giarem essa importante
ação”, enfatizou o secre-
tário municipal de Saú-

de, Enio A. Fritschi.

Sexta é dia de forró no Sesc
pois para que isso ocorra trou-
xemos um grupo que fazer to-
car um forró como poucos”,
convida Lysiane.

A entrada é franca e o Sesc
fica localizado na Rua Carlos
de Carvalho, 3.367. Mais infor-
mações pelo (45) 3225-3828.
(Stela Giordani)

TRIO MAGUJÉ
Fundado no ano de 2007, o

Trio Magujé dedica-se ao traba-
lho de divulgação e criação mu-
sical tendo como base o forró pé
de serra. Atua profissionalmen-
te desde 2009. Toca, ininterrup-
tamente a cada 15 dias na Casa
de Bamba em Maringá, desde
o mês de outubro de 2010, mas

sem deixar de lado apresenta-
ções em outras casas noturnas
da cidade ou da região. Especi-
alista em festejos juninos e fol-
clóricos, tem como ícones Luiz
Gonzaga, Jackson do Pandeiro
e o Trio Nordestino, além de
muitos outros grupos e autores
do forró nordestino. Com tra-
balho autoral, participa fre-
quentemente de festivais de
música universitária e MPB,
tendo já conquistado por duas
vezes consecutivas, nos anos de
2011 e 2012 o terceiro lugar no
Festival de Acorde Universitá-
rio, promovido pela Universi-
dade Estadual de Maringá, e
participado com muito sucesso
no Femucic 2012.

DIVULGAÇÃO

Vera Cruz adere
à campanha

Outubro Rosa
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Ingredientes

 100 g de soja
 1 cenoura grande
 1 tomate (sem sementes)
 1 cebola média
 1 pimentão vermelho
 1 pimenta ‘dedo de moça’

vermelha (sem sementes)
 6 colheres (sopa) de óleo
 1/2 xícara (café) de vinagre
 500 g de linguiça de frango

defumada Copacol
 2 xícaras (chá) de farinha de

mandioca torrada
 Azeitonas e cheiro verde a

gosto

Modo de preparar
Coloque a soja na água ferven-
do por um minuto, em seguida
lave em água corrente, volte ao
fogo e cozinhe por cinco minutos
na panela de pressão. Retire a
pele da soja. Junte a soja, a ce-
noura, o tomate, a cebola, o pi-
mentão e a pimenta e leve ao
processador, bata por três minu-
tos. Pique a linguiça de frango
defumada Copacol em pedaços
pequenos, frite no óleo quente
até dourar em um recipiente mis-
ture os ingredientes processa-
dos e a linguiça. Adicione o sal,
o óleo, e o vinagre, as azeitonas
picadas e o cheiro verde e vá
acrescentando a farinha de man-
dioca. Misture tudo bem e sirva.

Ingredientes

 2 xícaras (chá) de couve-flor
 1 cenoura
 10 vagens
4 talos de salsão
 4 talos de erva-doce
 1 e 1/2 xícara (chá) de ricota
 1/2 xícara (chá) de água quente
 3 colheres (chá) de mostarda
 2 colheres (chá) de ketchup
 1 colher (sopa) de salsinha picada
 1 colher (sopa) de azeite
 Sal e pimenta-do-reino a gosto

Modo de preparar
Cozinhe a couve-flor em água fervente com o sal, até ficar macia,
porém firme. Faça a mesma coisa com a cenoura e a vagem.
Limpe os talos de salsão e de erva-doce e arrume em uma tra-
vessa de servir. Reserve. Ponha no liquidificador a ricota e a
água quente. Junte a mostarda, o ketchup, a salsinha e o azeite
de oliva. Bata até formar um molho homogêneo. Tempere com o
sal e a pimenta-do-reino e leve ao freezer por cinco minutos.
Sirva à parte com os legumes cozidos.
Dica: para conservar os nutrientes, os legumes devem ficar fir-
mes depois de cozidos.

Mexidão de linguiça de frango
defumada Copacol com soja

Ingredientes

Massa

 1/2 embalagem de biscoi-
to maizena

 1 colher (sopa) de farinha
de trigo

 2 ovos inteiros
 1 gema
 1 colher (sopa) de mantei-

ga ou margarina
 1 xícara (chá) de leite
 1 colher (chá) de essência

de baunilha
 2 colheres (sopa) de conha-

que

Recheio

 3 mangas maduras, picadas
 1/2 lata de leite conden-

sado
 1/2 lata de creme de leite

Crepe com creme de manga

Legumes com molho de ricota

Calda

 2 mangas maduras, em cu-
binhos

 1 colher (sopa) de manteiga
ou margarina

 2 colheres (sopa) de açúcar

Para servir

 1 pacote de biscoito mous-
se limão com chocolate

 Sorvete de creme

Modo de preparar
Leve ao processador o biscoito
maizena e bata até obter uma
farofa. Coloque a farofa de bis-
coito no liquidificador junto com
a farinha de trigo, ovos, gema, a
manteiga ou margarina, leite,
essência de baunilha e o conha-
que, bata bem e reserve. Unte

com manteiga ou margarina
uma frigideira tipo panquequei-
ra e espalhe de forma unifor-
me uma concha pequena de
massa e deixe fritar dos dois
lados. Repita o procedimento
até terminar a massa e reser-
ve. Prepare o recheio: bata no
liquidificador as mangas, cre-
me de leite e leite condensan-
do e reserve. Numa frigideira
pequena, derreta a manteiga ou
margarina, junte os cubinhos de
mangas, polvilhe com açúcar e
deixe refogar por três minutos.
Recheie os crepes com creme
de manga e regue com a cal-
da. Sirva acompanhado com
sorvete e farofa de biscoito
mousse limão com chocolate.
Dica: os crepes também po-
dem ser recheados com ge-
leias ou outras frutas e cal-
das de preferência.

Arroz com leite de coco
e frango

Ingredientes

 400 g de peito de frango cozido e desfiado
 2 copos (americano) de arroz lavado e escorrido
 4 copos (americano) de água
 1 cebola grande cortada em tiras
 1 dente de alho
 100 ml de leite de coco
 150 g de amêndoas em lascas torradas
 1 colher (sopa) de curry
 Sal e azeite a gosto
 Coentro ou salsa a gosto

Modo de preparar
Refogar o arroz no azeite, na cebola e no alho e despejar água
para cozinhar. Quando o arroz estiver ainda al dente, despejar
o leite de coco, deixar secar e desligar. Reservar. Enquanto o
arroz cozinha, refogar o restante das cebolas no azeite em
fogo brando até que elas fiquem transparentes. Acrescentar o
curry, as amêndoas e deixar fritar. Em seguida, adicionar o
frango desfiado, misturar bem, salgar a gosto e deixar refogar
mais três minutos. Desligar. Salpicar com coentro ou salsa.
Em uma travessa, colocar o arroz e despejar por cima o frango
e as amêndoas.

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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by Vinicius Bracht Oliveira
inside@oparana.com.br

#Curti!
 ”O silêncio é a única resposta que podemos dar aos tolos.

Porque onde a ignorância fala, a inteligência não dá palpites.”

Facebook: www.facebook.com/insideopr Instagram: @colunainside

Enfim, chegou!
Hoje a galera de Toledo e da região vai comparecer em peso no show que a Capital FM está
fazendo na cidade. As duplas Jorge & Mateus e Humberto & Ronaldo prometem colocar
todo mundo para dançar até a madrugada de sexta-feira. Foram vendidos milhares de
ingressos, mas ainda restam alguns para àquelas pessoas que não compraram. Em Casca-
vel, tem na LZK do JL e no Posto Pegoraro, da Praça da Bíblia.

Happy Bday!
Hoje o dia é deles: Jackson
Gondim, Jennifer Minks da Sil-
va, Renato Prado, Ricardo Zim-
mermann, Natieli Bruning, Di-
vane Luiza Perufo, Gabriela
Pavesi, Rodrigo Villa Nova,
Cássia Brum e Samuel de Mo-
rais. Sucesso e muitas felicida-
des!

Estado vizinho!
Nos dias 14 e 15 de novembro vai rolar a terceira edição do
festival Dream Valley, no Beto Carreiro, em Santa Catarina, com
os maiores nomes do cenário da música eletrônica. A propos-
ta do festival é levar os baladeiros para outras dimensões. Aces-
se o site www.dreamvalleyfestival.com.br e fique por dentro
de tudo.

Ingressos à venda!
Os ingressos para o show da banda Malta, que vai acontecer
no dia 28 de novembro no Cowboy Saloon, em comemoração
aos dez anos do Shopping JL, já estão à venda pelo site da Ok
Ingressos.

Exposição!
A partir de amanhã até o dia 7 de dezembro vai rolar a Diferen-
ce Decor, que apresentará ao público de Cascavel e região, 39
ambientes  decorados pelos mais renomados profissionais
seguindo as tendências atuais do mercado. A casa está locali-
zada na rua Riachuelo, 2.869, Country. Vale a pena conferir!

John Bar: Quintaneja com Léo
Max & Renan.

Ministterio Club: Clube da
Quinta com o grupo Cativa-
samba.

Hooligans Pub: Quinta Unplu-
gged, das 18h as 00h.

Yankee Bar: Pagode dos ami-
gos com As Pagodelas.

AGENDA PARA HOJE

No Cowboy Saloon, Angela Caregnato e Fabio Kimura, em
flash de Jonathan Fernandes

No Ministterio Club, os amigos Carlos Aleixo e Elaine Nara,
by Alison de Oliveira

 A bela Fabíola Cechim, em recente evento no Bistrô
Le Monde, clicada por Vinicius Bracht Oliveira

Renata Tibola e Fernando Furlan, na área vip do John Bar

Alison de Oliveira

Quase!
Ainda está longe, mas a Sun-
set Pool Party, que vai aconte-
cer no dia 20 de dezembro, já
tem local e tudo. Será na anti-
ga Chácara do Colégio Ideal, e
as atrações estão sendo esco-
lhidas a dedo. Será uma festa
e tanto. Não dá para perder!
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

DIVULGAÇÃO/TV GLOBO

SOLUÇÃO ANTERIOR

Á
ri

es

Fazer com mais eficiência, precisão,
melhorar o desempenho e cuidar da
saúde. Hora de um olhar mais pro-
fundo sobre suas emoções, medos,
tabus e o que você reluta encarar.

horóscopo

To
ur

o

Momento muito importante para a
vida amorosa e os relacionamentos
taurinos. Velhos temas retornam nas
relações e você deve ter sobre eles
um olhar maduro.

Li
br

a

Bom momento para rever suas atitu-
des e para finalizar pendências, libri-
ano. Hora de rever negociações e
os seus valores mais importantes.
Muitas coisas ocorrendo nos basti-
dores.

E
sc

or
pi

ão Mercúrio e Saturno estão novamen-
te conjuntos em seu signo. Muito a
refletir e rever. Profundidade de pen-
samento e de percepção. O que está
se repetindo em sua vida?

G
êm

eo
s

Questões domésticas e relacionadas
ao trabalho, às emoções e à saúde
em pauta. A autocrítica saudável aju-
da a buscar o aprimoramento. Mas
há uma impaciência com erros.

C
ân

ce
r

Você está repensando sentimentos.
Maturidade emocional é um compro-
misso a honrar. Retorno de velhas
questões emocionais, que você ima-
ginava superadas, canceriano.

Sa
gi

tá
ri

o Momento importante para reflexões
profundas sobre emoções e espiritu-
alidade. Percepção dos ensinamen-
tos contidos nas situações que se
repetem em sua vida.

C
ap

ric
ór

ni
o Repense seus objetivos, como e

com quem irá realizá-los, capricorni-
ano. Momento de uma análise mais
profunda sobre o que anteriormente
você temia encarar.

Le
ão

Fase importante para aprimorar ta-
lentos, habilidades e agir com dis-
cernimento nas finanças. Retorno de
antigas questões relacionadas à vida
familiar. Muitas reflexões, leonino.

V
ir

ge
m

Lua e Marte em seu signo indicam
ser importante agir com discernimen-
to e se aprimorar. Compreenda a di-
ferença entre aperfeiçoamento e per-
feição. Não se cobre demais.

A
qu

ár
io

Saúde, emoções, trabalho e valores
e talentos que você compartilha es-
tão enfatizados. Momento interessan-
te para trazer novamente a tona uma
antiga ideia ou projeto.

P
ei

xe
s Cuidado com atritos nos relaciona-

mentos, devido a excesso de co-
branças e perfeccionismo. Procure
colaborar, o momento favorece apri-
moramento das relações, pisciano.

GLOBO

RESUMO DE

NOVELAS

Salmo 9; vers. 4 a 9

ANJO LELAHEL
Número de sorte: 6. Mês de mudança: junho. Carta
do tarô: Os enamorados. Está presente na Terra:

de 1h40 às 2h. Salmo: 9.

Este anjo é invocado contra as pessoas maldosas e
para adquirir iluminação na realização de atos de
cura. Ele domina as artes, a fortuna, as ciências e o
amor. Profissionalmente, quem nasceu em 30 de ou-
tubro, poderá ser um excelente astrólogo ou optará
pela medicina tradicional ou alternativa. Obterá ce-
lebridade pela literatura, especializando-se em te-
mas futuristas ou de ficção. Artista célebre, vedete,
estará sempre em evidência. Por ser eternamente
amoroso e apaixonante, as pessoas estarão sem-
pre colocando-o num pedestal. Sua vida será sur-
preendente, conquistando sempre seu próprio es-
paço no lar e no trabalho.

Porque meus inimigos recuaram,
fraquejaram, pereceram ante a

vossa face. Pois tomastes a vós
meu direito e minha causa, as-
sentastes, ó justo Juiz, em vosso
tribunal. Com efeito, perseguistes
as nações, destruístes o ímpio;
apagastes, para sempre, o seu
nome. Meus inimigos pereceram,
consumou-se sua ruína eterna;
demolistes suas cidades, sua
própria lembrança se acabou.
O Senhor, porém, domina eter-
namente; num trono sólido,
ele pronuncia seus julgamen-
tos. Ele mesmo julgará o uni-
verso com justiça, com equi-
dade pronunciará sentença
sobre os povos.

Malhação (Globo, 17h55)
Bianca e Duca começam a se en-
tender. Gael tenta se desculpar
com Dandara. Jade insinua para
Pedro que Karina está seduzindo
Cobra. Heideguer e Lobão se en-
frentam. Duca percebe uma moto
suspeita atrás de seu carro e pede
para Bianca ir para casa. Gael che-
ga e dá apoio a Duca.

Boogie Oogie (Globo, 18h20)
Carlota chantageia Luisa, prome-
tendo contar para Madalena sobre
Zuleica. Pedro conta a Augusta que
foi contratado para ser segurança
na discoteca Boogie Oogie. Mario
conta para Gilda que Fernando ar-
rumou um falso patrocinador para
mandar Rodrigo para o Havaí. San-
dra pede Rafael em casamento.

Geração Brasil (Globo, 19h30)
Capítulo não fornecido pela emis-
sora

Império (Globo, 21h20)
Maria Ísis enfrenta Maria Marta.
José Alfredo fala para Maria Mar-
ta que assumirá a paternidade de
Cristina se o exame de DNA for
positivo. Kelly arruma a mala de
Maria Ísis para a viagem com José
Alfredo. Maria Marta pensa na
conversa que teve com os filhos.
Cristina e José Alfredo se prepa-
ram para fazer o exame de DNA.

O amor que Sandra (Isis
Valverde) sente por Ra-
fael (Marco Pigossi)
está falando mais alto
que a raiva. Mas com o
passar dos dias eles vão
se entrosando novamen-
te e, quando Rafa con-
segue um novo empre-
go como piloto, come-
mora com a morena em
clima de romance. Sem
ter onde morar, o rapaz
cogita ficar hospedado
um tempo no aparta-
mento de Inês (Deborah
Secco) e Tadeu (Fabri-
cio Boliveira), mas é
surpreendido pelo pedi-
do de casamento da en-
fermeira, que com essa
atitude se mostra uma
mulher à frente de seu
tempo, já que na déca-
da de 70 não era nada
comum isso acontecer.

Sandra pede Rafael em casamento
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TV TUDOA conquista da Liga
é a maior da história
do Esporte Interativo

bate-rebate

c’est fini

Websérie

Situação diferente - Resta saber,
daqui em diante, como será o com-
portamento das poderosas Net e Sky
em relação ao Esporte Interativo, que
ainda não faz parte dos seus paco-
tes. A situação agora é inversa. De
fora para dentro. É natural que exista
uma pressão dos próprios assinan-
tes dessas operadoras.

Por outro lado... - Como também
adquiriu direitos para a internet e com
uma carga de jogos das mais inten-
sas, já existem planos de desenvol-
ver um outro trabalho por aí. O Espor-
te Interativo pretende criar um traba-
lho semelhante ao pay-per-view e a
um custo bem inferior.

E para fechar - Num primeiro mo-
mento, ou até que toda essa situa-
ção com a Net e Sky se resolva, sabe-
se que o Esporte Interativo não irá
repassar os seus direitos para ne-
nhuma outra emissora. Passo seguin-
te, as possibilidades disto vir a acon-
tecer com a Fox são muito amplas.
Os executivos Eduardo Zebini (Fox) e
Edgard Diniz (EI) sempre tiveram um
excelente relacionamento.

Vai indo assim (1) - O “Vídeo Show”
não terá grandes transformações no
seu formato até o final do ano. E não
terá porque o programa vai trocar de
comando novamente, em janeiro, Ri-
cardo Waddington por Boninho. Di-
zem, nos interiores do Projac, que
esse processo também pesou na
decisão da Grazi em recusar o “VS”,
além do desejo de continuar inves-
tindo na carreira de atriz.

Vai indo assim (2) - Há poucos dias,
a Globo confirmou um quadro de via-
gens para o Zeca no “Vídeo Show”,

com início na Ásia. Acontece que, em
tempos de incer tezas econômicas
como as de agora, uma ala importan-
te da emissora, após bater o olho na
logística, achou o custo de tudo mui-
to elevado. Em todo caso...

Data - A Globo já tem as datas de
entrada e saída. “Império”, atualmen-
te em cartaz, vai até a sexta, 13 de
março, com reprise no sábado. “Rio
Babilônia”, escrita por Gilberto Bra-
ga, Ricardo Linhares e João Ximenes
Braga, estreia na segunda-feira se-
guinte, 16.

Tá dentro - Persistente, Marco Anto-
nio Gimenez não desistiu da novela
“Os Dez Mandamentos”. Mesmo
sem passar no primeiro teste, fez o
segundo e foi aprovado. Vai viver o
personagem Nadabe, que entra na
terceira fase. As atrizes Samara Feli-
ppo e Stella Freitas também fecha-
ram com a Record para esta mesma
novela.

Falando nisso - Hoje, quinta-feira, com
direito a sessão de boas-vindas a ser
realizada por Marcelo Silva, vice Ar-
tístico e de Programação, e pela auto-
ra Vivian de Oliveira, vai acontecer o
primeiro workshop de “Os Dez Man-
damentos” no RecNov, para toda a
equipe da novela, incluindo direção
e elenco. Começa com uma palestra
sobre o idioma hebraico. Amanhã
será a vez do egípcio.

Bola de lado - A direção da Bandei-
rantes está preocupada com as enor-
mes crateras na sua linha de progra-
mação. No sábado, por exemplo, é
um buraco só. Parece que ela deixa
de existir na sexta-feira e só volta
domingo, com o futebol.

A vitória do Esporte Interativo, conseguindo
superar as poderosas Globosat e Espn na
disputa pelos direitos da Liga dos Campeões da
Europa, ainda causa enorme repercussão em
todo o mercado. E com a melhor das razões,
porque poucos esperavam por isso. Ainda que
considerados e respeitados os compromissos
de confidencialidade trata-se de uma operação
que não sai por menos de 30 milhões de
dólares por ano. Depois da Copa do Mundo,
nenhuma outra competição de futebol envolve

tanto dinheiro. Louve-se aí o trabalho do
presidente do EI, Edgard Diniz, um executivo em
plena ascensão entre os grandes
empreendedores da televisão brasileira. O seu
empenho, desde maio passado, nos
entendimentos com a Team Marketing, empresa
designada pela UEFA para cuidar de tudo que se
relacione ao marketing, e o poder de
convencimento junto aos sócios da Turner foram
decisivos nesta conquista. Sem dúvida a maior
do Esporte Interativo em seus 15 anos de luta.

 Além de gravar piloto do “Vídeo
Fama”, Jacqueline Meirelles também
fez teste para a próxima novela do
SBT, “Cúmplices de um resgate”.

Bernardo Velasco, que esteve em
“Pecado Mortal”, também fechou
com a Record para “Os Dez Manda-
mentos”.

 Está uma verdadeira batalha en-
tre as principais emissoras para con-
seguir entrevista com Suzane von Ri-
chthofen.

 Desde a última terça, data da pu-
blicação de uma reportagem sobre
ela na Folha, teve início toda essa
correria.

 Record marcou para 7 de dezem-
bro o encerramento de “A Fazenda”.

 Hélio Silemann, depois de fazer
campanha política para o Governo
do Rio de Janeiro, está reassumindo
o comando da sua Stúdio S.A.

 Até em função da mudança para

uma casa em Las Vegas, novidade
da próxima temporada do programa,
o “TUF” terá um diretor-geral norte-
americano escolhido pelo próprio
UFC.

 Acredita-se que, a partir daí, a atra-
ção poderá resgatar seus bons mo-
mentos.

 A última edição do “TUF” recebeu
pesadas críticas da direção do UFC.
Pra esquecer.
 

 Marina Ruy Barbosa, Alexandre
Nero e Carmo Dalla Vecchia retorna-
ram ontem, quarta, ao Rio, após nova
sequência de gravações em Carran-
cas/MG.

 Com a par ticipação de nomes
como Lívia Nepomuceno, os canais
Fox passam a veicular a campanha
“Em Suas Mãos”, sobre a importân-
cia da realização do autoexame para
prevenir e diagnosticar precocemen-
te o câncer de mama.

Anunciada para “Alto Astral”, substituta de “Geração Brasil”, Maitê Proença
vai demorar um pouco para aparecer na novela. Como Kitty, uma ex-miss
endividada e à procura de marido rico, sua participação só terá início
depois do capítulo 80, algo que já estava previsto para a personagem.
Vários tipos entrarão em “Alto Astral” durante o seu decorrer, como estraté-
gia para sempre levar uma novidade ao telespectador. A própria Monica
Iozzi, por exemplo, surgirá apenas após o capítulo 57. Então é isso. Tchau!

Aline Fanju, que fez a melhor amiga de Vivianne
Pasmanter na novela “Em Família”, acaba de gravar
uma websérie em cinco capítulos para o “Porta dos

Fundos”, sobre triângulo amoroso, com Rafael
Infante e Letícia Lima. No ar, em novembro. Na foto,

Aline e Letícia.

Faixa nobre
Rosi Campos, após uma participação em “Geração Brasil” e depois
de fazer a série “Lili, a Ex”, foi chamada pela Globo para o elenco de

“Rio Babilônia”, a substituta de “Império”. Entra no núcleo cômico,
no papel de Zélia, uma manicure fofoqueira, mãe da corretora Karen

(Maria Clara Gueiros) e sogra de Luís Fernando (Gabriel Braga
Nunes), um desempregado trambiqueiro.

DIVULGAÇÃO
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Pizza solidária
A Apofilab (Associação de Portadores de Fissura
Labiopalatal) vai promover o Dia da Pizza. Toda a

arrecadação
 será revertida para as despesas da entidade.

O evento será dia 8 de novembro, das 11h às 18h, na
Rua Helio Richard, 1.790, Jardim Claudete, em

Cascavel. As reservas já podem ser feitas.
 Os sabores são calabresa e frango com
catupiry, ao custo de R$ 20 cada uma.

Os cupons estão à venda na entidade. Mais
informações (45) 3326-7986 e 3326-7746.

Pérola do diaPérola do diaPérola do diaPérola do diaPérola do dia
“Amizade só faz sentido se traz o céu para mais perto da

gente, e se inaugura aqui mesmo o seu começo”.
Chico Xavier

É hoje!
A dupla Jorge & Mateus agita a cidade de Toledo,

às 22h, no Centro de Eventos.
 Jorge & Mateus são considerados uma das principais duplas

sertanejas do Brasil. Já venderam mais
de 10 milhões de cópias de CDs.

Bom apetite!
O roteiro gastronômico desta

quinta-feira evidencia o
Restaurante Doce Tempero,

com destaque para a
suculenta dobradinha à moda
da casa servida no almoço.
O restaurante está instalado

na Rua Paraná, 2.447,
(45) 3038-0397.

Infame
Felicidade é quando você
ouve uma música romântica e
não lembra de ninguém.

Meio século
de leitura

Em 10 de novembro de 1964 foi
criada a Biblioteca Pública

Municipal Sandálio dos Santos.
Para comemorar meio século de
leitura, em breve será anunciado
um cronograma de atividades que
marcará as comemorações deste

primeiro cinquentenário. A
Biblioteca fica aberta das 8h às
19h, de segunda a sexta-feira.

Aniversariantes
 Volnei Andre Goitz, Cezar

Augusto Chimin, Antonio
Robson do Nascimento.

A cascavelense Thaís Comim,
que está em Florianópolis
para as gravações do filme
Pequeno Segredo, produzido
pela família Schurmann

Susi e Roberto Kaefer, do Instituto Globoaves, com a equipe do
Cascavel Rosa

DIVULGAÇÃO

No café da manhã para a imprensa, as assessoras da Diference
Decor, Emanoelle Beltran e Nathália Sartorato. A casa estará
aberta à visitação do público, a partir de amanhã até 7 de
dezembro, na Rua Riachuelo, 2.869, no Bairro Country.

Na balada
Jean Michel Glienke, Kauan
Knapp e Victor Augusto, no
Cowboy Saloon, by Vinicius
Bracht Oliveira

INICIUS BRACHT OLIVEIRA
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SEBRAE

Semana da
Pequena Empresa

chega a Maripá
PÁG 3

MORADIA

Mais de 100 casas
são entregues pelo

Fozhabita
PÁG 6

63 ANOS

Guaíra terá show
de humor no
aniversário

PÁG 7

Obras de
pavimentação

iniciam em Marechal
PÁG 2

PÁG 8
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Merendeiras de Santa Terezinha
são selecionadas em concurso
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Pioneirismo em
agricultura de

precisão

Pioneirismo em
agricultura de

precisão

Uma viagem aos Estados Unidos foi decisiva
e inspiradora ao prefeito de Tupãssi, José Car-
los ‘Cal’ Mariussi. Há quase dois anos, o gestor
estudou a implantação de um projeto piloto de
agricultura de precisão, e somente neste ano
foi possível aplicá-lo a partir de uma parceria
com o Estado, com um investimento total de
R$ 485 mil. A proposta é melhorar a qualida-
de das lavouras, com a inserção de fertilizan-

tes. Com isso, estima-se que em até quatro
anos, a produtividade no município passe de

160 para 200 sacas por alqueire.

PÁG 5
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Registro da assinatura da ordem de serviço para obras de pavimentação
com pedras irregulares na estrada entre Iguiporã e Bela Vista

OBRAS

Marechal assina
ordem de serviço
para pavimentação
Na ocasião, a construção da terceira célula do aterro

sanitário foi autorizada pelo prefeito Moacir Froelich

Mal. RondonMal. RondonMal. RondonMal. RondonMal. Rondon -  -  -  -  - O prefeito
de Marechal Cândido Rondon,
Moacir Froehlich e o vice Silves-
tre Cottica, realizaram um en-
contro na sala de reuniões do
gabinete para a assinatura de or-
dens de serviço a mais duas im-
portantes obras.

A primeira delas trata da exe-
cução de pavimentação com
pedras poliédricas na estrada ru-
ral entre o distrito de Iguiporã e
Bela Vista, com área de 14.520,00
metros quadrados. A empresa
responsável pela obra será a Luiz
Guaragni & Cia Ltda, que terá
prazo de cinco meses para efe-
tuar os trabalhos. O valor total do
investimento é de R$ 376.962,01.

O proprietário da empresa
vencedora do processo licitatório,
Luiz Guaragni, explica que a pavi-
mentação será feita nos locais
onde o asfalto encontra-se mais
deteriorado, especialmente nas
subidas. “O trajeto total entre Igui-
porã e Bela Vista é de aproxima-
damente sete quilômetros. Este
trecho há muitos anos foi pavi-
mentado com asfalto, porém, com
o passar do tempo se deteriorou.
Agora vamos pavimentar com
pedras irregulares os trechos
mais críticos, aproximadamente
2.400 metros, fracionados entre

ADEMIR HERRMANN

600 a 800 metros cada”, explica.
O prefeito Moacir Froehlich

lembrou que a via é muito im-
portante, pois é utilizada diaria-
mente para o transporte de gran-
de volume de produção e pelos
moradores da região. “Esta es-
trada, no passado, recebeu pavi-
mentação asfáltica pelo Projeto
Caminhos da Educação. A estra-
da não suportou o grande volu-
me de tráfego, com o asfalto se
deteriorando quase que total-
mente. Atendendo pedido dos
moradores e lideranças, com re-
cursos próprios, vamos iniciar a
recuperação deste trecho. Isso

garantirá melhores condições de
tráfego para aqueles que utilizam
a via”, relata.

ATERRO SANITÁRIOATERRO SANITÁRIOATERRO SANITÁRIOATERRO SANITÁRIOATERRO SANITÁRIO
Outra ordem de serviço assina-

da diz respeito à construção da ter-
ceira célula do aterro sanitário de
resíduos sólidos domiciliares, loca-
lizado na Linha Neuhaus, em Novo
Três Passos. A obra se faz neces-
sária, pois a segunda célula está pra-
ticamente com sua capacidade
máxima esgotada. O valor a ser in-
vestido será de R$ 155.587,60, sen-
do a empresa Zennati Jung Ltda-ME
a responsável pelos trabalhos.

PARANÁ TIC 2014

Evento apresenta robô humanoide
Curitiba Curitiba Curitiba Curitiba Curitiba - Inovação, marke-

ting digital e o futuro da economia
brasileira estão entre os principais
assuntos a serem abordados no
Paraná TIC 2014. Nos dias 30 e 31
de outubro, no Teatro da Univer-
sidade Positivo, em Curitiba, o
maior evento paranaense de tec-
nologia da informação também vai
tratar de startups, desenvolvimen-
to de games e o ambiente de tec-
nologia de grandes corporações
como a Itaipu Binacional.

Dois palestrantes de renome
nacional abrem a programação de
cada dia. Uma das principais pa-
lestras vai ser do jornalista Willi-
am Waack, âncora do Jornal da
Globo. A outra palestra magna é
do executivo de comunicação
Walter Longo, com passagem em
grandes corporações e autor dos
livros “Tudo que você queria sa-
ber sobre propaganda e ninguém
teve paciência de explicar” - Ed.
Atlas” e “O Marketing na Era do
NEXO - Ed. BestSeller”. 

Entre outras atrações está um
robô que disputou a Robocup
2014, a Copa do Mundo de robôs,
no Brasil. O NAO é um robô hu-
manoide, capaz de cantar, dançar,

andar e conversar. Fabricado pela
francesa Aldebaran Robotics, é
considerado como um dos mais
avançados robôs da atualidade.
Vai ser apresentado no Paraná
TIC pela Somai Tecnologia, em-
presa especializada em integrar
novas tecnologias à educação. O
robô foi criado com o objetivo de
contribuir para o bem estar da
humanidade. Atualmente, seu
uso está vinculado ao ensino e à
pesquisa em Robótica e Inteli-
gência Artificial, em instituições
de todo o mundo, principalmente

no que diz respeito à interação
com humanos e objetos. 

Haverá, ainda, um veículo
Renault Zoe em exposição no
evento. O carro elétrico faz parte
do programa de Mobilidade Elé-
trica Sustentável desenvolvido
em parceria da montadora com
a Itaipu Binacional.  

Nas demais apresentações,
haverá espaço para discussão
sobre gestão de vendas e servi-
ços, comércio eletrônico, varejo
e TI, internacionalização de em-
presas, cidades digitais, Nota Fis-
cal Eletrônica, entre outros.

CÓDIGO FLORESTAL

Novo portal orientará
agricultores sobre mudanças

Livro
O livro “Direito Agrário Brasileiro De acordo com o Novo Código Flo-
restal” é uma publicação da Editora Juruá. Os autores - Paulo de Tarso
Lara Pires; o procurador de Justiça do Ministério Público, professor
de Direito Agrário Ambiental, Edson Luiz Peters e o advogado com
atuação na área ambiental, Alessandro Panasolo - contam que o mate-
rial trata de maneira inédita o novo direito agrário brasileiro e foi re-
visado com base na recente reforma da legislação florestal.
Entre os temas abordados estão, a história, a função social e ambien-
tal da propriedade rural no Brasil, o sistema de registro das terras e
de imóveis, os direitos dos trabalhadores rurais, o papel do estado no
fomento à produção agrária, conservação dos recursos naturais, pa-
gamento por serviços ambientais e o Novo Código Florestal.

CuritibaCuritibaCuritibaCuritibaCuritiba - O setor de Ciên-
cias Agrárias da UFPR (Universi-
dade Federal do Paraná) lançou
o Portal do Projeto Cadastro
Ambiental Rural e o Livro “Direi-
to Agrário Brasileiro De acordo
com o Novo Código Florestal”.

Durante o evento também
ocorreu a palestra do conselhei-
ro do Governo dos EUA para
Mudanças Climáticas e profes-
sor da Universidade de Virgínia,
Janaki R.R Alavalapati. Ele falou
sobre os impactos das mudan-
ças climáticas nas florestas na-
turais e plantadas no mundo. A
palestra teve tradução simultâ-
nea e foi aberta ao público.

O PORTALO PORTALO PORTALO PORTALO PORTAL
Através do endereço

www.portaldocar.com.br, pro-
fessores e especialistas da área
ambiental, jurídica e agronômi-
ca da UFPR irão orientar e tirar
dúvidas dos produtores rurais
e de técnicos de todo o Brasil –
em tempo real – sobre o pre-
enchimento do Cadastro Am-
biental Rural (CAR).

Instituído pelo Novo Códi-
go Florestal o CAR é um regis-
tro público eletrônico e obriga-

tório a todos os proprietários de
imóveis rurais em solo brasilei-
ro e que deverá constar todas as
informações ambientais da pro-
priedade. A obrigação de decla-
rar o CAR é do proprietário e o
prazo encerra em maio de 2015.
Apenas 10% das 532 mil proprie-
dades rurais do Paraná já estão
registradas CAR. O Paraná é o
segundo Estado brasileiro em
número de propriedades rurais,
sendo que 93% das áreas são de
pequenos produtores.

“O Portal do CAR é uma fer-
ramenta de atendimento per-
manente e on-line e servirá para
tirar dúvidas que surgirem no
processo de cadastramento”,
explica o pós-doutor em mu-
danças climáticas, engenheiro
florestal e bacharel em direito,
Paulo de Tarso Lara Pires.

Basta abrir a página “Tire
suas Dúvidas” e preencher o
formulário. Rapidamente o in-
ternauta receberá no seu e-
mail a resposta para a sua dú-
vida. Todas as dúvidas rece-
bidas serão publicadas (sem
mencionar o autor), criando
um banco de dados e infor-
mações sobre o tema.

Iniciativa
O Paraná TIC é mais uma iniciativa da Assespro-Paraná para o for-
talecimento do setor de Tecnologia da Informação e Comunicação
no estado. Recentemente, a entidade, que teve renovada
sua Certidão de Regularidade do Certificado de Utilidade Pública
Federal, inovou ao criar um Conselho Superior de ex-presidentes e
abriu novas oportunidades de atendimento e associação de Startups,
profissionais independentes enquadadrados como MEI e coligadas
de empresas já associadas com adesão gratuita e até 70% de des-
conto em mensalidade para adesões até 31 de dezembro de 2014. 
A Assespro-Paraná também comemora o fato de nove empresas associa-
das estarem entre as melhores para trabalhar em TI no Brasil, de acordo
com o Instituto Great Place to Work. Foram premiadas as empresas Micro-
soft Curitb ,DB1, Datacoper, HSBC Global Technologies, Cinq Technologi-
es, Benner Saúde, SG - Sistemas de Automação, EBS Serviços e Totvs. 

ASSEMBLEIA

Projeto que proíbe uso de
animais em testes é aprovado

CuritibaCuritibaCuritibaCuritibaCuritiba - O uso de animais
em testes da indústria cosméti-
ca está com os dias contados
no Paraná. A Comissão de Eco-
logia e Meio Ambiente da As-
sembleia Legislativa aprovou o
Projeto de Lei 01/2014 que proí-
be a utilização de animais em
experimentos e testes de pro-
dutos cosméticos, perfumes e
de higiene pessoal.

O projeto de autoria do de-
putado estadual Stephanes Jr.
(PMDB) recebeu parecer favo-
rável do deputado estadual Ras-
ca Rodrigues (PV), relator da
matéria e coordenador da Fren-
te Parlamentar em Defesa dos
Animais. “É inadmissível que o
especismo ainda esteja em
voga nos dias de hoje, permitin-

do que nossa espécie prevale-
ça sobre outras, como se estes
existissem em nosso meio ape-
nas para servir aos interesses
dos seres humanos”, justifica
Rasca em seu relatório.

Segundo Rasca, já existem
métodos alternativos que aten-
deriam a demanda pelos testes
e sua aprovação científica. “O
Centro Brasileiro de Validação
de Métodos Alternativos, BRA-
CVAM, criado em 2012, já re-
conhece diversos métodos al-
ternativos para validar pesqui-
sas”, explicou. 

O projeto já foi aprovado em
outras comissões da casa, entre
elas a Comissão de Constituição
e Justiça (CCJ), e deve ir à votação
em plenário nos próximos dias.
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FORMALIZAÇÃO

Empreendedores passam
por treinamento em Maripá

Programas
locais  serão
destaque na
Semana da
Pequena
Empresa

MaripáMaripáMaripáMaripáMaripá- O Comitê Gestor do
Programa Cidade Empreende-
dora do município de Maripá se
reuniu para discussão de assun-
tos importantes relativos ao pro-
grama. Um dos assuntos tratados
foi o treinamento que será reali-
zado do dia 4 de novembro – em
que é comemorado o Dia do
Empreendedor – exclusivamen-
te para os MEIs (Microempreen-

dedores Individuais). O treina-
mento, intitulado “Sei Comprar”
será ministrado pelo Sebrae, na
sala de reuniões da Saúde, em
alusão a Semana da Pequena
Empresa que é comemorada de
3 a 7 de novembro.

O CGM (Comitê Gestor
Municipal) de Maripá atua em
parceria com o Sebrae, desen-
volvendo diversos trabalhos para

o desenvolvimento, principal-
mente para o comércio do mu-
nicípio. Os trabalhos são coorde-
nados pelo agente de desenvol-
vimento, Marcos Antonio Can-
ton, pela Sala do Empreendedor,
na qual os MEIs podem buscar
informações, apoio técnico, cré-
dito e formalização.

De acordo com Canton, vári-
as ações já foram realizadas des-

de a implantação da sala do em-
preendedor. Entre elas, a Sema-
na do MEI, realizada no mês de
abril, onde houve o treinamento
de cerca de 30 empresários.
Além disso, também houve a re-
alização do Curso de Compras
Públicas tanto para empresários
como para os funcionários da
administração, tendo a participa-
ção de 38 pessoas.

Segundo ele, a sala continua
seus trabalhos auxiliando aos
MEIs e empresas do municí-
pio. “Desde a sua implantação
temos melhorado os números
de empreendedores formaliza-
dos, tanto na sede como nos
distritos, tendo saído de aproxi-
madamente 60 para 138 MEIs
formais em Maripá, um avan-
ço considerável” explica.

INFRAESTRUTURA

Vereadores de Missal visitam
obras do Parque Municipal

FINANCIAMENTO
Toledo realiza
pagamento da
3ª parcela do BID

Missal -Missal -Missal -Missal -Missal - Os vereadores Luiz
Junges (DEM) e Eugênio Schwen-
dler, o Chenho (DEM) acompa-
nharam o secretário de Obras, Ur-
banismo e Transporte de Missal,
Lírio Luiz Liotto em visitas a diver-
sas obras em andamento e algu-
mas concluídas no município.

Eles acompanharam o traba-
lho no futuro Parque Municipal,

onde serão feitos, inicialmente,
o Lago Municipal e o caminho-
dromo. Visitaram a Ponte sobre
o Rio São João, que havia sido
levada com as fortes chuvas no
início desse ano. A ponte foi toda
reformada. Da mesma forma ve-
rificaram a conclusão do asfalto
na estrada que liga Missal a Itai-
pulândia que passa por São João.

Os vereadores acompanharam
o trabalho de operação tapa buraco
na estrada que liga a cidade ao ter-
minal turístico de Vila Natal, onde o
secretário de Indústria, Comércio
e Turismo, Mauro Pauli, também
esteve presente. Visitaram ainda a
empresa de Reciclados Missal.

A obra de ampliação da Es-
cola Renascer  está em anda-

mento e os vereadores, junto
com o secretário foram conferir.
Além da construção do Mini Gi-
násio no Bairro São Francisco, o
alargamento da ponte sobre o Rio
São Vicente, passando pela co-
munidade de São José e as obras
de pavimentação poliédrica em
diversos trechos do interior tam-
bém foram vistoriados.

BOMBEIROS

Santa Terezinha tem novo comandante

Vereadores e secretários acompanham andamento das obras em Missal

ASS. MISSAL

Santa TSanta TSanta TSanta TSanta Terezinha -erezinha -erezinha -erezinha -erezinha - O prefei-
to de Santa Terezinha de Itaipu,
Cláudio Eberhard, recebeu em
seu gabinete a visita do Coman-
dante do 9º Grupamento do Cor-
po de Bombeiros de Foz do Igua-
çu, Tenente Coronel Marcos An-
tonio Jahnke. Na oportunidade, o
chefe do Executivo foi apresenta-
do ao novo comandante do Cor-
po de Bombeiros de Santa Tere-
zinha de Itaipu, 2º Tenente Gui-
lherme Augusto Tosato.

Cláudio deu as boas-vindas ao
novo comandante dos bombeiros
no município e destacou os rele-
vantes serviços prestados à comu-
nidade itaipuense. Durante a visita,
os oficiais foram agraciados com o
PIM do Cerimonial Municipal que
traz gravado o brasão da cidade. O
prefeito Cláudio deixou pré-agen-
dada uma reunião administrativa
com o novo comandante para a
próxima semana.
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TTTTToledo oledo oledo oledo oledo - A Prefeitura de Tole-
do efetuou, na última semana, o
pagamento de mais uma parcela
do empréstimo, realizado em 2008,
no BID (Banco Interamericano de
Desenvolvimento). A terceira par-
cela do contrato, que encerra em
2033, é de US$ 183.382,50, mais US$
39.884,70 de juros. Em reais, foram
pagos pelo município R$
534.992,86, valor elevado devido à
taxa cambial de R$ 2,6966. O total
de endividamento é de US$
7.333.700, dos quais já foram pagos
pela atual gestão US$ 550.027,50.

Os pagamentos são realizados
de forma semestral, nos meses de
abril e outubro, com parcelas de
aproximadamente US$ 183.342,50,
mais o cálculo dos juros. Com o
recurso do empréstimo, a antiga
gestão realizou obras de infraes-
trutura no município, nos anos de
2008, 2009, 2010 e 2011. O valor foi
previsto no endividamento do mu-
nicípio e será pago com a receita
tributária de Toledo.

Além do empréstimo do BID,
o município tem ainda uma ope-
ração contratada, também pela
gestão anterior, com a AFD (Agên-
cia Francesa de Desenvolvimen-
to), da qual a Prefeitura ainda tem
saques a realizar. Segundo o se-
cretário da Fazenda, Neuroci Fri-
zzo, atualmente a Governo Muni-
cipal adotou a política de não fa-
zer empréstimos em moeda es-
trangeira. “Temos muita serieda-
de com o dinheiro público e por
isso nos preocupamos não só
com a boa aplicação, mas tam-
bém com a economia. No caso
dos empréstimos em moeda es-
trangeira, temos sempre um ris-
co, a exemplo do momento atual,
em que o câmbio deu uma subi-
da, sendo que a taxa cambial para
o pagamento da parcela foi de R$
2,6966 aumentando o endivida-
mento do município”, explicou.

O secretário municipal da
Fazenda, Neuroci Frizzo

ASS. TOLEDO
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Pratos
selecionados
pelos jurados
recebem
premiação de
R$ 400 a R$ 500

PRIMEIRA EDIÇÃO

Feira em Marechal Rondon mostra
vantagens da alimentação saudável

Mal. RondonMal. RondonMal. RondonMal. RondonMal. Rondon – Encerrou
ontem, no pavilhão da Igreja Mar-
tin Luther, em Marechal Cândido
Rondon, a 1ª Feira da Alimenta-
ção Saudável e Alimentos Orgâ-
nicos da Alimentação Escolar. Au-
toridades municipais, entre elas
o prefeito Moacir Froehlich, o vice-
prefeito Silvestre Cottica, além das
secretárias Maria Cleonice Fro-
ehlich, da Assistência Social,
Marta Bendo, da Educação e Mari
Túrmina, da Saúde, prestigiaram
o evento, que contou com apre-
sentações culturais.

A 1ª Feira da Alimentação Sau-
dável e Alimentos Orgânicos da Ali-
mentação Escolar estava aberta a
toda a comunidade. A programa-
ção foi composta por atividades li-
vres, como exposição de ativida-
des de educação alimentar e nu-
tricional, avaliações nutricionais,
exposição e venda de produtos da

Programação
Palestras também faziam parte da programação da feira. No pri-
meiro dia ocorreu um dos módulos da Oficina de Gastronomia Or-
gânica, na cozinha do Cemep. Na quarta, das 9h30 às 11h, o segun-
do módulo foi concluído. No período da tarde estavam marcadas
duas palestras. A primeira delas, às 13h30 tratava sobre Agroecolo-
gogia e Certificação de Produtos Orgânicos e às 15h, sobre Legisla-
ções Sanitárias e criação de agroindústrias familiares.

agricultura familiar, degustação de
sucos saudáveis, visitas guiadas à
sede da Acempre, entre outros.

O evento foi promovido pela
prefeitura, por meio das secreta-
rias de Educação e Assistência
Social, Conselho Municipal dos
Direitos da Criança e do Adoles-
cente, com o apoio de demais
entidades e secretarias.

A secretária municipal de As-
sistência Social, primeira-dama
Maria Cleonice Froehlich, des-
tacou os objetivos desta feira, que

Registro da abertura oficial da Feira, com a presença de autoridades municipais e de entidades parceiras
do evento

INTEGRAÇÃO

Empresários embarcam hoje
para viagem técnica ao RS

veio completar uma discussão
de muito tempo no município a
respeito da alimentação saudá-
vel. “Temos a participação de
várias entidades parceiras que
mostraram as vantagens da ali-
mentação saudável, não só para
as crianças e adolescentes, mas
para o público em geral. É um
momento muito importante para
o nosso município, pois além
desta reflexão sobre a alimenta-
ção saudável, podemos mostrar
o que já executamos”, destacou.

FFFFFoz oz oz oz oz - Quarenta e cinco em-
presários de várias cidades da
região integram comitiva que
fará, de hoje a 2 de novembro,
viagem técnica ao interior do
Rio Grande do Sul. A caravana
é organizada pela Caciopar, a
Coordenadoria das Associa-
ções Comerciais e Empresa-
riais do Oeste do Paraná, e tem
por finalidade integrar empre-
sários da nova diretoria e apro-
ximar presidentes e diretores
de entidades (Aces) da região.

A saída será às 13h, de Foz
do Iguaçu, com vários de pon-
tos de parada por outros muni-
cípios da região. O primeiro
compromisso, no Rio Grande
do Sul, será a visita ao Parque
Tecnológico Tecnosinos, em
São Leopoldo. Lá, a comitiva
conhecerá empresas incuba-
das e a gestão de funciona-

mento da estrutura, bem como
os benefícios dos métodos
empregados no local. Depois,
os empresários seguem para
fábrica da Bibi Calçados, em
Parobé, para conhecer os sis-
temas industriais e de gestão
da unidade.

A terceira cidade gaúcha no
roteiro é Gramado. Na noite do
dia 31, os empresários vão visi-
tar a Fantástica Fábrica de Natal.
Na manhã do dia seguinte, a pri-
meira parada será em Nova Pe-
trópolis, onde os membros da
caravana terão contatos com o
berço do cooperativismo brasi-
leiro. À tarde o programa reser-
va visita à Vinícola Miolo e à
noite jantar de confraternização
na Casa Valduga. O pernoite
será em Farroupilha e o retorno
à região Oeste será às 9h do dia
dois de novembro.

Parque da Tecnosinos, que será o primeiro ponto de parada da
comitiva de empresários do Oeste

 DIVULGAÇÃO

 HELLYGTON WEBBER

Santa TSanta TSanta TSanta TSanta Terezinha - erezinha - erezinha - erezinha - erezinha - Meren-
deiras das escolas e Cmeis
(Centros Municipais de Educa-
ção Infantil) de Santa Terezinha
de Itaipu participaram do 3º
Concurso de Receitas Saudá-
veis da Alimentação Escolar da
BP3 (Bacia do Paraná 3). Essa
edição contou com um quesito
especial para a preparação dos
pratos: um mínimo de 75% de
ingredientes deveria ser orgâ-
nico.  O evento ocorreu no Ci-
ami (Centro Integrado de Apoio
a Melhor Idade). A iniciativa é
da Itaipu Binacional por meio
do Programa Cultivando Água
Boa e do Conselho de Desen-
volvimento dos Municípios Lin-
deiros ao Lago de Itaipu, em
parceria com a Secretaria Mu-
nicipal de Educação.

Todas as profissionais me-
rendeiras da rede municipal de
ensino participaram do concur-
so. “Destaque para Sana Terezi-
nha de Itaipu, que todas as es-
colas e Cmeis participaram”,
elogiou Leila Alberton, gerente
da Divisão de Educação Ambi-
ental da Itaipu. “O concurso é

mais do que uma formação, ele
traz uma motivação para as me-
rendeiras criarem e aproveita-
rem mais o que elas recebem
da gestão pública”, disse a ge-
rente, ao destacar que a iniciati-
va contribui para a melhora da
alimentação dos alunos. “Faz
com que eles gostem mais da
alimentação escolar”.

P R O P O S T AP R O P O S T AP R O P O S T AP R O P O S T AP R O P O S T A
A proposta do concurso é

qualificar cada vez mais a meren-
da escolar nos municípios que
compõem a BP3. Além de tornar
o cardápio mais saboroso, busca
incentivar a inserção de produ-
tos da agricultura familiar.

Em Santa Terezinha, de 11
pratos preparados pelas meren-
deiras das cinco escolas e seis
Cmeis do município, os jurados
elegeram duas receitas. O es-
condidinho de mandioca com
molho de Proteína Texturizada de
Soja (PTS) da escola Cecília
Meireles, e o escondidinho sal-
gado de batata e aveia, da escola
Olímpio Spricigo, foram os pra-
tos escolhidos.

Cada cozinheira cuja recei-
ta foi escolhida receberá R$ 400
e as escolas em que trabalham
R$ 500. “É um incentivo para a
prática e a inserção de pratos
saudáveis na alimentação es-
colar. Momento de criar novos
pratos que poderão ser aplica-
dos no nosso cardápio”, disse
a secretária municipal de Edu-
cação, Léia Colle Rebellato.

Premiação
A premiação será em novembro durante o encontro do Programa
Cultivando Água Boa, em Foz do Iguaçu. O concurso é realizado em
todos os municípios que compõem a BP3. Além da premiação, a
proposta é formar um caderno de receitas saudáveis.
O concurso gerou motivação nas profissionais que atuam nas cozi-
nhas dos estabelecimentos da rede municipal de ensino. “A gente
descobre que é possível fazer uma comida gostosa utilizando produ-
tos orgânicos, que são também mais saudáveis”, comentou a meren-
deira Lúcia Rocha, da escola Olímpio Spricigo.

Pratos preparados por merendeiras são selecionados a prêmio da BP3

ANTONIO PITONDO

BACIA DO PARANÁ 3

Merendeiras participam
do 3º Concurso de Receitas
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PIONEIRISMO

Tupãssi implanta projeto
de agricultura de precisão

Proposta
surgiu após
viagem aos
Estados
Unidos, feita há
quase dois anos

TTTTTupãssiupãssiupãssiupãssiupãssi – Com quase oito
mil habitantes, Tupãssi é hoje um
município que tem sua econo-
mia baseada no setor agrícola.
Investimentos oriundos de paí-
ses norte americanos influenci-
aram no fortalecimento da agri-
cultura familiar. É o caso da agri-
cultura de precisão, que a partir
de uma visita do prefeito José
Carlos ‘Cal’ Mariussi aos Esta-
dos Unidos, foi possível aplicá-la
no município e preparar resulta-
dos significativos para os próxi-

O que é?
Agricultura de precisão é uma prática agrícola na qual se
utiliza tecnologia de informação baseada no princípio da variabi-
lidade do solo e clima. A partir de dados específicos de áreas
geograficamente referenciadas, implanta-se o processo de auto-
mação agrícola, dosando-se adubos e agrotóxicos.
Este projeto refere-se a toda prática de interferência a fim de esta-
belecer condições ideais às espécies cultivadas na agricultura,
seja ela química, física ou biológica, utilizando-se
da Geoestatística, que é a análise de dados de amostras georrefe-
renciadas. Esse método parte da premissa de que cada ponto de
amostra é único e procura a correlação entre as amostras vizinhas.
A Agricultura de Precisão tem por objetivo a redução dos custos
de produção, a diminuição da contaminação da natureza pelos
agrotóxicos utilizados e, logicamente, o aumento da produtividade.

mos anos.
Conforme o prefeito, o proje-

to piloto implantado em Tupãssi
é pioneiro em todo o País. “A re-
percussão que teve foi muito
grande. Para que esse trabalho
fosse efetuado foi necessária
uma parceria com o Governo do
Estado para a aquisição de um
caminhão, software e o quadrici-
clo, equipamento responsável
pela coleta. Em contrapartida, o
município entrou com as análi-
ses de solo e o agricultor arca

com uma pequena parcela con-
forme a quantidade de terra que
possui para a aquisição do cal-
cário”, explica. Todo o serviço na
lavoura para espalhar o calcário
é custeado pela Prefeitura. “É
custo zero ao produtor rural”, res-
salta Mariussi.

Desde a implantação do pro-
jeto de agricultura de precisão,
ocorrida neste ano, Tupãssi já be-
neficiou 255 famílias, e a meta até
2016 é atender 800 propriedades.
“Temos ganhado do Estado uma
grande quantidade de calcário, a
qual estará distribuindo de graça
aos agricultores”, diz. O resulta-
do destas ações no solo será per-
cebido após dois anos do início
da correção. A proposta de Ma-
riussi, por meio do projeto piloto,
é ampliar a produção. Hoje, os
produtores rurais de Tupãssi pro-
duzem em média 160 sacas por
alqueire. “O nosso sonho é que
sejam colhidas cerca de 200 sa-
cas por alqueire em um prazo de
até quatro anos”, destaca.

Devido ao intenso trabalho da
Prefeitura aliado à qualidade do
projeto de correção de solo, um
grupo de Minas Gerais visitará o

Prefeito Cal Mariussi explica a importância da agricultura de
precisão: aumento da produtividade

FOTOS: MATEUS BARBIERI

município em breve para levar a
ideia às lavouras da região Sudes-
te do País. “Foram R$ 485 mil in-
vestidos nesse projeto, e mes-
mo que o Estado não tivesse nos
auxiliado, com certeza o faria com
recursos próprios, pois o retorno
é garantido, e fará a diferença no
município daqui pra frente, além
de auxiliar no aumento da renda
familiar e na qualidade de vida do
agricultor”, comenta o prefeito. A
agricultura de precisão é um pro-

jeto de alto custo para o peque-
no produtor, quase impossível de
ser executado. As empresas par-
ticulares que prestam este servi-
ço geralmente exigem um ele-
vado número de propriedades
rurais para fechar contratos com
os gestores. “Com o apoio do
Estado, a administração munici-
pal conseguiu chegar a essas
pessoas e beneficiá-las”, diz.

 MARINA KESSLER

Muitas famílias há anos
aguardam pela chance de ter a
casa própria e deixar de pagar
aluguel. Em Tupãssi, pessoas
que jamais teriam condições fi-
nanceiras de construir uma nova
residência estão cada vez mais
próximas desta realidade.

De acordo com o prefeito Ma-
riussi, 54 casas rurais foram entre-
gues, algumas ainda em fase de
conclusão. Há ainda o pedido de
outras dez unidades habitacionais,

SAINDO DO ALUGUEL

Programa de habitação rural
facilita a conquista da casa própria

que serão viabilizadas no próximo
ano. “É bom realizar o sonho de
uma família. Ao dar uma casa, você
estará dando também dignidade a
ela. Sinto-me realizado”, celebra.

Na área urbana também exis-
tem projetos de habitação, que
serão iniciados em novembro.
Todas as 130 famílias beneficia-
das já foram selecionadas.

Além disso, a retomada das
obras no distrito de Jotaesse aca-
bam com um impasse de meses.

Casas do distrito de Jotaesse serão finalizadas até janeiro

A premissa de que a edu-
cação deve estar sempre em
primeiro lugar acompanha o
prefeito José Carlos ‘Cal’ Ma-
riussi. Segundo ele, em Tupãs-
si não há nenhuma criança fora
das creches, e garante que as
projeções para o futuro são as
melhores possíveis, principal-
mente pelo cumprimento das
metas do PNE (Plano Nacional
da Educação). Atualmente, são
três escolas municipais de 1ª a
4ª série, além de quatro cre-
ches, uma delas ainda em
construção.  “Devemos sem-
pre priorizar os investimentos
na educação. É uma das maio-
res preocupações dos gesto-
res, um setor que demanda
uma maior atenção devido a
sua importância”, relata.  Ma-
riussi ainda destaca que Tupãssi

Saúde sem filas
Na saúde, o prefeito de Tupãssi demonstra contentamento ao contar
que nenhum paciente precisa pernoitar em frente ao posto de saúde
para conseguir agendar uma consulta médica. O Hospital Municipal
atende a todos e é referência na região.

Educação

é destaque em vários setores,
inclusive na educação. “Con-
seguimos alcançar uma boa
nota no Ideb, isso tudo por meio
de investimentos aplicados. O
governo federal deveria inves-
tir ainda mais na educação para
que a gente possa mudar a rea-
lidade do nosso País”, afirma.

Com a implantação do siste-
ma Positivo, o gestor acredita que
a qualidade de ensino tenha me-
lhorado significativamente, e con-
sequentemente, ocorrendo a va-
lorização dos professores. “Hoje
os alunos estudam em salas de
aula adequadas, tem uma alimen-
tação saudável, além de estarmos
atentos a questão da igualdade,
distribuindo uniforme a todos in-
dependente de sua classe soci-
al, o que inibe qualquer precon-
ceito”, explica o prefeito. (MKMKMKMKMK)

As 22 unidades fazem parte do pro-
grama federal Sub-50, que atende
os municípios com menos de 50
mil habitantes. No caso de Tupãssi,
a obra estava parada devido a falta
de repasse da União. Há quase um
mês, uma nova empresa assumiu
a responsabilidade, e até janeiro to-
das as residências estarão prontas.

Em Brasiliana também a um
projeto de construção de 19 no-
vas casas, com apoio do gover-
no federal. (MK(MK(MK(MK(MK)

Quarta creche em Tupãssi: investimentos em educação são
priorizados pela gestão



6|OESTE|Quinta-feira, 30 de outubro de 2014
oparana@oparana.com.br

FFFFFoz -oz -oz -oz -oz - A Prefeitura de Foz do
Iguaçu, por meio do Instituto de
Habitação, o Fozhabita, realizou,
na sede do Instituto, a entrega das
chaves de 102 unidades habita-
cionais do Jardim Almada. Ao
mesmo tempo, foi realizada tam-
bém a assinatura de contrato das
moradias. Com a entrega das
chaves, as famílias já poderão se
mudar para a casa nova. 

Para o diretor superintenden-
te do Fozhabita, Valmir Leal Gri-
ten as famílias respiram aliviadas,
sobretudo, as que vivem em con-
dições precárias e áreas de ris-
co. “Daqui pra frente é vida nova,
novas metas e novos sonhos para

Santa Helena -Santa Helena -Santa Helena -Santa Helena -Santa Helena - A administra-
ção de Santa Helena programou
duas reuniões do Programa Admi-
nistração Descentralizada para
esta semana. Nesta terça-feira (28),
o encontro foi na comunidade de
Linha Vera Cruz, às 20h, no centro
comunitário, e envolveu também os
moradores da Linha São Luiz. On-
tem, a reunião ocorreu na Cabe-
ceira da Moreninha com participa-
ção de Esquina Rosa.

Assim como feito em outras
comunidades, durante o dia, o
prefeito Jucerlei Sotoriva, e o
vice-prefeito, Margon Strassbur-
ger, passaram nas casas dos
moradores no intuito de reforçar
o convite para a reunião.

O Programa Administração
Descentralizada constitui-se na
abertura da gestão à participa-
ção do cidadão, com base na
coparticipação administrativa.

Nas reuniões, com a presen-
ça dos gestores, são apresentadas
as ações de governo desenvolvi-
das nos diversos setores e também
são catalogados os anseios das
comunidades. Em alguns casos os
secretários agendam determina-
dos serviços e tiram dúvidas so-
bre programas em andamento e
questões específicas.

O prefeito Jucerlei Sotoriva, e
o vice-prefeito visitam os mora-
dores das localidades com con-
vite especial. Esta prática também
possibilita aos gestores traçarem
um panorama da eficácia dos
serviços prestados e medir o
grau de satisfação das pessoas
com a administração municipal.
É um momento de grande proxi-
midade entre o cidadão e os ges-
tores, segundo o prefeito.

As descentralizações inicia-
ram em agosto e até agora fo-
ram levadas a oito localidades.
Os encontros continuam e ser-
vem de embasamento adminis-
trativo aos gestores municipais.

essas famílias, principalmente as
que pagam aluguel e vivem em
áreas de risco”, disse.

EMPREENDIMENTOEMPREENDIMENTOEMPREENDIMENTOEMPREENDIMENTOEMPREENDIMENTO
O Conjunto Habitacional é

composto por 234 unidades, uma
área privativa de 43 metros qua-
drados, distribuídas em dois
quartos, sala, cozinha, com área
de serviço integrada e banheiro. 

Cada moradia tem o orça-
mento estimado em R$ 49 mil e a
prestação mínima de R$ 25 men-
sais, durante dez anos. Foram in-
vestidos R$ 5,4 milhões nesta pri-
meira fase do Conjunto Habita-
cional. O valor total do investi-

JARDIM ALMADA

Fozhabita entrega mais
de 100 novas casas
Empreendimento é composto por 243
unidades habitacionais de R$ 49 mil cada

Residências foram entregues a 102 famílias: sonho realizado

ASS. FOZ DO IGUAÇU

mento é de R$ 12 milhões. 
Este é mais um projeto da

Prefeitura de Foz do Iguaçu, em
parceria com a Caixa Econômi-
ca Federal, por meio do Progra-
ma Minha Casa Minha Vida, des-

tinado ao atendimento de famíli-
as que ganham até R$ 1,6 mil por
mês e as prestações equivalem
a 5% da renda familiar.  

Atendendo exigências de qua-
lidade do Programa, os empreen-

dimentos habitacionais são equi-
pados com infraestrutura comple-
ta, pavimentação, redes de água,
esgotamento sanitário, energia elé-
trica, e disponibilidade de acesso
ao transporte público.

UNILA

Fórum Permanente de Migração começa amanhã
FFFFFoz oz oz oz oz - Amanhã será instala-

do o Fórum Permanente de Mi-
gração da Unila (Universidade
Federal da Integração Latio-
Americana), com palestra pro-
ferida pelo diretor-presidente do
Conselho Nacional de Imigra-
ção, Paulo Sérgio de Almeida.
O evento será no auditório da
Uniamérica (Faculdade União
das Américas), que fica na Ave-
nida Tarquínio Joslin dos Santos,
número 1000, no Jardim Univer-
sitário, e será das 9h30 às 12h.
Este será o primeiro evento do
Fórum, que deverá seguir em
2015. As inscrições devem ser
feitas pelo site, em https://
inscreva.unila.edu.br/.

Promovido pela Proint (Pró-
Reitoria de Relações Internacio-
nais e Institucionais), o evento
tem como objetivo principal ser
um espaço voltado ao diálogo e

Itaipulândia
O município de Itaipulândia co-
memora 22 anos de uma história
de conquistas, progresso e de-
senvolvimento no dia 10 de no-
vembro. E para enaltecer esta
data especial, no sábado (01) será
realizado o baile com escolha da
Miss Itaipulândia 2014.
Serão seis lindas meninas con-
correndo ao título máximo da
beleza da mulher itaipulandien-
se. O baile tem como local o
Centro de Eventos, com início
as 22h e contará com a anima-
ção da Banda Savana.

à defesa dos direitos humanos
das pessoas que estão em pro-
cesso de mobilidade, como é o
caso dos migrantes e estudan-
tes internacionais. Nesse senti-
do, estimula-se a participação
tanto da comunidade interna da
Unila (em especial estudantes
e docentes), quanto da comu-
nidade externa (migrantes ou
profissionais que lidam com
migrantes, como Polícia Fede-
ral e Embaixadas).

A técnica-administrativa da
Proint, Fabíola Belini, que é uma
das organizadoras, lembra que
o Fórum visa uma maior integra-
ção entre a comunidade interna
e externa, para o reconhecimen-
to da dignidade e dos direitos e
deveres de todos, “afinal todas
as pessoas são portadoras de
uma cidadania universal”. “Por-
tanto, este Fórum serve para fo-

mentar e ampliar a rede de re-
flexão, de atendimento, assistên-
cia, orientação, assim como ela-
boração de conhecimentos, po-
líticas públicas e programas
concretos sobre a problemática
nas diversas dimensões migra-
tórias, compreendendo melhor
os processos de legislação mi-
gratória a partir dos tratados in-
ternacionais”, coloca.

SOBRE OSOBRE OSOBRE OSOBRE OSOBRE O
PPPPPALESTRANTEALESTRANTEALESTRANTEALESTRANTEALESTRANTE

Auditor fiscal do Trabalho
desde outubro de 1995, Paulo
Sérgio é bacharel em Ciências
Jurídicas pela UFRJ (Universida-
de Federal do Rio de Janeiro). Foi
chefe da Fiscalização do Traba-
lho no Estado do Rio de Janeiro,
coordenador-geral de Imigração
do Ministério do Trabalho e Em-
prego e diretor do Departamento

de Fiscalização do Trabalho. Atu-
almente, é Secretário de Inspe-
ção do Trabalho e desde 2007 é
presidente do Conselho Nacio-
nal de Imigração.

ODONTOLOGIA

Palotina participa de congresso internacional
No período compreendido entre

os dias 16 a 18 deste mês, a cirurgiã
dentista Laíza Moura, e as técnicas

em higiene bucal da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde, Leonyr Kirsten e
Fátima Modesto, participaram do

20° Congresso Internacional de
Odontologia de Ponta Grossa. Na

ocasião, foi realizado também o XIII
Simpósio Municipal de Odontologia
Social, o Simos. Durante os eventos

foram discutidos temas que vão
nortear a Rede de Saúde Bucal e a

Linha Guia da Rede Mãe Paranaen-
se, sendo um deles o atendimento

odontológico da mãe e do bebê.
A secretária de Saúde de Paloti-

na, Nissandra Karsten, frisa que a
meta apresentada no congresso já é

uma prática nas Unidades Básicas
de Saúde do município. “É impor-

tante que a população procure a
unidade saúde do bairro para agen-

dar o pré-natal odontológico ou
mesmo levar o bebê para uma visita

ao cirurgião dentista”, relata.
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EMANCIPAÇÃO

Guaíra prepara programação
para aniversário de 63 anos

GuaírGuaírGuaírGuaírGuaíra - O município de
Guaíra completa, no dia 14 de
novembro, 63 anos de emanci-
pação política. Para comemorar
uma data tão significativa, o go-
verno municipal preparou uma
programação especial. As come-
morações iniciam no dia 1º de
novembro, com o Jubileu de Sa-
fira da AABB.

Entre os destaques da pro-
gramação está a realização do
Casamento Comunitário (8/11),
as comemorações pelos 80 anos
da Igrejinha de Pedra (13/11), a
1ª Taça Guaíra de Kart (15/11), a
Corrida de Rua pelo 63º Aniver-
sário de Guaíra (16/11) e a Ses-
são Solene com Entrega de Tí-
tulos e Honrarias (21/11). A gran-
de atração fica por conta do show

de Davi Sacer, ícone da música
gospel, na praça Duque de Ca-
xias, no dia 13.

Além disso, 22 obras impor-
tantes serão inauguradas, en-
tre elas a do Ossário no Cemi-
tério Municipal, a ampliação e
reforma da Escola Almirante
Tamandaré, ampliação da Es-
cola Duque de Caxias, da Uni-
dade de Vacinação do Centro
Médico e a ampliação da Uni-
dade Básica de Saúde de Dou-
tor Oliveira Castro.

Stand-UpStand-UpStand-UpStand-UpStand-Up
Também estão na programa-

ção espetáculos de arte circen-
se, de dança, a realização do
Miss Guaíra e a apresentação
de um Stand Up Comedy no dia

9 de novembro com os humo-
ristas Emerson Ceará e Rodolfo
Pereira (Domingão do Faustão).
Os dois são humoristas de su-
cesso em Curitiba e região.
Ceará é o primeiro garçom que
virou comediante. A sua trajetó-
ria de sucesso começou a ser
desenhada no Curitiba Come-
dy Club. O humorista, que veio
tentar a vida na capital, come-
çou a trabalhar na casa como
garçom mostrou que levava jei-
to com a comédia, e assim pas-
sou pelo palco do Domingão do
Faustão, no quadro “Quem Che-
ga Lá”, “Saco de Risadas” e
“Tem gente atrás”. Emerson ar-
rancou risos e conquistou a pla-
teia, literalmente chegando lá.
Hoje em dia é integrante e des-

taque do programa dominical.
Já Rodolfo é humorista, ator e

engenheiro cartógrafo, um dos
destaques do humor paranaen-
se. Participou de diversos festi-
vais e atualmente faz sucesso
com seus Stand Ups e com o
show “Comedy News”, espetá-
culo onde conta com apresenta-
ções no estilo “notícias”, o qual
é integrante fixo.

Eles estarão em Guaíra no
dia 9 de novembro, às 20h, no
Cine Teatro. Os ingressos come-
çarão a ser comercializados a R$
20 amanhã, no Restaurante O
Chopão e na Secretaria Munici-
pal de Educação e Cultura. Estu-
dantes pagam meia-entrada.

O evento faz parte das ações
da nova diretoria de Cultura, que

CURSO
Operadores de
máquinas são
capacitados em
Serranópolis

Serranópol isSerranópol isSerranópol isSerranópol isSerranópol is  -  Entre
os dias 20 e 24 de outubro,
a Secretaria de Agricultu-
ra e Meio Ambiente de
Serranópolis do Iguaçu,
em parceria com o Sindi-
cato Rural de Medianeira
e Senar realizou curso de
operação e manutenção
de máquinas pesadas (pá-
carregadeiras).

Participaram do curso
dez pessoas que foram
orientadas pelo Instrutor
Américo Toyota, com du-
ração de 40 horas com au-
las teóricas e práticas. O
objetivo do curso foi de en-
sinar técnicas corretas
para se operar uma pá-car-
regadeira, contendo no-
ções de terraplenagem,
mecânica, entre outros.

De acordo com secre-
tário de Agricultura e Meio
Ambiente,  Valdeci  Luiz
Sehn,  proporcionar  o
aprendizado faz parte dos
trabalhos da secretaria. “A
cada dia a secretaria bus-
ca disponibilizar por meio
de parcer ias,  diversos
cursos para que as pesso-
as tenham a oportunidade
de adquirir e aprimorar no-
vos conhecimentos”, dis-
se Valdeci.

Para o prefeito de Ser-
ranópolis, Luiz Ferri, as
aulas proporcionam a aber-
tura de novas portas no
mercado. “Hoje há muitas
vagas para operador de
máquinas pesadas, e com
esta qualificação todos têm
a oportunidade de con-
quistá-las. É satisfatório ver
a participação dos nossos
munícipes”, frisa Ferri.

Humoristas
conhecidos
nacionalmente
se apresentam
no município
em novembro

ainda programou para dezem-
bro (dia 12) a exibição de dois
filmes numa parceria com o Fes-
tival Internacional de Cinema da
Bienal de Curitiba.

Segundo o diretor de Cultu-
ra, Cristian Aguazo, a parceria
ainda pode render novos frutos.
“O objetivo é inserir Guaíra como
parceira fixa da Bienal e também
trazer espetáculos regularmente
na área de stand-ups e peças de
teatro. Não estou prometendo
nada ainda, apenas tentando es-
tabelecer parcerias. Tudo vai de-
pender também do público guai-
rense, que precisa prestigiar os
eventos para viabilizar sempre a
vinda dos artistas e colocar a ci-
dade como roteiro cultural. Te-
mos potencial para isso”, afirma.

DECÊNIO

Mercedes reelabora Plano Municipal de Educação
MercedesMercedesMercedesMercedesMercedes – Nesta semana

ocorreu, nas dependências da
Câmara de Vereadores de Mer-
cedes, um encontro de trabalho
e explanação sobre o Plano Naci-
onal de Educação – PNE (2014-
2024) e reelaboração do Plano
Municipal de Educação – PME,
que contemplará os próximos dez
anos da educação do Município.

A abertura da tarde de traba-
lho foi realizada pela secretária
de Educação e Cultura, Cleide
Bruch Groff, também com uma
mensagem da prefeita Cleci
Rambo Loffi. A apresentação do
PNE e as formas de reelabora-
ção do PME foram realizadas por
Gilson Backes, diretor pedagó-
gico da Secretaria de Educação.

O Plano Municipal de Educa-
ção tem por objetivo discutir as
20 metas contidas no Plano Naci-
onal - conforme a Lei Federal

13.005/2014 - bem como desen-
volver uma minuciosa análise das
estratégias de cada meta, obser-
vando se elas se enquadram den-
tro da realidade local. O PME não
contempla somente a rede muni-
cipal de ensino, mas todas as eta-

Reunião discute Plano Municipal de Educação: metas para 2015
ASS. MERCEDES

pas e modalidades, desde a edu-
cação infantil que atende crianças
de até três anos de idade, ao ensi-
no superior, que são desenvolvi-
das dentro do território municipal.

Deste primeiro encontro
de trabalho participaram todos

TERRA ROXA

Dia do servidor público reúne 500 funcionários

TTTTTerererererra Roxa -ra Roxa -ra Roxa -ra Roxa -ra Roxa - O dia do Servi-
dor Público foi comemorado na
terça-feira (28), e a data é consi-
derada ponto facultativo. Em Ter-
ra Roxa, a confraternização foi ini-
ciada com almoço e sorteio de
prêmios aos mais de 500 servido-
res presentes no salão de festas
do Maracajú Clube de Campo.

Participaram da comemoração o
prefeito Ivan Reis, o vice Altair de
Pádua, o presidente da Câmara
de Vereadores, Milton da Silva e
demais edis, além do presidente
da Associação dos Servidores Pú-
blicos, Júlio Simões e outras
autoridades.Na oportunidade, o
prefeito defendeu a valorização do

funcionalismo público, uma das
prioridades da gestão. Ele ressal-
tou o plano de carreira, que pro-
porcionou reajuste no salário dos
servidores. Reis solicitou também
o empenho por parte dos funcio-
nários, no intuito de contribuir para
o crescimento e desenvolvimen-
to do município.Foram sorteados

diversos prêmios, entre eles um
liquidificador faturado por Ivania
Franco Neri, uma batedeira à Eli-
sia Aparecida Fernandes, um ta-
blet para Valter Fernandes, uma
TV 32" faturada por Silvia Riedi, que
fez doação do prêmio à Casa Abri-
go e uma Biz 100CC, conquista-
da por Giovana Santos.

FOTOS: ASS. TERRA ROXA

Confraternização ao dia do servidor público em Terra Roxa
Prêmios sorteados logo após o almoço: cinco pessoas levaram os
presentes para casa

os profissionais das escolas
de ensino fundamental e es-
colas de educação infantil de
quatro a cinco anos, além de
demais profissionais da área
administrativa, assistência so-
cial e vereadores.
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HISTÓRIA DO PR

Centro cultural promove
exposição em Cafelândia

Colonizadores do
Estado são
abordados nos
trabalhos por
meio de
caracterização

Cafelândia Cafelândia Cafelândia Cafelândia Cafelândia - Teve início
nesta semana, na Casa da Cultu-
ra de Cafelândia, uma exposição
sobre a história do Paraná, pro-
movida por professores e alunos
do Colégio Estadual Alberto San-
tos Dumont. Na abertura, estive-
ram presentes o prefeito Valdir
Andrade da Silva “Bugrão”, a se-
cretária de Educação e Cultura,
Terezinha de Carvalho Leal Bar-
bosa, a coordenadora de Cultu-
ra, Marinês Fagundes Cordeiro,
a diretora do Colégio Alberto San-
tos Dumont, Cleusa Ramos,
além de professores, estudantes
e servidores da Casa da
Cultura.A exposição pretendeu
apresentar um pouco sobre
como se deu a formação da po-
pulação paranaense, marcada
pela mistura de diversos povos e

culturas, como ucranianos, espa-
nhóis, poloneses, africanos, japo-
neses, árabes, alemães, italianos,
holandeses e outros. Além do
resgate histórico, os alunos, ca-
racterizados, também promove-
ram, durante a segunda e a ter-
ça-feira, a oportunidade de de-
gustação de um prato típico de
alguns países. Um exemplo é o
“Cutiá”, prato tradicional ucrani-
ano feito com grãos de trigo co-
zido e leite condensado. Para o
prefeito, este é um trabalho mui-
to bonito. “Parabenizo todos os
professores envolvidos, ao colé-
gio e também aos discentes que
transformaram o saguão da Casa
da Cultura num verdadeiro
show”, relata.A secretária de
Educação, Terezinha Leal, tam-
bém elogiou a iniciativa. “Estava

tudo muito lindo e acima de tudo,
rico historicamente. Todo este
trabalho para reunir informações
e também preparar os pratos típi-
cos e se caracterizarem merece
ser reconhecido. Desejo que
Deus abençoe a todos e que a
educação cafelandense possa
sempre progredir e apresentar
lindos trabalhos, como os que
vimos”, ressalta. As professoras
diretamente envolvidas com a
produção dos trabalhos foram
Maria Simone Carvalho, Cleusa
Cirilo Barbosa, Sueli Ferreira da
Silva e Elaine Cristina Vieira
Peliçon.A exposição segue até
sexta-feira, com os dados históri-
cos reunidos pelos professores e
alunos. Quem tiver interesse, as
visitas podem ser feitas a partir das
7h30 às 11h30 e das 13h3 às 17h30. Alunos se caracterizaram para representar a cultura paranaense

ASS. CAFELÂNDIA

VILLA LOBOS

Coro Juvenil apresenta novo repertório em Entre Rios do Oeste
Entre Rios -Entre Rios -Entre Rios -Entre Rios -Entre Rios - O Coro Mu-

nicipal Juvenil Villa-Lobos, de
Entre Rios do Oeste, realizou
no Centro Cultural o espetá-
culo Disque e me diz. Com
um repertório formado por 12
canções nacionais e interna-
cionais, o roteiro contou com
interpretações cênicas dos
coralistas, coreografias, troca
de figurinos, cenário exclusi-
vo,  com novos prat icáveis,
solos e um show no palco com
42 adolescentes entrerrienses
com idade entre 11 e 16 anos.
A estreia deste musical lotou
o auditório nas duas sessões
que foram realizadas na noite
de domingo.

O regente e diretor musical
Gerson Daniel Giese, expõe que
o trabalho realizado com os ado-
lescentes não visa apenas o de-
sempenho artístico, mas antes
de tudo, inserir o apreço pelas

artes, a visão criticista e ainda, a
disciplina e responsabilidade,
não apenas nas atividades do
coral, mas que apliquem este co-
nhecimento no dia a dia.

VIAGEM CULVIAGEM CULVIAGEM CULVIAGEM CULVIAGEM CULTURALTURALTURALTURALTURAL
Entre os dias 31 de outubro

e 3 de novembro, o coro juve-
nil realizará uma viagem cultu-
ral e artística para Curitiba e
Santa Catarina, onde se apre-
sentarão na cidade de Penha
para mostrar um pouco do tra-
balho cultural realizado e desen-
volvido no município de Entre
Rios do Oeste. É um investimen-
to que conta com integral con-
trapartida da administração mu-
nicipal, por meio da Secretaria
Municipal de Educação e Cul-
tura. Além dos pontos turísticos,
o grupo terá momentos de la-
zer nos parques Beto Carreiro
World e Cascanéia.

Segundo a secretária de Edu-
cação e Cultura, Marilei Lerner,
“a viagem é na verdade, uma
motivação e ao mesmo tempo
uma forma de integrar ainda mais
o grupo, e também proporcionar
uma vivência para além dos en-
saios e apresentações, é um jei-
to de presenteá-los pela disposi-
ção que tiveram durante todo o
ano”, comenta.

O Coro Municipal Juvenil Vi-
lla-Lobos é um projeto desenvol-
vido no Centro Cultural por meio
da Secretaria Municipal de Edu-
cação e Cultura e conta com o
acompanhamento técnico vocal
da preparadora Michele Coe-
lho, pianista Anderson Luiz
Back, e ainda o trabalho interno
da coordenação do coral forma-
da pelas coralistas Bruna Em-
mel, Amanda Grasel, Fernanda
Neukamp e Natália Buhl.

O grupo de Entre Rios do

Oeste integra o Movimento Co-
ral Juvenil no Oeste do Paraná,
do qual ainda fazem parte coros
juvenis de Pato Bragado, Mare-

chal Cândido Rondon e Nova
Santa Rosa, integrando mais de
200 adolescentes e jovens por
meio da música.

Coralistas apresentaram o espetáculo Disque e me diz, no Centro
Cultural

ASS. ENTRE RIOS

PREVENÇÃO

Palestra em Ouro Verde aborda DSTs
Ouro VOuro VOuro VOuro VOuro Verdeerdeerdeerdeerde - O Centro Cul-

tural de Ouro Verde do Oeste foi
palco de mais um importante
debate. Desta vez, o assunto dis-
cutido entre os alunos do 8º ano
do Colégio Estadual, com ida-
des entre 13 e 14 anos, foram as
DSTs (Doenças Sexualmente
Transmissíveis).

As palestras foram realiza-
das na parte da manhã pela en-
fermeira Aparecida de Goes, e
à tarde pela enfermeira Raquel
Wammes. O evento, realizado
todos os anos como forma de
conscientização, serve como
inspiração para desenhos e po-
esias do Projeto Saúde e Pre-
venção nas Escolas, promovi-
do pelo Ciscopar (Consórcio
Intermunicipal de Saúde Costa
Oeste do Paraná).

O Projeto tem o objetivo de
promover a educação preven-

tiva e continuada em DST/HIV/
Aids e hepatites virais nas es-
colas e estimular a conscienti-
zação da importância da pre-

venção. Os desenhos e poesi-
as que ganharem o concurso
estarão no calendário do Cis-
copar no ano de 2015.

Estudantes tiram suas dúvidas durante a palestra: prevenção

ASS. OURO VERDE

CONSTRUÇÃO

Ceep de Medianeira já
está em andamento

Medianeira Medianeira Medianeira Medianeira Medianeira – O município
de Medianeira está crescendo
e junto com seu desenvolvi-
mento iniciam as grandes obras,
como a Escola Técnica e a Es-
cola Tancredo Neves, dois im-
portantes empreendimentos
que já estão em andamento.

O Ceep (Centro Estadual de
Educação Profissional), conhe-
cido como Escola Técnica, é
construído no Parque Indepen-
dência. A nova unidade escolar
terá uma área de 6.500 metros
quadrados, composta de salas
de aula, laboratórios, biblioteca,
cozinha, refeitório, anfiteatro, ba-
nheiros, quadra esportiva e blo-
co administrativo.

O Ceep Medianeira é efeti-
vado por meio do Programa
Brasil Profissionalizado –

FNDE/MEC, Governo do Esta-
do do Paraná e Município de
Medianeira. O valor final da obra
ficará em R$ 6,8 milhões. Para
Medianeira, estão previstos os
cursos de refrigeração e clima-
tização, automação industrial e
eletromecânica.

O município de Medianei-
ra receberá R$ 3,1 milhões em
investimentos para a constru-
ção do Colégio Estadual Tan-
credo Neves, no Parque Inde-
pendência. O projeto prevê a
construção de 14 salas de aula
em terreno doado pela prefei-
tura, junto ao posto de saúde,
creche e ginásio de esportes
do bairro. Atualmente, o colé-
gio estadual funciona em duali-
dade com a Escola Municipal
Carlos Lacerda.
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(45)3321-1010

ZAFIRA CONFORT 2005
8V, branca, completa, pneus novos. 
F: (45) 8432-4421.  CI-151232.

VENDE-SE CITROEN C4
Hatch, flex, exclusive 2012, completo, 
baixa km, única dona. Tratar F: (45) 
8809-0369.  CI-150446.

PALIO 2008
Fire, 4 portas, direção hidraúlica, 
alarme, trava elétrica, muito bom. F: 
(45) 9973-6775.  CI-151094.

PALIO FIRE 4P 2005
Impecável, som, jogo de rodas, 
limpador e desemb., insulfilm, placa 
A, prata, 2014 pago, particular. R$ 
13.800. F: (45) 9123-4949/ 9966-
7644.  CI-151284.

UNO VIVACE 2011
Prata, 1.0, flex, direção, travas, 
alarme, vidro, 4 portas. R$ 25.900. F: 
(45) 3037-5403/ 9972-9019.  CI-151261.

VENDO STRADA FIRE
 Flex 1.4 / 2008, branca, em muito 
bom estado, revisada. R$ 18.500. 
Aceito carro até R$ 5.000. F: (45) 
9943-7579 c/ Altair.  CI-151218.

VENDO UNO VIVACE 1.0
2 portas, 2012/13, cinza metálico, 
ar condicionado, direção hidráulica. 
R$ 23.000. Tratar F: (45) 3219-6855.  
CI-150989.

ECOSPORT FREESTYLE
XLT, 2009, completa, preta, c/ 
multimidia, step s/ uso, IPVA 2014 
pago. R$ 34.500. F: (45) 9964-1220/ 
8403-2218.  CI-151226.

ESCORT HOBBY 1993
1.6, alcool, prata, ar quente, jogo de 
rodas. R$ 4.400. F: (45) 9123-4949/ 
9966-7644.  CI-151287.

FIESTA HATCH 2004
Impecável, completo, pneus novos, 
alarme, placa A, prata, particular. R$ 
15.800. F: (45) 9123-4949/ 9966-
7644.  CI-151286.

KA GL 2006
Impecável, vidros, travas, alarme, 
som, chave reserva, manual, placa 
A. R$ 13.700. F: (45) 9123-4949/ 
9966-7644.  CI-151283.

VERONA EUROPEU 94
Azul, 4 portas, 1.8, alcool, ótimo 
estado de conservação. R$ 6.900. F: 
(45) 3037-5403/ 9972-9019.  CI-151266.

PAJERO OFERTA
FULL HPE 3.2, 06/07, 4x4 diesel, 4 
portas, prata, IPVA e licenciamento 
2014 pago, placa A. Ac. troca por 
menor valor. R$ 63.000. F: (45) 3226-
7273/ 9971-1155.  CI-151370.

OPOTUNIDADE ÚNICA
Clio, 2002, completo, ar condicionado, 
direção hidr., 4 portas, azul. Fipe R$ 
12.300, oferta por R$ 9.900. F: (45) 
9918-2934.  CI-151217.

SANDERO EXPRESSION
2008, impecável, completo, som, 
alarme, manual, metálico, placa A, 
particular. R$ 20.900. F: (45) 9123-
4949/ 9966-7644.  CI-151285.

SLAVEL SEMI-NOVOS
Sandero Privilege 1.6, flex 2011/11, 
prata, completo. R$ 29.300. F: (45) 
3333-9999/ 8801-9130.  CI-150896.

VENDE-SE DUSTER
2.0, flex, dynamique 2011/12, preta, 
completa, único dono. Tratar F: (45) 
8809-0369.  CI-150445.

VENDO CLIO SEDAN
Privilege 1.6, 16v, cinza, 06/06, 
completo + 2 air bag, c/manual e 
chave reserva. R$ 15.500. F: (45) 
9999-2137/ 3038-3039, c/ Rubens.  
CI-150432.

VENDO HILLUX SRV
2011, 2º dono, novíssima, comprada 
em Toledo, automática, prata. R$ 
105.000. Tratar c/ Leonardo F: (45) 
9994-0707/ 3252-6063.  CI-151234.

GOL 2010
4 portas, modelo novo, completo, 
menor ar, pneus bons, 2º dono, 
70000km. R$ 21.800. Ac. menor valor. 
F: (45) 9973-0888.  CI-151095.

GOLF 01
Bordô, 1.6, gasolina. R$ 22.000. F: 
(45) 3037-5403/ 9972-9019.  CI-151260.

PARATI 99
Prata, 1.6, MI, 4 portas, gasolina, 
ar quente, direção, travas, alarme, 
pneus novos, som, impecável. R$ 
13.500. F: (45) 3037-5403/ 9826-
4700.  CI-151263.

SLAVEL SEMI-NOVOS
Fox Plus 1.6, completo. R$ 26.600. F: 
(45) 3333-9999/ 8801-9130.  CI-150894.

SLAVEL SEMI-NOVOS
Fox 1.6, Prime, 4 portas, - flex, 
2010/11, completo + air bag, + abs. 
R$ 32.800. F: (45) 3333-8801-9130.  
CI-150891.

VENDO FOX 1.0
Preto, c/ ar e vidro. R$ 20.000. Tratar 
c/ Leonardo F: (45) 9994-0707/ 3252-
6063.  CI-151231.

VENDO KOMBI
2013/2014, branca. R$ 42.000. Tratar 
c/ Leonardo F: (45) 9994-0707/ 3252-
6063.  CI-151233.

VW GOL 1.0
2006, ar quente, desembaçador. F: 
(45) 9924-9396/ 3224-4420.  CI-151125.

CONSÓRCIO
De caminhão, grupo especial com 
furo. Confira créditos R$ 89.454, 
R$ 165.645,67, R$ 378.667,65, R$ 
63.144, R$ 30.000. Mensalidades 
a partir de R$ 590. Seu veículo 
usado poderá valer como lance. F: 
(45) 3222-1802/ 9972-3798. www.
lanceconsorcios.com.br  CI-149941.

CARTA CRÉDITO
P/ automóvel carta de R$ 31.635., 
parc. de R$ 444.87, carta de R$ 
28.120., parc. de R$ 395.44, carta de 
R$ 23.551., parc. R$ 331.19. Temos 
a menor parcela. F: (45) 9962-1208.  
CI-151320.

HONDA CIVIC
Seminovo, grupo especial consórcio, 
confira crédito R$ 35.000., parcelas a 
partir de R$ 485.42, com opção de UP 
GRADE, seu veículo usado poderá 
valer como lance. Mais informações 
F: (45) 3325-1070/ 9972-3798.  CI-149939.

POPULARES 0 KM
Através do consórcio, muito mais 
barato. Celta, Gol, Uno, Palio, HB20 
e outros. Crédito de R$ 15.000, 
R$ 20.000, R$ 30.000, R$ 50.000. 
Mensalidades a partir de R$ 295. 
Seu veículo usado poderá valer como 
lance. Para fazer um bom negócio 
fale com o Jorge. F: (45) 3222-1802 
/ 9972-3798. www.lanceconsorcios.
com.br  CI-149940.

D-10 VENDO
Vendo uma D-10, ano 83, em ótimo 
estado de conservacão. Interessados 
ligar. F: (55) 9617-8028/ (55) 8119-
9672/ (55) 9136-2133/ (55) 8462-
3512.  CI-151126.

SLAVEL SEMI-NOVOS
Celta LT, 1.0, 4 portas, flex 2012/2013, 
completo. R$ 26.300. F: (45) 3333-
9999/ 8801-9130.  CI-150895.

VENDO D-20
Dupla, 88/89, original de fabrica, 
segundo dono, completa, verde. R$ 
45.000. Tratar c/ Leonardo F: (45) 
9994-0707/ 3252-6063.  CI-151235.

FORD CARGO 815
Baú, 2003. F: (45) 9924-9396/ 3224-
4420.  CI-151124.

FURGÃO
Marca Metalcar, com porta lateral, 
comprimento 4,30m, largura 2,15m, 
altura 2,10m. obs: para F-4000. R$ 
5.000. F: (45) 3224-4420/ 9924-9396 
c/ Leonel.  CI-151119.

FURGÃO
Marca Rodoviária, comprimento 
6,80m, largura 2,60m, altura 2,30m, 
obs: para caminhão todo, com porta 
lateral. R$ 5.000. F: (45) 3224-4420/ 
9924-9396 c/ Leonel.  CI-151128.

FURGÃO ABC
Furgões, c/ chapéu, comprimento 
3,20m, largura 2,10m, altura 2,15m, 
obs: para F-350, D20, F-1000. R$ 
3.000. F: (45) 3224-4420/ 9924-9396 
c/ Leonel.  CI-151121.

GMC 6-100
Baú, 2000. F: (45) 9924-9396/ 3224-
4420.  CI-151122.

FAZER 2014/ 150CC
Bordô, completa. R$ 6.800. F: (45) 
3037-5403/ 9972-9019.  CI-151264.
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LOCAÇÃO DE TRATORES
De esteira D6. F: (45) 3224-4420/ 
9924-9396.  CI-151127.

ALUGA-SE APARTAMENTO
No calçadão, perto do Banco do Brasil, 
1 suíte + 2 qtos., 2 bwc, depend. de 
empregada, gar. R$ 1.000. Incluso 
condominio e água. F: (45) 9129-
8985.  CI-151074.

ALUGA-SE APARTAMENTO
 No Edifício Rothemburg, c/115m², 3 
quartos, 2 vagas de gar., Rua 7 de 
Setembro esq., c/ a Manaus. R$ 700. + 
condomínio R$ 200. F: (45) 9811-2828.  
CI-151372.

ALUGO APARTAMENTO
C/ 2 quartos, sala, cozinha, garagem 
coberta privativa, segurança 24 hrs. R$ 
500. + R$ 160., condomínio (incluso 
água e gás). F: (45) 9134-2799.  CI-146214.

ALUGO APARTAMENTO
Central, c/ 2 qtos., coz., sala, bwc, 
lavand., varanda c/ churrasq., 1 vaga 
de gar. Tratar F: (45) 9971-1411.  
CI-150788.

ALUGO APARTAMENTO
Parque São Paulo próximo a igreja, 
prédio novo com elevador, c/ 3 
quartos, 2 com roupeiros, sala c/
sacada fechada, c/ churrasq., banheiro 
c/ box de vidro, armário com espelho, 
e balcão, cozinha c/ pia em granito 
e mais um balcão, área de serviço 
c/tanque, luminárias em todo os 
comodos. R$ 880 mais condomínio. 
Tratar F: (45) 3223-5545/ 8429-1315.  
CI-149779.

GRANDE OPORTUNIDADE
Vendo apart. no Centro, na R. Rio de 
Janeiro, Ed. Saint Paul, c/ 135m², 3 
qtos., mobiliado. R$ 370.000. Financio. 
F: (45) 9841-3106. CRECI 17458.  
CI-151346.

ITAPEMA/ CAMBORIÚ-SC
Alugo apartamento 80m da praia/ 
beira mar, todo mobiliado. F: (45) 
9971-1416.  CI-150900.

LOCALIZAÇÃO É TUDO
Promoção de Lançamento, Ed. Vita 
Reale, Rua Antonina, próximo ao 
Restaurante da Vovó. Pequena 
entrada, edificio na planta. Entrega 
em 2 anos, suíte, 2 qtos., 2 vagas, 
a partir de R$ 366.000. F: (45) 9972-
0213/ 9972-0172. Creci J4114.  CI-144488.

OPORTUNIDADE
Ed. Tulipa, apart. 903, c/ 110,5 m², c/ 
1 suíte, 2 qtos., sala de estar/ jantar, 
bwc, coz., lav., sacada c/ churrasq., 2 
vagas. R$ 470.000. Creci J- 4114. F. 
F: (45) 9972-0172/ 9972-0213.  CI-144459.

OPORTUNIDADE
Ed. João Batista Cunha, rua Londrina, 
apart. c/ 167m², suíte, 2 qtos., sala 
de estar/jantar, coz., area de serviço, 
sacada com churrasqueira, 2 vagas. 
R$ 443.669,48.  F: (45) 9972-0172/ 
9972-0213. CRECI-J4114  CI-145323.

PROMOÇÃO
Ed. Flor de Lótus, 180m² àrea total, 
110m² de àrea privativa, suíte, 2 qtos., 
sala de estar/jantar, coz., lavand., 
sacada c/ churrasq., 2 vagas de 
garagem. R$ 440.000. Creci J4114. 
F: (45) 9972-0172/ 9972-0213.  CI-144476.

SELETA ALUGA
Apartamento, R. Carlos Bartolomeu, 
Cancelli, pronto para morar, 2 quartos, 
sala em 2 ambientes, bwc, cozinha, 
área de serviço, playground, salão 
de festas, portaria 24h, garagem. 
R$ 450,00. CRECI n° j-4276. F: (45) 
3039-0030.  CI-148254.

SELETA VENDE
Apartamento, Res. João de Barro, 2 
quartos, escritório, bwc social, sala de 
estar/ jantar, cozinha, área de serviço, 
garagem. R$ 115.000 (cód 795). F: 
(45) 3039-0030. Creci J-4276.  CI-148255.

SERAFIM VENDE
Apto Jd. Coqueiral c/104m², suíte, 2 
qtos., demais dependências, ótima 
localização, próximo a Unipar. R$ 
280.000. F: (45) 9922-7904/ 9936-
4099/ 3035-2714. www.willianserafim.
com.br. CRECI 19806-F.  CI-151388.

ALUGO SOBRADO
C/ 65m², 2 qtos., sacada, bwc, sala, 
coz., lavabo, depósito, lavand., 1 vaga 
de gar., a 400m do lago minicipal, 
condomínio fechado. R$ 600, taxa de 
condominio. F: (45) 8404-2081 tim/ 
8409-2089 tim/ 3038-9330 Vanderlei.  
CI-151004.

ALUGO SOBRADO
 Na praia de Itapua- SC, de frente para 
o mar. F: (45) 9971-7402.  CI-151236.

RESIDENCIAL GRAMADO
Minha Casa Minha Vida.  c/ 3 quartos, 
52m². Apenas R$ 132.000. Últimas 
unidades F: (45) 9972-0172/ 9972-
0213. Creci J4114.  CI-145324.

SELETA VENDE
Casa com sala comercial, no Parque 
São Paulo, sendo casa com 2 salas, 
3 qtos., 2 bwc, cozinha e lavanderia. 
Sala Comercial com 2 bwc, vestiários 
masculino e feminino, área de lazer e 
2 dependências para uso geral, imóvel  
com cozinha planejada. Imóvel com 
aprox. 400m² para moradia e 200m² 
para comércio. O imóvel encontra-se 
alugado por R$ 1.800. Valor da venda 
R$ 680.000. (cód 802). F: (45) 3039-
0030. Creci J-4276.  CI-148256.

SERAFIM ALUGA
Alugo casa no terra nova 3, 2 quartos. 
R$ 650 c/ condomínio. F: (45) 9922-
7904/ 9936-4099/ 3035-2714. www.
willianserafim.com.br. CRECI 19806-F.  
CI-151399.

SERAFIM VENDE
Casa Jd. Palmeiras 90m², suíte, 2 qto., 
c/ sobra de terreno. R$ 260.000. F: (45) 
9922-7904/ 9936-4099/ 3035-2714. 
www.willianserafim.com.br. CRECI 
19806-F.  CI-151382.

SERAFIM VENDE
Sobrado na região central, 230m², 
suíte 2 qtos., demais depend., sala 
comercial 110m², sobra de terreno. 
R$ 900.000. F: (45) 9922-7904/ 9936-
4099/ 3035-2714. www.willianserafim.
com.br. CRECI 19806-F.  CI-151383.

SERAFIM VENDE
Sobrado na região do Pioneiros 
Catarinense, sendo de apróx. 130m², 
suíte, 2 qtos., demais dependências, 
porcelanato, acabamento em gesso, 
churrasq. R$ 315.000. F: (45) 9922-
7904/ 9936-4099/ 3035-2714. www.
willianserafim.com.br. CRECI 19806-F.  
CI-151386.

SERAFIM VENDE
Sobrado Jd. Aclimação de 160m², 
suíte, 3 qtos., demais dependências, 
c/ grande, sobra de terreno nos 
fundos, garagem coberta p/ 2 carros. 
R$ 400.000. F: (45) 9922-7904/ 9936-
4099/ 3035-2714. www.willianserafim.
com.br. CRECI 19806-F.  CI-151389.

SERAFIM VENDE
Casa Jd. Maria Luiza 165m², suíte, 2 
qtos., suíte em acabamento, toda em 
laje, fino acabamento, porcelanato, 
gesso, coz. planejada. Por apenas 
R$ 350.000. F: (45) 9922-7904/ 9936-
4099/ 3035-2714. www.willianserafim.
com.br. CRECI 19806-F.  CI-151398.

SERAFIM VENDE
Vende casa no Pq. São Paulo, ótima 
localização, fino acabamento c/ sobra 
de terreno no fundo cabendo ate 3 
carros dentro do patio da casa, area 
total construido de 116m². Por apenas 
R$ 380.000. F: (45) 9922-7904/ 9936-
4099/ 3035-2714. www.willianserafim.
com.br. CRECI 19806-F.  CI-151401.

SOBRADO COQUEIRAL
Rua João Lili Cirico, 288, 191,06m², 1 
suíte c/ sacada, 2 qtos., sala, lavabo, 
coz., espaço gourmet, lavand., 2 bwc, 
sobra de terreno. R$ 449.000. F: (45) 
9972-0213/ 9972-0172. Creci J4114.  
CI-144457.

SOBRADO PORTO SEGURO
 C/ 190m², suíte, 2 qtos., escritório, 2 
sacadas, gar. p/ 4 carros, e demais 
depend., todo em gesso e porcelanato, 
aquecimento solar, sobra de terreno 
p/ piscina. R$ 540.000. F: (45) 9978-
4844/ 9108-3787.  CI-151229.

SOBRADOS NOVOS
C/ 135m², suíte + 2 quartos, sala, coz., 
lavabo, bwc social, sacada, gar. p/ 2 
carros. R$ 300.000. F: (45) 3225-2540/ 
9907-1757. Creci 7297.  CI-151313.

LOTE JD. PERIOLO
C/ 320m², 8x40, Rua Serra Redonda. 
R$ 62.000. F: (45) 3225-2540/ 9972-
3834. CRECI 7297.  CI-151318.

OPORTUNIDADE
Vende-se terreno no Maria Luiza, 
15x40, c/ casa mista de 120m², ao 
lado da Tv Tarobá. F: (45) 9963-8000/ 
9994-5596. Creci F- 20503.  CI-151324.

OPORTUNIDADE:
 Vendo 10 alqueires, apenas 23km 
da Av. Carlos Gomes, sentido Rio 
da Paz, c/ 2 alqs. mecanizado, casa 
boa de alvenaria, 3 açudes, podendo 
fazer mais, ótimo de água tem 
cachoeira, restante pasto, mangueira 
nova. Apenas R$ 600.000. F: (45) 
3039-2223/9946-3231/9938-2771. 
CRECI:5412-J.  CI-151367.

SERAFIM VENDE
Terreno no alagado de Capitão 
condomínio. A partir de R$ 33.000. 
F: (45) 9922-7904/ 9936-4099/ 3035-
2714. www.willianserafim.com.br. 
CRECI 19806-F.  CI-151395.

SERAFIM VENDE
Barbada, terreno Jd. Alto Alegre 
14x40m. R$ 300.000. F: (45) 9922-
7904/ 9936-4099/ 3035-2714. www.
willianserafim.com.br. CRECI 19806-F.  
CI-151387.

SERAFIM VENDE
Terreno Jd. Roma 12x30m. R$ 
180.000. F: (45) 9922-7904/ 9936-
4099/ 3035-2714. www.willianserafim.
com.br. CRECI 19806-F.  CI-151392.

SERAFIM VENDE
Terrenos Jd. Angra dos Reis 10x30m. 
R$ 70.000 + parcelas. F: (45) 9922-
7904/ 9936-4099/ 3035-2714. www.
willianserafim.com.br. CRECI 19806-F.  
CI-151396.

SERAFIM VENDE
3 alqueires em São Brás. R$ 280.000. 
Aceito imóvel até R$ 150.000. F: (45) 
9922-7904/ 9936-4099/ 3035-2714. 
www.willianserafim.com.br. CRECI 
19806-F.  CI-151380.

SERAFIM VENDE
Área na BR 277 de 5.000m², c/ 
1.700m² de área construída, valor a 
combinar. F: (45) 9922-7904/ 9936-
4099/ 3035-2714. www.willianserafim.
com.br. CRECI 19806-F.  CI-151384.

SERAFIM VENDE
Terreno Jd. Palmeiras frente na Rua 
Cuiabá, 12x30m. Por apenas R$ 
150.000. F: (45) 9922-7904/ 9936-
4099/ 3035-2714. www.willianserafim.
com.br. CRECI 19806-F.  CI-151393.

SERAFIM VENDE
Fazenda no Rio do Salto 70 alq., 
parte c/ plantio de eucalipto. Apenas 
R$ 55.000., por alqueire. F: (45) 
9922-7904/ 9936-4099/ 3035-2714. 
www.willianserafim.com.br. CRECI 
19806-F.  CI-151397.

SERAFIM VENDE
Chácara de 4 alqs. linha 47 muito 
boa de água, c/ casa de madeira, 
sendo 19km do centro. Por apenas 
R$ 380.000. F: (45) 9922-7904/ 9936-
4099/ 3035-2714. www.willianserafim.
com.br. CRECI 19806-F.  CI-151390.

SERAFIM VENDE
40 alqueires na linha 47, c/15 alqs. 
mecanizado, restante em pastagem, 
1.150 sacas de soja por alqueire, 
entrada + 2x. F: (45) 9922-7904/ 9936-
4099/ 3035-2714. www.willianserafim.
com.br. CRECI 19806-F.  CI-151391.

SERAFIM VENDE
Terreno Jd. Coqueiral 12x56m, a meia 
quadra da Av. Brasil, próx. a Bartinik, c/ 
casa de 80m², alvenaria. R$ 330.000. 
F: (45) 9922-7904/ 9936-4099/ 3035-
2714. www.willianserafim.com.br. 
CRECI 19806-F.  CI-151394.

SERAFIM VENDE
Terreno no Santo Antônio, ótima 
localização, acima do nível da rua, 
sol da tarde na lateral medindo 13x45. 
Por apenas R$ 200.000. F: (45) 
9922-7904/ 9936-4099/ 3035-2714.
www.willianserafim.com.br. CRECI 
19806-F.  CI-151402.

TERRENO
No Novo Milenio, rua Roberto Fumio 
Aoki, c/ 360m². R$ 159.000. CRECI 
J4114. F: (45) 9972-0172/ 9972-0213.  
CI-144451.

TERRENO COMERCIAL
Excelente terreno comercial, Rua 
Manaus esquina c/ Rua 13 de maio, 
800m² medindo 20x40. Tratar F: (45) 
9963-8000/ 9994-5596. Creci F-20503.  
CI-151328.

TERRENO COUNTRY
De esquina, Rua Juraci Antonio 
Capra, esquina com Vicente Machado, 
23x40m= 920m². F: (45) 9963-8000/ 
9994-5596. Creci F-20503.  CI-151325.

V. MORETTI VENDE
Terreno c/ área de 455m² (13x35), na 
Rua Marechal Floriano, 2333, centro. 
R$ 240.000. F: (45) 3322-1515 CRECI 
3149 J  CI-146809.

VENDE-SE TERRENO
Central, Rua Pernambuco, 452, 
12x35,5. F: (45) 9963-8000/ 9994-
5596. Creci F- 20503.  CI-151330.

VENDO
Lote no Jardim Santo Antonio, Rua 
Tamoios, 13x39. R$ 250.000. F: (45) 
9952-4546. CRECI-14707-F.  CI-151371.

VENDO ÁREA
C/ 2.234m² na FAG, Rua Itagiba 
Fortunato c/ Apalais. R$ 1.200.000. 
F: (45) 9952-4546. CRECI-14707-F.  
CI-151369.

VENDO LOTE
Medindo 12x30 na Av. Brasil, sentido 
FAG R$ 400.000. F: (45) 9952-4546. 
CRECI-14707-F  CI-151373.

VENDO LOTE
Medindo 20.5x40m² na Rua Emir Sfair 
esq. Anibal Curi. R$ 420.000. F: (45) 
9952-4546. CRECI-14707-F.  CI-151374.

VENDO LOTE
FAG c/ 18.5x40, Rua Anibal Curi. R$ 
350.000. F: (45) 9952-4546. CRECI-
14707-F.  CI-151375.

VENDO LOTES
Ou chácara na beira do lago, em Boa 
Vista, 1.800m da cidade, a partir de R$ 
20.000. F: (45) 3287-1293/ 3287-1360/ 
9125-5185.  CI-148405.

VENDO SÍTIO
18 alqs., 5km de Boa Vista da 
Aparecida, todo formado em pasto. 
R$ 650.000. Ac. 50% em imóvel, em 
Cascavel. F: (45) 9105-0218/ 3226-
0627 c/Gerson.  CI-151073.

VENDO SÍTIO
C/ 14 alqueires, em Santa Izabel do 
Oeste, metade mecanizados. R$ 
40.000., por alqueire, aceito imóvel em 
Cascavel. F: (45) 9134-6364.  CI-149297.

VENDO TERRENO
Central, c/1.050m², 25x42, na Rua 
Vitória 770. R$ 1.260.000. F: (45) 
3035-6699/ 9966-6699. CRECI 3999.  
CI-148567.

VENDO TERRENO
 C/600m², Residencial Treviso, quadra 
8, lote 15. R$ 330.000. F: (45) 9134-
1018/ 9966-3507.
  CI-150263.

SERAFIM VENDE
Apart. no centro próximo a igreja Santo 
Antônio, sendo suíte, 1 qto., mais 
dependências, ótima localização, 1 
vaga de gar. Por apenas R$ 250.000. 
F: (45) 9922-7904/ 9936-4099/ 3035-
2714. www.willianserafim.com.br. 
CRECI 19806-F.  CI-151400.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento Ed. Barcelona, rua Rio 
de Janeiro, 3002, centro, c/ 1 suíte, 
2 quartos, sala, cozinha, banheiro, 2 
vagas de garagem R$ 1.800. F: (45) 
3322-1515 CRECI 3149 J  CI-150844.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento, na R: São Paulo, 869, 
Centro, Ed. Dona Adélia, c/1 suíte, 2 
qtos, sala, cozinha mobiliada, demais 
dependências, 2 vagas de garagem, 
R$ 1.200. F: (45) 3322-1515. CRECI 
3149-J.  CI-146247.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento Ed. Roma, na Rua 
Juscelino Kubitschek, próx. a Unipar, 
c/ 2 quartos, sala para 2 ambientes, 
sacada, cozinha c/armário, banheiro, 
área de serviço, 1 vaga de garagem 
R$ 900. F: (45) 3322-1515 CRECI 
3149 J  CI-146805.

V. MORETTI ALUGA
Apartamentos Ed. Dona Guilhermina, 
na Rua Erechim, 1819, Centro, 1 suíte, 
2 quartos e demais dependências, 1 
vagas de garagem R$ 1.050., e outro 
c/ 2 quartos, e demais dependências, 
1 vaga de garagem R$ 850. F: (45) 
3322-1515 CRECI 3149 J  CI-146806.

V. MORETTI VENDE
OU ALUGA. Apartamento Ed. Guiomar 
Rezende, na Rua Barão do Cerro Azul, 
1220, centro, suíte, 2 quartos, sala 2 
ambientes, sacada c/ churrasqueira, 
cozinha, área de serviço, 2 vagas de 
garagem. Venda R$ 530.000. Locação 
R$ 1.600. F: (45) 3322-1515 CRECI 
3149 J  CI-146808.

VENDE-SE APARTAMENTO
No Residencial Rio Verde, c/ 3 qtos., 
sala em 2 ambientes c/ sacada, bwc, 
coz., área de serviço e 1 vaga de gar., 
baixo condomínio. R$ 170.000. F: (45) 
9972-0143.  CI-151118.

VENDE-SE APARTAMENTO
Em Camboriú, condomínio fechado, 
preço de custo, 3 suítes, 2 vagas de 
gar., 1 por andar, 80 metros do mar, 
entrada + 30 parcelas. F: (45) 9994-
5596/ 9963-8000.  CI-151326.

VENDE-SE APARTAMENTO
No Residencial Aguas Claras, c/ 3 
qtos., bwc, sala em 2 ambientes, c/ 
sacada, coz., área de serviço, e 1 
vaga de gar., baixo condominio. R$ 
160.000., ac. proposta. F: (45) 9972-
0143.  CI-151123.

VENDO APART.
Ed. Julia, suíte + 2 qtos., ótima 
localização, c/ academia, piscina, 
salão de festas, 2 vagas de gar., 
aceito proposta. R$ 480.000. F: (45) 
9841-3106.  CI-151352.

VENDO APART. CENTRO
Rua Recife, próx. a Havan, c/ 140m², 
2 vagas de garagem. R$ 380.000. F: 
(45) 9841-3106.  CI-151350.

VENDO APARTAMENTO
Com 2 quartos, sala, cozinha, 
garagem fechada, segurança 24hrs. 
R$150.000., ou aceita troca por carro. 
F:(45) 9134-2799.  CI-149425.

VENDO APARTAMENTO
No Ed. Alto do Lago, no Pacaembu, 
próx. ao Irani, 1 suíte, 2 qtos., sala 
conjugada, coz., lavand., sacada c/ 
churrasq., 1 gar. R$ 205.000. F: (45) 
9972-2580.  CI-151096.

VENDO APARTAMENTO
C/ 3 qtos., próximo a Univel, ótimo 
p/ estudantes. R$ 140.000., à vista, 
financio. F: (45) 9841-3106.  CI-151349.

VENDO APARTAMENTO
No Ed. Imperial Rua Marechal Rondon 
esq. c/ Ieda Baggio Mayer, c/ suite, 
2 qtos., copa, cozinha, churrasq., e 
1 vaga de gar. R$ 320.000. F: (45) 
9952-4546. CRECI-14707-F.  CI-151376.

ALUGO CASA
C/  300m² ,  te r reno de 600m² , 
semimobiliada. Próximo ao Hosp. de 
Olhos. R$ 3.500. F: (45) 9972-0172/ 
9972-0213. Creci J-4114.  CI-144465.

V. MORETTI VENDE
Casa, nova, na Rua Verde, Bela Vista, 
c/ 03 quartos, sala, cozinha, banheiro, 
área de serviço, 01 vaga de garagem. 
R$ 220.000. F: (45) 3322-1515. CRECI 
3149 J.  CI-144680.

VENDE-SE CASA
Bairro Angra dos Reis, c/ 52m², de laje 
c/ cerca elétrica, 2 vagas de carros, 2 
qtos., bwc, sala, e coz., c/ ótima sobra 
de terreno nos fundos. R$ 165.000. F: 
(45) 9953-0204 tim/ 8800-1672 vivo c/
Vinicius.  CI-150980.

VENDO CASA NOVA
No Continental Park, de laje, c/ 72m², 
c/ 3 qtos., sala, coz., sobra de terrenos 
nos fundos, gar. p/ 2 carros. R$ 
198.000. F: (45) 9974-5371.  CI-151164.

VENDO CASA PERIOLLO
Rua Managua 430, c/ 68m², 2 qtos., 
sala, coz., bwc, lavand., 2 vagas de 
gar. Troco por casa em Toledo. R$ 
150.000. F: (45) 9994-5596/ 9963-
8000.  CI-151329.

VENDO SOBRADO
Lote inteiro, próximo ao Ceasa, c/ 
185m². R$ 350.000. Aceito troca. F: 
(45) 9841-3106.  CI-151351.

VENDO SOBRADO
Condomínio Jd. Botânico, c/ móveis 
planejados, c/ piscina, campo de 
futebol suiço, c/ quadra de tenis, 4 
salões de festa, sobra de terreno. R$ 
470.000. F: (45) 9841-3106. CRECI 
17458.  CI-151347.

ALUGA-SE BARRACÃO
C/ 4 salas, 2 ar condicionado, 2 bwc., 
amplo depósito, todo cercado, c/ 
poço artesiano, c/ 350m², na Pio XII, 
505, MTA, estacionamento fechado. 
R$ 3.800. F: (45) 3225-2244/ 3038-
0015.  CI-151138.

ALUGO SALA COMERCIAL
Em Toledo-PR, na Av. Tiradentes nº 
1041, Centro, antigo banco Santander, 
c/ 280m², toda climatizada. Contato 
pelo F: (45) 3252-0363.  CI-150378.

PROMOÇÃO
Sala comercial térrea na Av Toledo, 
com 25m² de R$ 118.000. por R$ 
99.000. CRECI J4114. F: (45) 9972-
0172/ 9972-0213.  CI-149619.

SALA COMERCIAL
Térrea, Av. Toledo, 1142 c/ 24m². R$ 
118.000. Aceita-se carro ou terreno 
como parte do pagamento. Creci 
J- 4114. F: (45)  9972-0172/ 9972-
0213.  CI-144491.

V. MORETTI ALUGA
Sala Comercia l  Nova, na Rua 
Paraná, 4753, sala 8, medindo aprox. 
170,75m². R$ 2.828. F: (45) 3322-1515 
CRECI 3149 J  CI-146810.

V. MORETTI ALUGA
Sala Comercial, na Avenida Brasil, 
4231, c/ aproximadamente 803m², 
4 vagas de garagem (próximo ao 
terminal Leste) R$ 8.000. F: (45) 3322-
1515 CRECI 3149 J  CI-146811.

V. MORETTI ALUGA
Sala comercial, na Av Brasil, centro, 
1º piso c/ aproximadamente 200m²,  
estacionamento para 20 vagas e 
edícula nos fundos. R$ 5.000., sem 
condominio. F: (45) 3322-1515 CRECI 
3149 J  CI-146812.

VENDE-SE
Salão de Beleza, na área central da 
cidade, 1 quadra da Av. Brasil, ótima 
clientela, ótimos ganhos, aluguel 
baixo. F: (45) 8811-0807/ 8811-0185.  
CI-150433.

VENDE-SE
 Distribuidora de alimentos, frios e 
congelados, c/ marcas exclusivas 
na região Oeste. F: (45) 9109-3047.  
CI-151343.

VENDE-SE LOJA
 De confecções, na Rua Paraná, 3118, 
c/ estoque e instalação. Tratar F: (45) 
997611-53/ 9966-2387.  CI-150484.

VENDO PESQUE PAGUE
Com área 46.450m², contendo 
12 açudes, campo de futebol c/ 
iluminação, restaurante, 1 residência, 
Bairro Floresta. F: (45) 9963-8000/ 
9994-5596. Creci F- 20503.  CI-151327.
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IRMÃ CATIÉLE
 Trago seu amor com urgência, 
trabalhos rápidos e garantidos. F: (43) 
3152-3819/ 9669-4523.  CI-150126.

IRMÃ JUSARA
 Trago á teus pés quem você ama rindo 
ou chorando, em tempo recorde. F: 
(43) 3344-4566/ (43) 9609-1587/ (45) 
9909-3154 soluções.deamor@hotmail.
com  CI-151160.

MASSAGEM
 Estimulante e relaxamento corporal, 
só c/ agendamento. F: (45) 9805-3967.  
CI-151194.

MASSAGEM
Relaxante, estimulante p/ cansaço e 
dores musculares, c/ horário marcado. 
F: (45) 9835-2645.  CI-151167.

MASSAGEM
 Estimulante e relaxamento corporal, 
de segunda á sábado, das 08:30 as 
20:00 horas, c/ agendamento, central 
e sala climatizada. F: (45) 9819-0513.  
CI-151193.

MASSAGEM MUSCULAR
Relaxante, estimulante e terapêutica. 
Atendimento central. F: (45) 9849-
9378.  CI-151098.

MASSAGEM RELAXANTE
 Para cansaço, estresse e estimulante, 
atendimento central. F: (45) 9819-
3352.  CI-151195.

PROCURA-SE NAMORADA
Homem de 57 anos que não gosta de 
noitadas e tem uma situação financeira 
definida, procura uma namorada até 
52 anos para compromisso sério, 
interessadas poderão ligar. F: (55) 
9617-8028/ (55) 8119-9672/ (55) 9136-
2133/ (55) 8462-3512.  CI-151117.

SAUNA CLUBE CASCAVEL
 Exclusivamente masculino, Rua 
Graciliano Ramos 854, Alto Alegre. F: 
(45) 3035-3466.  CI-149112.

ÚNICO NO BRASIL
 Gamado e amarrado em você pra 
sempre! Sigilo absoluto. F: (43) 3152-
6754/ 3322-8065/ 9911-5862/ (45) 
9909-3154.  CI-151161.

VENDE-SE
Pedras irregulares p/ pavimentação 
poliédrica. F: (45) 3268-2380/ 9972-
3802.  CI-151268.

VENDO EQUIPAMENTO
Odontológico, Gnatus, completo, 
seminovo, 2 cadeiras automáticas, 
compressor, bomba vacuo, autoclave, 
raio x, foto, proti, amalgamador. F: (45) 
9917-1629. Cascavel Pr.  CI-151000.

VET MÓVEL
 Atendimento veterinário domiciliar. 
Consultas, vacinas, avaliações, entre 
outras. F: (45) 9815-0377.  CI-151269.

CONTRATA-SE:
 Dentista c/ experiência em clinica 
geral, p/ trabalhar na região do bairro 
Santa Cruz, ótima remuneração. 
Tratar F: (45) 3226-6287/ 9988-9526.  
CI-151340.

CONTRATA-SE:
Porteiro de condominio, temos vaga p/ 
trabalho dá-se preferência p/ a quem 
tem experiência e conhecimentos 
em segurança. Interessados trazer 
curriculo c/ foto Rua Pernambuco 
1618, ao lado do Jornal O Paraná, 
tratar c/ Sr. Vito.  CI-151403.

CROMOCAR CONTRATA
Financeiro feminino, com experiência 
comprovada. F: (45) 3228-1100 ou 
compareça a empresa.  CI-151244.

HOTEL SAUÍPE
C o n t r a t a  R e c e p c i o n i s t a ,  c /
d i s p o n i b i l i d a d e  d e  h o r á r i o s . 
Interessados encaminhar currículo a 
Av. Brasil 3962, ou pelo e-mail: sac@
hotelsauipe.com.br.  CI-151173.

JORNALISTA
Veículo impresso, semanal, necessita 
de jornalista que tenha conhecimento 
em diagramação. Agendar horário 
através do F: (45) 9972-1433. 
Cascavel-Pr.  CI-151230.

AMARRAÇÃO AMOROSA
 Trago a pessoa amada em apenas 
7 dias, poderosa união de casais. F: 
(43) 3152-1658/ 9602-8871 ou pelo 
e-mail laercioadriano@yahoo.com.br  
CI-150125.

APOIO ESPIRITUAL
 Se voce tem um sonho, não desista, 
corra atrás que você alcançara. Pai 
Oxosse Rei da Mata: Trabalhos em 
geral, une o casal, desmancha mal 
feito, abre caminho nos negócios, tira 
o vício, consulta de cartas, consultas 
espir i tuais. F: (45) 9932-3672/ 
3225-1326. R. Medicina, 550, Jd. 
Universitário.  CI-150339.

DETETIVE PARTICULAR
 Investigações: conjugal, empresarial, 
traição virtual, rastreamento de 
veículos, filmagens, fotos, gravações. 
Sigilo absoluto. F: (45) 9105-8010/ 
9914-2282 ou detetive.ville@hotmail.
com  CI-150784.

FAÇO DEDETIZAÇÃO
Residencial e comercial, empresa 
licenciada pela Vigilância Sanitária, 
padrões técnicos da ANVISA. 
Orçamento sem compromisso. Equipe 
técnica especializada. F: (45) 3222 
9319/ 9929-2068 c/ Nelson.  CI-148505.

FIM DOS INSETOS
Não consegue dormir? Os mosquitos 
estão levando o seu sono? Sua 
cozinha parece um zoológico, as 
paredes e moveis estão esfarelando, 
seus problemas acabaram, deixa 
que eu resolvo. Orçamento sem 
compromisso ligue e comprove. F: 
(45) 9929-2068 /3222-9319 c/ Nelson  
CI-148506.

VENDO TERRENO
De esquina, 10x25, Loteamento 
Belmont, financiado, c/ 18 parcelas 
quitadas, quero R$ 17.000., aceito 
carro. F: (45) 9973-3875.  CI-151377.

CARTA CRÉDITO
P/ imóvel carta de R$ 115.803., parc. 
de R$ 902,81, carta de R$ 127.383 
parc. de R$ 993,08, carta de R$ 
138.963., parc. R$ 1.083,36. Temos 
a menor parcela. F: (45) 9962-1208.  
CI-151319.

CONSÓRCIO IMOBILIÁRIO
Grupo especial, confira crédito R$ 
200.000. Parcelas só R$ 1.441,57. 
Furo de grupo, vagas limitadas.  
Não cobramos taxa de adesão. 
Mais informações com Jorge F: 
(45) 3325-1070 / 9972-3798. www.
lanceconsorcios.com.br.  CI-149937.

CONSÓRCIO IMOBILIÁRIO
Casa, apart., sobrado, barracões, 
sala, sitíos, chácaras, construções 
e reformas. Grupo Especial. Confira 
crédito R$ 350.000. Parcelas só R$ 
2.543,28. Não cobramos taxa de 
adesão. Tratar F: (45) 3325-1070 / 
9972-3798. www.lanceconsorcios.
com.br  CI-149938.

QUER COMPRAR CASA
Vendo casas, lotes,  chácaras, 
fazendas e apartamentos quitados ou 
financiados. F: (45) 9841-3106.  CI-151348.

VENDE-SE
Plantel c/ 25 vacas e 25 novilhas, 
Holandesas puras. Tratar F: (45) 9825-
2025/ 9903-0162.  CI-150534.

BARCO DE ALUMÍNIO
6 Metros borda alta com 1.70 de boca, 
4 travessas interiças entre bancos, 
jogo de tapete em E.V.A, porta tanque 
e viveiro para peixe. Novo para retirar 
na Loja. R$ 4.300., a vista. F: (45) 
2104-3707/ 9972-1363.  CI-148734.

BARCO DE ALUMÍNIO
6 Metros borda alta, porta documentos, 
porta tanque, viveiro para peixe 
revestido com polietileno e porta de 
correr, porta varas e porta guarda 
sol, porta trecos, quebra ondas, 4 
travessas interiças entre bancos, jogo 
de tapete em E.V.A, bancos maisaltos. 
Novo para retirar da Loja. R$ 4.000., 
a vista. F: (45) 2104-3707/ 9972-1363.  
CI-148735.

BARCO DE ALUMÍNIO
Conjunto, Barco de alumínio 6m borda 
alta com 4 travessas interiças entre 
bancos, jogo de tapete em E.V.A, 
bancos mais altos, c/ motor popa 15 
HP Mercury Super (18 HP), carreta 
Volpato 6m, c/ longarinas fechadas e 
pneus novos e guincho c/ cinta. Novo 
para retirar da Loja. R$ 12.100., a vista 
ou financiamento sendo entr. de R$ 
3.100.+ 36x R$ 369,90 fixas. F: (45) 
2104-3707/ 9972-1363.  CI-148736.

LANCHA BAYLINER
17 Pés, c/ motor popa Mercury 115HP 
4 tempos injeção eletrônica e Power 
trim, c/carreta Americana completa, 
Pronta para Navegar. Novo para 
retirar na loja. R$ 69.900., a vista 
ou financiamento sendo entr. de R$ 
19.900.+ 36x R$ 1.970., fixas. F: 
(45)2104-3707/ 9972-1363.  CI-148739.

LANCHA DE ALUMÍNIO
De 5.40, motor popa 40HP 4 tempos 
Yamaha injeção eletrônica c/Power 
trim e carreta Volpato c/ longarinas 
fechada completa, pronta para 
navegar. Nova para retirar na loja. 
R$ 34.900., a vista ou financiamento 
sendo entr.de R$ 9.900.+ 36x R$ 990., 
fixas ou no Consórcio Yamaha em 
50x de R$ 824., c/3 contemplações 
mensais, grupo com apenas 150 
participantes. F: (45) 2104-3707/ 9972-
1363.  CI-148738.

MOTOR POPA 15HP
Yamaha 2 tempos nacional,  c/
mangueira e tanque de combustível 
24 litros, 2 anos de garantia, líder em 
vendas no Brasil. Novo para retirar na 
loja. R$ 6.000., a vista. F: (45) 2104-
3707/ 9972-1363.  CI-148737.

CONTRATA AUXILIAR
 Produção masculino, maior de idade, 
1º grau completo, c/ disponibilidade 
de horário. Interessados comparecer 
Rua Benjamin Constant, 559, Pq. 
São Paulo, c/ currículo e carteira de 
trabalho. F: (45) 3224-7979/ 3038-
7975.  CI-150223.

CONTRATA-SE:
Balconista ou Auxiliar de Almoxarifado, 
não é necessár io exper iência. 
Interessados enviar currículo p/: 
compras@refriel.com.br.  CI-150878.

CONTRATA-SE:
Vendedor c/ CNH. Interessados (as) 
mandar curriculum p/: contato@
isadoraprime.com.br  CI-151359.

CONTRATA-SE:
Auxiliar Administrativo. Interessados 
(as) mandar curriculum p/: contato@
isadoraprime.com.br  CI-151361.
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